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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

LA TERCERA OLA de contagios por Covid19 ya
empezó... aunque nadie quiera llamarla por su
nombre. En el caso de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum insiste en que el incremento de casos de
contagiados no debe causar preocupación.

LA REALIDAD, sin embargo, es muy distinta a lo
que dice la encargada, perdón, la jefa del gobierno
capitalino. Cosa de ver lo que está ocurriendo tanto
en el IMSS como en el Instituto Nacional de
Nutrición, que ya empezaron a tomar medidas
que contradicen la optimista negación oficialista.

DESDE el jueves pasado arrancó una segunda
reconversión hospitalaria, a fin de contar con más
camas para atención de enfermos de coronavirus,
tanto en el Centro Médico Nacional Siglo XXI como
en el "Salvador Zubirán". En ambos hospitales ha
crecido la demanda de atención y el cálculo es que
seguirá subiendo en las próximas semanas.

LAS CIFRAS de contagios en este momento son
similares a las de abril pasado, en que la ciudad estaba
en semáforo naranja y con tendencia descendente.
Hoy, paradójicamente, va hacia arriba de nuevo, está
en semáforo en amarillo y con apertura de verde. Así
que aunque Sheinbaum lo minimice, la tercera ola ya
le está mojando los pies a la capital.

EL QUE sigue haciendo berrinche es el panista Javier

Corral, pues a casi un mes de las elecciones sigue
negándose a tener un encuentro con la gobernadora
electa, la también panista Maru Campos. Su
pretexto es que quiere esperar a que se resuelvan las
impugnaciones, pero la realidad es que los trabajos
de transición ya arrancaron.

DE HECHO, allá en Chihuahua esta misma semana
están llamados a reunirse con Campos los actuales
titulares de la Secretaría General de Gobierno, de
la Función Pública, de Seguridad Pública y de
Hacienda. Falta ver si Corral no decide boicotear
el proceso, ordenándole a sus subalternos no asistir
a la cita.

PARA NADIE es secreto que Maru Campos no era
la opción de Javier Corral para sucederlo, pero
resulta curioso que el panista sea el único que se
niega a aceptar el resultado de las urnas.

PESE A QUE el sector automotriz mexicano no logra
carburar bien tras el desplome del 2020, Andrés
Manuel López Obrador pretende legalizar unos ¡500
mil autos chocolate! en Baja California. Al igual que
con sus "tianguis del bienestar", el Presidente no parece
tener claro que esto perjudica a la industria nacional.

EL ARGUMENTO para la anunciada regularización
es que así se evitará que esos vehículos se usen para
cometer delitos. ¡Ajá! Seguramente han de pensar
que los criminales irán corriendo a registrar sus autos,
porque ya se portan bien, muy requetebién.
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CIRCUITO
INTERIOR

NUEVO MES,
directorio renovado.

CUENTAN QUE
los cambios en el

Gabinete que la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunció
hace unos días están

previstos para hacerse
efectivos el i de agosto.
Y AUNQUE el más

predecible es en la
dirección del Metro,
dicen que también
habrá relevo en
las secretarías de

Inclusión y de
Gobierno.

¿Y QUIÉN podría llegar
a esta última?

MÁS DE uno
asegura que podría
venir del Senado y
otros recomiendan

prepararse un buen
Martí...ni, en lo que se
revela el secreto.

• • •

Y DONDE se están
haciendo aficionados al

trabajo bajo presión es

en la Fiscalía capitalina,
que comanda
Ernestina Godoy.
EN TEORÍA esta
semana darán a conocer
el dictamen sobre

Línea 12, que tendría
que empezar a perfilar
responsabilidades
penales.
COMO SI no fuera

suficiente estrés, se
lanzaron contra la
lideresa de ambulantes

Alejandra Barrios y
¡oh, no! el caso está
presentando "fallas
estructurales".

SEGÚN ESTO, una
de las personas
cuyo testimonio es
fundamental en el

proceso ¡se echó para
atrás y ya no la han
podido localizar!
NO SE extrañen si en

el búnker ti;aen cara de
"qué pesada semana"...
¡en lunes!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

V * w

Malbéne, "teólogo sin demasiada teología",
según a sí mismo se describe, publicó un
artículo en la revista Lumen al que puso
por título "La alegría de Dios".

En él afirma que los cristianos deben
ser obligadamente alegres, pues no
puede estar triste quien recibió el regalo
de la redención. "Nuestro credo es de

esperanza dice y la esperanza aleja
la tristeza". Añade: "¿Puede haber alegría
mayor que la que da el haber recibido al
Señor en tu casa? Los cristianos creemos

que Dios se hizo hombre y vino aquí,
a la tierra, a darnos la salvación. ¿Y vamos
a estar tristes después de esa visita?".
Concluye: "Un cristiano triste no es un
buen cristiano. La alegría es don divino;
la desesperación es obra del demonio".
Aveces los textos de Malbéne son de

difícil comprensión, pero éste me pareció
muy claro. Lo relacioné con la sabida
frase de Bernanos: "Todo es gracia". Eso
equivale a decir que todo es Dios. Y, como
dice el maestro lovaniense, donde está
Dios la tristeza no puede quitarle el sitio
a la esperanza.
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Columna invitada

El Costo de Oportunidad de MC
FEDERICO DORING*

Mucho debate hubo en estas elecciones sobre
la decisión de Movimiento Ciudadano (MC)
de correr solo, como la tercera vía, rechazan
do integrarse al frente #SíPorlaCDMX. Al
igual que en Campeche, Guerrero y Nuevo
León, además por supuesto de Sonora des
pués de la declinación de Ricardo Bours las
dirigencias nacionales y locales debieron ha
ber buscado opciones de alianzas, al menos
locales, como la que sí exploro el PAN con
MC en Jalisco, aunque sin éxito.

Los platos rotos de esa incapacidad para
ceder y concertar no en beneficio de parti
dos o grupos políticos caciquiles, sino viendo
por el bienestar del País son evidentes, con
distintos grados de avance democrático. El
caso más emblemático del retroceso de Mo
rena fue la CDMX, irónicamente su "Meri
diano de Greenwich".

Toda legitimidad y derecho tiene MC a
definir de manera autónoma su estrategia y
oferta política, y claro está que, como partido
de oposición a AMLO, no está obligado a su
marse o coaligarse al resto de las fuerzas de
Oposición Sus votos definen su propio destino,
pero sus decisiones, sin duda, incidieron en el
saldo final de la jornada electoral en la CDMX.

El PAN obtuvo 5 triunfos de mayoría en
Distritos locales en CDMX (y la más alta vo
tación por sí solo en siete); el PRI ganó 1 dis
trito de mayoría (el único en que, por sí solo,
fue el partido más votado); y además de esos 6
triunfos, las candidaturas comunes postuladas
por PANPRIPRD ganaron 8 distritos loca
les, por lo que la Oposición sumó victorias en
14 distritos locales. Por su parte, la Coalición
PTMorena ganó 18 distritos, y la Coalición
PVEMPTMorena uno más, o sea, 19 distri
tos se llevaron los partidos afines al Gobierno.

Derivado de ello, la conformación final de
la II Legislatura del Congreso de la CDMX
será la siguiente: 34 cúrales para los aliados
de Sheinbaum (31 de Morena, 2 del PVEM y
1 del PT), la Oposición tendrá 31 (17 del PAN,
9 del PRI y 5 del PRD) y MC tendrá 1, por la
vía plurinominal.

Sin embargo, candidaturas comunes más

amplias de la Oposición, PANPRIPRD más
MC, para diputaciones locales, habrían arre
batado el triunfo a la Coalición MorenaPT
PVEM en el Distrito 5, donde ganó Jesús Ses
ma; y también le hubieran ganado a la Coali
ción MorenaPT en el distrito 14, donde fue
reelecto Carlos Hernández Mirón; en el Distrito

15, en Iztacalco; y en el Distrito 32, en Coyoacán.
En este escenario, la Oposición habría ga

nado 18 de 34 distritos, y el régimen oficial
de la 4T, apenas 15; y eso llevado a la proyec
ción de las diputaciones por Representación
Proporcional, arrojaría un saldo negativo pa
ra Sheinbaum de un total de 29 diputaciones,
con todos sus aliados incluidos, y 35 para la
Oposición, lo cual implicaría una realidad to
talmente diferente para la CDMX; para, entre
otras cosas, poder crear una Comisión Espe
cial que investigará a profundidad las respon
sabilidades y causas de la Tragedia del STC
Metro en Tláhuac o la revisión de la fórmula
de asignación presupuestal a las alcaldías que
Sheinbaum impuso en el Presupuesto.

En el caso de las alcaldías, el PAN por sí
solo ganó Benito Juárez (y fue el partido más
votado en otras cuatro); el PRI no ganó nin
guna por sí solo (aunque fue el partido más
votado en Cuajimalpa y Magdalena Contre
ras), pero en candidatura común la Oposición
se hizo de ocho demarcaciones, sumando en
total nueve (con Benito Juárez), en tanto que
los partidos aliados de Sheinbaum se queda
ron con las siete alcaldías restantes.

Ahora bien, si en las candidaturas comunes
PANPRIPRD se hubiera integrado MC, la
Oposición habría obtenido el triunfo también
en Iztacalco y Xochimilco, con lo que la Opo
sición se habría quedado con 11 demarcaciones,
y Morena y sus aliados solamente con cinco.

Es así que, a pesar de haber logrado el
cometido de recuperar su registro local y ob
tener una diputación que antes no tenían 
aunque perdieron su única Alcaldía, por la
traición de Octavio Rivero en Milpa Alta, el
saldo de la independencia de MC es desas
troso para la Ciudad, por más legítimo que
sea gracias a buenos candidatos como Jorgi
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na Gaxiola, Marco Rascón, Tere Vale, Héctor
Hugo, Salomón Chertorivski, Alberto Athié,
Alejandro Piña o Edmundo Cruz.

Aunque el saldo egoísta y aspiracionis
ta de MC no es malo y sin duda representa
un avance en CDMX, de haber integrado un

frente amplio opositor junto con el PAN, PRI
y PRD sólo en lo local, manteniendo su pos
tura de tercera vía federal, el escenario políti
co en CDMX sería radicalmente distinto, pu
do ser y no lo fue, ya la historia habrá de juz
gar a cada quien por lo que haga para honrar
los votos recibidos en las urnas.
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DE POLÍTICA El matrimonio igualitario es
Y COSAS PEORES un paso hacia adelante para
CATÓN abolir prácticas discriminatorias

que ya no deben perdurar.afacaton a yahoo.com.mx

Matriir onio igualitario
// e apuesto 100 pesos a queTipuedo hacerte el amor una

hora seguida". Doña Frigidia,
pese a ser poco dada a la intimidad
conyugal, conocía bien la capacidad
amatoria de su esposo, don Frustracio.
Sabía que su promedio de duración
era de un minuto. Así, aceptó de buen
grado la apuesta Se llevó a cabo el
consabido trance. En esa ocasión
el señor se sublimó, y duró un minu
to 3 segundos. Quedó muy lejos, ya
se ve, de cumplir su propósito. Doña
Frigidia le dijo: 'Terdiste la apuesta".
"Es cierto sonrió satisfecho de don
Frustracio. Pero por la módica suma
de 100 pesos conseguí que esta noche
no me dijeras que te dolía la cabeza"...
El visitante llamó a la puerta de la ca
sa Le abrió una espigada adolescente
Preguntó el hombre: "¿Es ésta la casa
de la familia Porras?". La chica se echó
tres maromas hacia atrás y profirió
llena de entusiasmo: "¡A la bio, a la bao,
a la bim bom ba, Porras, Porras, ra ra
ra! Sí"... Don Birjano fue a confesarse
con el padre Arsilio. "Acúsome, padre,
de que ayer me pasé toda la noche
jugando al póquer". Le preguntó el
buen sacerdote: "¿Ganaste o perdis
te?". "Me fue mal, señor cura con
testó don Biijano, atribulado. Perdí
5 mil pesos". "¡Alabado sea el Señor!

t ultó el padre Arsilio. Dale gracias
a )ios, hijo. Está tratando de quitarte
lo pendejo"... Mis genes me hicieron
s( r heterosexual. Desde esa condición
q ue igual pudo ser otra soy vehe
m ;nte partidario de la igualdad ab
sc luta de derechos entre las personas
he mosexuales y las heterosexuales. La
pr herencia sexual no debe ser motivo
de desigualdad ante la ley, pues eso
cc astituye una forma de discrimina
cii n que los legisladores no pueden
ya adniitir. Me ha alegrado ver que
úl mámente los Congresos locales de
va ios estados han aprobado el matri
ir >nio igualitario, o sea entre personas
d 1 mismo sexo, lo cual constituye un
a anee de consideración en la lucha
p jr conseguir la abolición de prácticas
c iscriminatorias pertenecientes a un
j asado que no debe perdurar. Aplau
< lo y con ambas manos, para mayor
cfecto a las legislaturas de Sinaloa
y Baja California, que dieron ese paso
adelante en la búsqueda de la justicia
y la igualdad... Afrodisio Pitongo, lo
conocemos bien, es hombre proclive
a la concupiscencia de la carne. No
piensa más que en cosas de libídine
y lascivia Invitó a una linda chica a su
departamento. Ella pensó que verían
la tele, y le preguntó: "¿Tienes cable?".
"¡Caramba! exclamó el tal Afrodisio.

¡No sabía que te gusta hacerlo amarra
da!"... Vuelven a aparecer aquí Pimp
y Nela Él es proxeneta, rufián o gigoló;
ella es su pupila Llegaron a un peque
ño pueblo donde no se les conocía y le
pidieron al alcalde licencia para poner
un puesto de antojitos. El munícipe
no era retrógrado ni retardatario, an
tes bien profesaba ideas avanzadas.
Pensaba que se debe propiciar la libre
empresa y estimular el anhelo de los
"aspiracionistas" de mejorar su condi
ción. Así, extendió sin mayor trámite
el permiso que le solicitaban. Grande
fue su sorpresa, por lo tanto, cuando
unos días después el gendarme del
pueblo le informó que los recién lle
gados habían establecido un lupanar o
ramería, "Congal, para que mejor me
entienda usted, señor alcalde" preci
só el jenízaro. De inmediato el edil se
apersonó en el establecimiento. Pimp
y Nela lo recibieron acompañados por
la media docena de señoras que ahí
prestaban ya sus servicios. El alcal
de reprendió severamente al lenón
y a su daifa "Ustedes me dijeron que
iban a poner un negocio de antojitos,
y en vez de eso pusieron una casa de
prostitutas". (Con menos letras lo dijo
el jefe de la municipalidad). Replicó
Pimp, descarado: "¿Y a poco no se le
antojan?"... FIN.
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JAQUE MATE Los abusos de la policía son muy viejos
SERGIO SARMIENTO en México, pero ningún problema puede

resolverse si no se reconoce su existencia.íg SergioSarmiento

Abuso en Río Blanco
"No es que no encuentren la solución,
es que no pueden ver el problema"

G.K. Chesterton

Es un video dramático. Un em
presario de Río Blanco, Vera
cruz, José Antonio May Gon

zález, denuncia la irrupción ilegal
y violenta de policías estatales en la
bodega de su empresa, Comercializa
dora de Abarrotes Maga. En el video
se muestra cómo los agentes entran
a la bodega y golpean salvajemente a
un empleado. En la puerta, observando,
se encuentra una persona que May
identifica como Rodolfo Astudillo Me
dina, titular de la Unidad Especializada
en Combate al Secuestro (UECS) de la
Fiscalía General de Veracruz.

Los hechos tuvieron lugar el 19 de
junio. Los agentes de la UECS irrum
pieron en la bodega "argumentando
que teníamos una persona secuestra
da, lo cual no es cierto. Ellos llegaron,
empezaron a golpear a la gente, se
metieron sin orden de cateo... En ese
momento había más de 40 empleados
en la empresa, los cuales los sometie
ron, los tuvieron bocabajo, en el piso,
y a varios los torturaron...".

El empresario, que afirma tener
miedo por su vida y la de su familia,
señala que los agentes se robaron más
de un millón y medio de pesos cuyo
propósito era pagar la nómina y a pro
veedores. Además, se llevaron equipo
y videos de vigilancia. Olvidaron o no

vieron, sin embargo, un DVR. Su video
fue extraído en presencia de fiscales
y peritos y es el que ahora ha exhibido.
El empresario pidió al Presidente le dé
protección con la Marina y la Policía
Federal (que ya no existe).

Apenas el 24 de junio se llevó
a cabo en Boca del Río, Veracruz, la
Reunión Nacional del Grupo de Pla
neación y Análisis Estratégico contra
el Secuestro. Ante el gobernador mo
renista Cuitláhuac García, la secreta
ria de Seguridad federal, Rosa Icela
Rodríguez, afirmó, vía virtual, que
Veracruz es un ejemplo de trabajo
conjunto entre la Federación y un
estado. Esto ha permitido una reduc
ción histórica de 89 por ciento en las
víctimas de secuestro entre febrero de
2019 y mayo de 2021. La fiscal general
de Veracruz, Verónica Hernández
Giadáns, reportó un incremento de
112 por ciento en detenciones de pre
suntos secuestradores.

Las cifras del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional Seguridad
Pública muestran también una dis
minución en el número de secuestros
en Veracruz: de 66 en eneromayo
de 2020 a 24 en los mismos meses de
2021. Sin embargo, los homicidios do
losos, siempre importantes porque
tienen una menor cifra negra, bajaron
solo 0.01 por ciento, de 504 a 499, en
el periodo.

Un gobierno debe buscar siempre
disminuir los crímenes. Preocupa,
sin embargo, cuando esto se hace

de manera artificial: inventando cul
pables, violando leyes o, peor aún,
utilizando a la policía para cometer
delitos. Es verdad que la policía puede
entrar en un domicilio o negocio pri
vado sin orden de cateo, en flagrancia,
para rescatar a un secuestrado, pero
esto no le da derecho a golpear o tor
turar a quienes se encuentren en ese
domicilio, ni a llevarse dinero, equipo
o videos de seguridad, especialmente
cuando ni siquiera hay un secuestrado
en el lugar.

Los abusos de la policía son muy
viejos en México. No empezaron con el
gobierno de Cuitláhuac García en Ve
racruz ni el de Andrés Manuel López
Obrador en el país. Ningún problema,
sin embargo, puede resolverse si no se
reconoce su existencia Mientras los
gobernantes sigan pensando que todos
los problemas son cosa del pasado,
nunca podremos tomar medidas para
acabar con ellos.

•INVESTIGADO

Santiago Nieto negó haber instruido
una investigación contra el consejero
electoral Ciro Murayama, pero reco
noce que sí hubo un "requerimiento
como parte del modelo de riesgo" de
personas expuestas políticamente. "Al
tener una solicitud de información
añadió la UIF, se requiere correr
el modelo de riesgo, en el cual no se
encontró irregularidad alguna". O sea,
sí se investigó al consejero, pero no le
encontraron nada
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ERVA

El primer ganador de "Quién es
quién en las mentiras de la
semana"
::::: Esta semana, cuando el gobierno federal
inaugure la nueva sección de la "Mañanera"
titulada "Quién es quién en las mentiras de la
semana", Fonatur será un sólido candidato
para ganar. El Fondo ocultó información críti
ca de una de las obras de infraestructura más
relevantes del presidente Andrés Manuel
López Obrador: el Tren Maya. Luego de que
Fonatur pagó una asesoría de 32 millones de
pesos decidió ocultar información clave del
estudio. El fondo rasuró el reporte original y
le entregó a Hacienda, con el fin de obtener
presupuesto, una versión en la que eliminó
informes críticos sobre riesgos constructivos,
el trazado y la demanda que tendrá el tren.
Entre los datos que Fonatur decidió omitir es
tá una recomendación para no construir el
tramo 7 o Selva 2 por sus dificultades técnicas,
sociales y ambientales. Así, Fonatur se antici
pa como fuerte candidato a ser reconocido
como el ganador de "Quién es quién en la
mentira de la semana". Le mintió a Hacienda

y le mintió al Presidente, al no decir la verdad
sobre los riesgos de construir esta obra insig
nia de la autollamada Cuarta Transformación.

Padres de niños con cáncer se
sienten engañados
::::: Nos cuentan que los que no están nada
contentos con el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador son los papás
de niños con cáncer, pues afirman que de
nuevo les dieron "atole con el dedo" y las au
toridades no cumplieron con la llegada de
medicamentos oncológicos. Ante esta situa
ción, nos comentan, los padres de familia to
marán acciones más duras para visibilizar sus
demandas, por lo que es probable que duran
te el transcurso de esta semana realicen blo

queos en distintas vialidades e incluso co
miencen una huelga de hambre frente a las
instalaciones de la Secretaría de Salud. La res

puesta del gobierno, le podemos adelantar, es
que son personas manipuladas por los labora
torios, la prensa conservadora y algunos otros
adversarios del actual régimen.

Morenistas traen entre ojos a
Mario Delgado
::::: Mario Delgado, líder de Morena de pla
no, no da con la fórmula para ganarse a los
militantes y simpatizantes de su partido, nos
hacen ver. Pese a sus esfuerzos, sigue siendo
condenado por las candidaturas que impulsó
el 6 de junio. En la capital, nos dicen, los per

files no fueron de morenis

tas puros, y eso le cobró fac
tura. Este domingo acudió a
una plaza pública en la Ciu
dad de México para pedir el
apoyo de la gente para votar
en la consulta ciudadana en

la que se preguntará si se
Mario quiere o no enjuiciar a ex
Delgado presidentes de la República.

Mientras Mario gritaba en el
templete que ello permitirá juzgar a los "trai
dores a la patria", dos grupos de guindas pro
venientes de Iztapalapa y Tlalpan le reprocha
ron: "¡Tú también eres traidor, Mario, que a ti
también te enjuicien!". "¡Renuncia, renuncia!".
Quién sabe si por la llovizna o por los abu
cheos, pero el exdiputado federal terminó su
discurso rapidito, en menos de 6 minutos.
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El encuentro de Serranía con su
próximo sucesor

A finales de la semana pasada, nos di
cen, se dio la primera reunión entre la di
rectora del Metro, Florencia Serranía, y

quien vendrá a sustituirla
en los próximos días,
Guillermo Calderón, ac
tual director del Sistema
de Transportes Eléctricos.
El encuentro se dio en la
sede del Metro y la finali
dad fue irle mostrando a
don Guillermo el cúmulo
de trabajo que le espera
con los pendientes que
deja doña Florencia, tales

como la modernización de la Línea 1, con
cluir con el Centro de Control de seis lí
neas tras el incendio de principios de año,
y el plan para echar a andar la Línea 12.
También, nos platican, previo a ese en
cuentro se dio una reunión de don Gui
llermo con la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum,
quien le manifestó toda su confianza.

La violencia de género, al alza
::::: El presidente del Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México, Rafael Gue
rra Álvarez, dio a conocer que se incrementó

de mayo a junio en 52% el
número de medidas de pro
tección para las mujeres en
la capital del país, destacan
do la labor de las medidas
digitales implementadas. Si
bien es un avance en la ma
teria, estas cifras también
sirven para ver la otra cara
de la moneda, la que se re
fiere a la violencia de géne
ro, que no sólo no tiene fre

no, sino que va al alza Estas cifras indican
que la fiscalía capitalina tendría que hacer
una revisión a la estrategia que está aplicando
para erradicar este tipo de violencia.

El otro proceso para el IECM
::::: El Instituto Electoral de la Ciudad de

r México (IECM), que presi
de Mario Velázquez, sa
c° bien el proceso electo
ral de la capital del país y
ahora le viene encima or
ganizar las asambleas ve
cíñales para llevar a cabo
la elección para la aplica
ción del denominado pre
supuesto participativo,
qUe durante el año pasa
do se suspendió por la

contingencia sanitaria. Las sesiones se
realizarán en mil 767 colonias de la capi
tal del país. La gran interrogante es con
qué recursos las llevarán a cabo, pues pre
vio al proceso dijeron que les faltaban al
rededor de 550 millones de pesos.

Exigen relevo en dirigencia de
PRD en Edomex
::::: Continúan los reclamos contra del diri
gente del Partido de la Revolución Demo
crática (PRD) en el Estado de México,
Cristian Campuzano, tras el fracaso en
las urnas que los dejó a sólo 0.7% de per
der el registro. Nos adelantan que hoy lu
nes emitirán un desplegado en el que la
militancia, alcaldes y diputados electos,
así como dirigentes de las distintas co
rrientes, demandarán un relevo urgente
en la dirigencia, y que el nuevo líder lle
gue con legitimidad política y la capaci
dad de conectar con la ciudadanía. Ahora
sí están preocupados por su futuro los po
cos perredistas que no abandonaron el
barco y ven no muy prometedor el futuro.
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Se "roda" candidatura y acusa
discriminación por no ser moreno
::::: Quien anda en problemas y los resuelve
mal, nos afirman, es el presidente del Congre
so de Guerrero, Alfredo Sánchez (Morena),

ya que defensores indígenas
y afrodesendientes están pi
diendo se le revoque su
próximo lugar en el Congre
so, que le fue asignado por
'a V1'a Plurinominal. Segúnnos explican, los inconfor
mes reclaman que don Al
fredo se hizo pasar por indí
gena para ocupar un lugar
en la lista de pluris, ante lo
que él salió a decir que se

merece la curul por haber estudiado un año
en una escuela a donde "sólo acuden niños

indígenas", además de denunciar discrimina
ción por "no tener la piel morena"... ¡Qué tal!

los primeros de Durazo
::::: Nos comentan que en Sonora hay expec
tativa por saber quiénes integrarán el equipo
de transición del gobernador electo Alfonso

Durazo, pues aunque él ya
adelantó que estos persona
jes no llegarán precisamente
a su gabinete, porque se tra
ta principalmente de exper
tos en finanzas, sí serán
quienes gocen de su con
fianza. Lo interesante, nos
detallan, es que será el mar
tes próximo, cuando se de
velarán los nombres de

quienes formarán parte de
la nueva élite, no sólo afiliados a Morena, sino
al PT, PVEM y NA, que arroparon a Durazo y
desde donde muchos ya se comieron las uñas
esperando el llamado. ¿Elegirá bien?

De promesas electorales
::::: Quienes están en la mira, nos platican,
son los diputados de Sinaloa, de mayoría mo
renista, por haber aprobado al vapor y en ple
nas elecciones, reformas a la Ley de Seguri
dad Pública local, que contempla otorgar pen

siones a viudas de policías.
Resulta, nos detallan, que
ahora los legisladores se en
frentan a la ira de las viudas

y policías jubilados, quienes
se sienten engañados, pues
las reformas no van, luego
de que el gobernador Quiri
no Ordaz (PRI) vetó dicha
ley y la regresó al Congreso
con observaciones, pues en
ninguna se estimó el im

pacto económico que tendría no sólo en las
finanzas estatales y municipales, como inclu
so han reclamado ediles de la 4T. A la otra
menos emoción electoral y más planeación.

Con el poder en la espalda
::::: Quien está en la mira de la clase política
yucateca, nos afirman, es el exsubsecretario
de gobierno y ahora diputado local electo por
el PAN, Víctor Hugo Lozano, ya que liderará
la próxima Legislatura, que por segunda vez
en su historia, será de mayoría panista. Según
nos dicen, el reto para Lozano, incondicional
del gobernador Mauricio Vila (PAN), será
tratar con los morenistas y priistas, quienes
buscarán ser oposición y, sobre todo, quitarle
al blanquiazul el poder actual que mantiene
en el Legislativo y en el Ejecutivo local.
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A pesar de que pública
mente le da espaldara
zos constantes y de que

solo le ha deslizado un reproche
por la "falta de difusión de núes
tros programas sociales en la
Ciudad de México", el presidente
López Obrador sabe en el fondo
que Claudia Sheinbaum, su con
sentida, tuvo buena parte de la
responsabilidad en la derrota
histórica para Morena en la ca
pital del país y lo que no dice en
público, sí lo ha comentado en
privado, en sus reuniones de ga
binete, donde expresa molestia
por el revés que sufrió su proyec
to de la4T, justo en el corazón po
lítico que lo vio nacer.
La molestia del presidente, por

la derrota en la Zona Metropolita
na de la Ciudad de México, así co
mo en otras capitales estatales y
municipios urbanos ha sido tal
que fue uno de los motivos por los
que decidió aceptar la renuncia de
Gabriel García Hernández a la
Coordinación de Programas para
el Desarrollo y la remoción tam
bién de Cristina Ruiz como dele

gada de esos programas en la
CDMX. Pero también, en corto,
López Obrador ha llegado a expre
sar comentarios sobre el trabajo
realizadoporelgobiernodeShein
baum, particularmente sobre el
desempeño de su gabinete.
En una reunión reciente en Pa

lacio Nacional, el presidente hizo
sentir su enojo con el revés elec

toral en la Ciudad de México, al eo
mentar que a la Jefa de Gobierno
"le fallaron sus académicos de cu
bículo" que son muy buenos "pa
ra el trabajo de escritorio, pero no
para el trabajo de tierra",
De acuerdo con fuentes del ga

bínete presidencial, López Obra
dor ha empezado a ser más crí
tico y duro con la jefa de Gobier
no, sobre todo en lo privado, aun
que hacia afuera la sigue respal
dando incondicionalmente. La

decisión, por ejemplo, de ya no
dejarla intervenir en los temas de
la Línea 12 y pedir que sólo él
pueda hacer anuncios o dar in
formación a la opinión pública,
es un reflejo de esa molestia,
Y es que cuando el presidente le

encargó personalmente a Shein
baum que se hiciera cargo de las
elecciones en la ciudad y que ope

rara todo lo relativo a las candida

turas y las campañas de Morena,
ella le pidió expresamente que
"nadie se meta a la CDMX" ser sólo

ella la que tomara las decisiones
porque estaba segura de ganar. Pe
ro los resultados resultaron ser los
peores no sólo para Morena, sino
en los últimos 24 años, desde que
la izquierda gobierna la capital del
país, nunca la Jefatura de Gobier
no había perdido tantas posicio
nes, lo que demuestra que la es
trategia y la operación electoral, in
cluida la alianza que Sheinbaum
hizo con el grupo de René Bejara
no, fue totalmente equivocada.

Todo indica que lo que su
cedió en la capital tuvo que
ver con un exceso de confian

za o por momentos hasta sober
bia, del equipo político y los ope
radores de Sheinbaum que me
nospreciaron la capacidad de la
Alianza Opositora y no vieron ve
nir el crecimiento de los candi

datos de PRI, PAN y PRD, como
tampoco percibieron la existen
cia de un "voto de castigo" que se
gestaba en una clase media in
conforme y abandonada por las
políticas federales y locales.
Así que, como el papá que aun

que ama a su hija consentida en
algún punto se molesta porque
actuó mal y tiene que tomar me
didas para disciplinarla, el presi
dente hoy deja sentir su frustra
ción por la derrota electoral en la
CDMX y en otras ciudades impor
tantes del país, tomando correc
tivos contra dos políticos que son
tan cercanos a sus afectos y a su
proyecto político, casi como si fue
ran sus hijos: es el caso de Gabriel
García, relevado y regresado al Se
nado, y de la Jefa Claudia Shein
baum a la que le quita el manejo
de la L12 y le critica a su gabinete
de "académicos de cubículo". Ni

hablar, el padre está enojado.

FijO que sucedió tuvo que ver co
un exceso de confianza o po
momentos hasta soberbi
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El sábado, como parte de
una gira por Baja Cali
fornia, el presidente An

drés Manuel López Obrador
afirmó que "el País está en cal
ma, hay gobernabilidad, hay
tranquilidad".
Tal vez no fue el mejor mo

mento para hacer esa declara
ción, considerando los si
guientes hechos ocurridos en
la semana previa:
• Cinco hombres fueron ase

sinados en Macuspana, Tabas
co, mientras circulaban en
una camioneta.

• Un grupo armado asesinó
al azar a 15 personas en cuatro
incidentes distintos ocurridos

en colonias céntricas de Rey
nosa, Tamaulipas.
• Siete personas fueron asesi

nadas en un taller de motocicle
tas en Salvatierra, Guanajuato.
• Una riña en una prisión de

Villahermosa, Tabasco, provocó
la muerte de seis internos.
• En Fresnillo, Zacatecas, un

grupo armado mató a balazos a
cuatro mujeres y tres hombres.
Ese mismo día, aparecieron col
gados en un puente ubicado en
la capital del estado los cadáve
res de dos policías.
• En el mismo estado, pero en

el municipio de Valparaíso, un

enfrentamiento entre dos gru
pos de pistoleros dejó como sal
do al menos 18 muertes.
Además de esos hechos de

alto impacto, se multiplicaron
noticias sobre la inseguridad
en las carreteras:
• En la carretera de Nuevo La

redo a Monterrey, han crecido en
las últimas semanas los reportes
de desapariciones y secuestros.
Según fuentes oficiales, habría al
menos 41 casos registrados en
las últimas cuatro semanas, aun
que versiones periodísticas ha
blan de hasta 109 casos.
• Al menos 40 automovilis

tas fueron robados en un asalto
masivo ocurrido hace unos día
en el Arco Norte —el circuito
carretero que rodea a la Ciudad
de México— en los linderos de

Puebla y Tlaxcala.
Mientras todo esto sucedía,

¿qué presumía la Guardia Na
cional como sus logros de la se
mana? Entre el 19 y el 25 de ju
nio, la GN publicó en su página
de internet 18 comunicados de

prensa. De estos,
• Cinco están relacionados

con pequeños decomisos de
drogas y precursores químicos
(uno involucra la incautación de

cuatro kilos de marihuana, es
condidos en arreglos florales).
• Tres están vinculados a de

comisos de armas de fuego. De
esos dos son pequeñas incauta
ciones (uno involucra el asegura
miento de 57 cartuchos en un oso
de peluche) y uno es grande (la
recuperación de un camión con 7
millones de cartuchos robados).
• Dos detallan el decomiso de

combustible robado y uno más
narra la ubicación y cierre de dos
tomas clandestinas.
• Dos están vinculados a tareas

de control migratorio (el "resca
te" de 40 y 108 migrantes, res
pectivamente).
• Uno describe un decomiso

de dinero, otro está vinculado al
comercio ilegal de fauna prote
gida (específicamente, el rescate
de 10 loros de cabeza roja) y un
tercero con la recuperación de
un tractocamión robado.

• Por último, uno es un resumen
de la presentación dada por el ge
neral Rodríguez Bucio, coman
dante de la GN, en una mañanera

reciente, y otro es un anuncio de
tareas de protección civil.
Por supuesto, esto no es lo úni

co que hizo la GN en la semana,
pero eso es lo que decidió desta
car en su comunicación social
durante una semana marcada
por incidentes de alto impacto. Y
eso me resulta interesante.
Sugiere que, para la corpora

ción, la contención de diversas
formas de tráfico ilícito (drogas,
armas, combustible, personas) es
su misión central. No lo es la con
tención de la violencia en zonas

rurales o las garantías al libre trán 
sito en caminos y carreteras.
Eso tiene implicaciones im

portantes: lleva a que los deco
misos sean la métrica de éxito. Y,
en consecuencia, a desplegar los
recursos disponibles para maxi
mizar incautaciones. Eso signi
fica más esfuerzo para encontrar
droga y menos para prevenir
asaltos en carreteras.

No estoy muy seguro que sea
buena idea. •

nal hay más esfuerzo*fl¡ r »jlp HA 11* Mmum

CTTTEftgtoga y menos para prevenir asaltos en o
m
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Un camino rural en la sie

rra de Bolaños: pobla
dores reportaron tiro

teos que habían durado varias
horas, más de diez. Los primeros
tiros se escucharon a las seis de
la tarde. Dejaron de oírlos hacia
las cinco de la mañana.
Por las difíciles condiciones

del terreno, el Ejército y la Guar
dia Nacional demoraron unas

siete horas en llegar.
Al mediodía del viernes, sobre

el camino San Juan Capistra
noTulillo, encontraron tres ve
hículos, dos ellos pavorosamen
te calcinados y con restos huma
nos adentro. A un lado de uni

dades y a lo largo de la vereda,
cuerpos despedazados por el im
pacto de armas de alto poder.
Los cadáveres se hallaban ves

tidos conuniformestácticosy cha
lecos con las siglas del Cártel Ja
lisco Nueva Generación, CJNG.
18 muertos en total. La quinta

masacre registrada en México en
menosde una semana, luegodelas
ocurridas en Reynosa (19 muertos),

Salvatierra (siete víctimas), Fresni
11o (otros siete) y Villahermosa (seis
reos asesinados en un penal).
La gente de las comunidades

serranas ha reportado que las ru
tas de la montaña son patrulladas
incesantemente por civiles ar
mados que controlan el flujo de
vehículos, extorsionan a los co
merciantes y han hecho huir a
numerosas familias.

Esa es la zona que ha contro
lado tradicionalmente la gente
del Mayo Zambada, y en la que
hoy el Cártel de Sinaloa intenta
detener la entrada a Zacatecas del
Cártel Jalisco Nueva Generación:
en la masacre ocurrida en San

Juan Capistrano, varias de las víc
timas tenían identificaciones que
acreditaban su lugar de residen
cia en uno de los bastiones del
CJNG: el estado de Nayarit.
En 2019, un alto operador del

CJNG, Gonzalo Mendoza Gaytán,
envió a Zacatecas, al frente de un
grupo poderosamente armado, a
Audías Flores Silva, conocido co
mo El Jardinero o El Mata Jefes.

El Departamento de Estado
norteamericano acusa a Flores

Silva de manejar laboratorios de
metanfetaminas en Jalisco y Za
catecas, de operar cargamentos
aéreos, de participar en una red
de tráileres y camiones de pasa
jeros que presuntamente trans
portan droga de Centroamérica a
California, Texas, Illinois, Geor
gia, Washington y Virginia Hay
unarecompensaporinformación
que conduzca a su captura.
En abril del año mencionado,

al grito de "¡Puro señor Men
cho!" (en referencia al líder má
ximo del Cártel Jalisco, Nemesio
Oseguera), una caravana forma
da por un centenar de sicarios
entró en Valparaíso, Zacatecas, y
recorrió las calles de esa cabece

ra municipal lanzando ráfagas al
aire. El pánico se desató.

No tardó en llegar la res
puesta. Aumentaron los des

cuartizados y los asesinados en
forma dantesca. A algunos los
quemaron vivos: "¡Zacatecas
es del señor Mayo!".
A finales de febrero de 2021 el

presidente López Obrador visi
tó la entidad. El día de su visita,
o en las horas inmediatas,
hubo 20 ejecutados. Días
antes, un enfrentamiento
entre civiles armados y
elementos de seguridad

dejó siete muertos. El presi
dente prometió "serenar" Za

catecas y al país".
El gobernador de la entidad

había declarado que "la policía
estatal, las municipales, la mi
nisterial, están al límite". El pre
sidente ordenó que se desplega
ra el Ejército y la Guardia Nacio
nal: llegaron a la entidad unos
360 elementos.
Pero nada cambió. Los en

frentamientos, las ejecuciones,
los descuartizamientos, las de
capitaciones: el horror del narco
se siguió desplegando de forma
constante.

El viernes pasado, los sicarios
de ambos grupos se encontra
ron. Diez horas de tiroteo. 18
muertos. Valparaíso es noticia
internacional.

La respuesta: decir que el país
está tranquilo y, por toda estra
tegia, enviar a Zacatecas más ele
mentos del Ejército y la Guardia
Nacional. •

Fdixfrentamientos, ejecuciones, des
$zamientos, decapitaciones: el horror d a»

narco se despliega deforma constan «y¡
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IEmpoderamlento real. En la imagen de Rosa Icela.
• Rodríguez, la secretaria de Seguridad y Protección

Ciudadana, se congregan responsabilidad y capacidad.
De por sí complicada esta posición, el que una mujer
esté a cargo es digno de reconocimiento. Y eso es pre
cisamente lo que hizo el presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien dijo de su colaboradora: "Me da
también muchísimo gusto que la secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana sea una mujer consecuen
te, trabajadora, honesta, inteligente, como Rosa Icela
Rodríguez. Coordina el Gabinete de Seguridad. Y esta
mos trabajando juntos". Ella refiere que "no se trata de
ganar la guerra, se trata de ganar la paz". El escenario
violento le permite demostrar su capacidad.

2 Lo pasado... es historia. Las razones que llevaron a
•los ganadores de las elecciones a ocupar sus nue

vos cargos ya no deben ser parte de la agenda noticiosa.
No abona. En la inauguración del puente vehicular Río
de la PiedadCalzada Ignacio Zaragoza, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum. expuso que su adminis
tración está invirtiendo en mejorar la movilidad en el
oriente de la Ciudad de México y no se ha aumentado la
tarifa del transporte püblico. pues mientras en el Esta
do de México pagan hasta 30 pesos en un recorrido, en
la capital se pagan, máximo, 8 pesos. Insistió en que lo
que ganó en las elecciones fue una campaña del mie
do y del temor. Reconocer los errores de Morena sería
un buen primer paso para que no les vuelva a ocurrir.

O Bajo amenaza. La situación no mejora en Tamau
O» lipas. Después de varios días de incertidumbre por
los ataques indistintos del crimen organizado a la po
blación civil y la movilización de la sociedad para exigir
un alto al clima de violencia que les asóla, todo vuel
ve al principio: el activista Gustavo Azuara Díaz, uno
de los responsables de haber convocado a la marcha

por la paz en Reynosa, anunció la suspensión de toda
actividad dentro del grupo que representa, pues sufrió
un "incidente". Cuando el valor huye bajo estas circuns
tancias, nada hay que objetar. "No tengo miedo, pero sí
temo por la seguridad de mis hijas, de mi madre, mis
hermanas, mis sobrin@s y de mis amig@s más allega
dos, por eso decido dejar mis actividades". Así este país.
Qué dolor.

4 La utopía de viaje. El subcomandante insurgente
• Marcos, jefe militar del EZLN, quien ahora se fir

ma como Galeano, confirmó que está en Europa, como
parte del grupo de zapatistas para una gira por 30 paí
ses, que tendrá una parada en Madrid, el 13 de agosto,
"500 años después de la supuesta conquista de lo que
hoy es México" para continuar con la ruta. El Escuadrón
421 zarpó hace casi ya dos meses desde el puerto de Isla
Mujeres, en México, a bordo de un barco alemán rebau
tizado como La Montaña, "una montaña navegando a
contrapelo de la historia". Es numeroso el contingente
zapatista que pretende conmover a Europa con su mo
vimiento. Como representación teatral, extraordina
ria. Socialmente de poco servirá. ¿Qué han conseguido
desde 1994 a la fecha? Prácticamente nada.

5 Descontentos. En un desesperado intento por re
egresar al carril a los legisladores que no están del

todo conformes con la dirección de Morena, la dirigen
cia nacional hizo un llamado a los legisladores electos el
6 de junio a ir en unidad, al aceptar que después de 2018
algunos diputados se alejaron del proyecto de la 4T para
apoyar a la oposición. La secretaria general. Citlalli
Hernández, aceptó que en el pasado no tuvieron la me
jor coordinación con los Congresos locales, lo que oca
sionó que a integrantes de sus bancadas los buscaran
gobernadores de oposición y los convencieran de vo
tar a favor de sus agendas. Siguen echando la culpa al
contrario sin ver que sus errores los trajeron hasta aquí.
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El mapa de México se ve completamente guinda salvo una
mancha azul. El rojo oscuro de Morena corresponde a los 31
estados que votaron mayoritariamente por López Obrador
en la elección presidencial de 2018. La pequeña mancha azul,
identificada con el Partido Acción Nacional, es el estado de
Guanajuato, el único que perdió AMLO en aquellos comicios;
ahí triunfó Ricardo Anaya.

La de López Obrador fue una victoria contundente como
no se había visto desde el sexenio de Miguel de la Madrid
(19821988), cuando todavía operaba la aplanadora priista.
Más de 30 millones de votos equivalentes al 53% de la vo
tación nacional.
El próximo 21 de marzo de 2022, López

Obrador volverá a medirse en las urnas. Presun
tamente será la última vez en su larga carrera po
lítica. Me refiero a la "revocación del mandato".
Entre diciembre de este año y febrero de

2022, el 3% del padrón electoral (alrededor de
dos millones 805 mil personas) en 17 estados
podría solicitar una elección para decidir si se
queda o no el Presidente hasta el final de su se
xenio. De llevarse a cabo, si participa el 40% del
padrón en dichos comicios (aproximadamente
37 millones) y el 50% más uno vota a favor de
la permanencia, AMLO se quedaría. De lo con
trario, se removería al Ejecutivo y el Congreso
nombraría a un nuevo Presidente para terminar
el periodo de AMLO.

Las encuestas muestran hoy que la mayoría del electorado
votaría á favor de la permanencia de AMLO hasta el 30 de
septiembre de 2024. Sin embargo, el margen favorable se ha
venido cerrando.
A pesar de esto, veo muy difícil que el Presidente pueda

perder esa elección (mucho menos que vaya a aceptar los
resultados de una derrota y retirarse a su rancho).
Aquí el punto importante es que. aun si gana AMLO la

elección, corre el riesgo de que se comparen los resultados
de 2022 con los de 2018. Si es así, tiene poco que ganar y
mucho que perder.

Ganar sería obtener más del 53% del porcentaje de la vota
ción nacional o más de los 30 millones obtenidos o conseguir
el triunfo en los 32 estados de la República: pintar el mapa
completo de México de guinda.
Perder, en cambio, sería demostrar que, después de

tres años de gobierno, el lopezobradorismo decreció en
las preferencias ciudadanas. Ya sea menos del 53%, me
nos de 30 millones de votos o menos estados donde ganara
mayoritariamente.

Las revocaciones de mandato han servido en América La
tina para fortalecer a los presidentes populistas en su apoyo,
social.

Hugo Chávez ganó la Presidencia en Venezuela en 1998.
con tres millones 673 mil votos, equivalentes al 56%. En la
revocación del mandato de 2004 obtuvo cinco millones 800
mil votos, el 59%.

A Evo Morales en Bolivia le fue mejor. En la primera elec
ción presidencial que ganó en 2005 consiguió un millón 544
votos, el 54%. En la revocación de mandato de 2008: dos
millones 103 mil sufragios, el 67%.

¿Podrá AMLO emularlos?
Hoy se ve muy difícil. Por eso creo que anda

muy nervioso. Conjeturo, incluso, que ésa fue
la razón del despido de Gabriel García como el
super funcionario de Presidencia encargado de,
gestionar los programas sociales que tienen un
fuerte componente electoral.

Si nos atenemos a los resultados de la pasa
da elección intermedia del seis de junio, donde
AMLO no estuvo en la boleta, pero vaya que
hizo campaña a favor de la coalición gobernan
te, el riesgo es que en 2022 el Presidente no sólo
pierda en Guanajuato, sino en Aguascalientes,
Chihuahua, Coahuila, jalisco, Nuevo León/Que
rétaro y Yucatán. Si es así, el marcador sería de
24 a ocho a favor del Presidente, frente al 31 a 1
de 2018. Un retroceso.

El tema puede ser peor para AMLO. Por los números de
la pasada elección federal, es posible que también pierd^
en el Estado de México y, lo que sería la hecatombe para éf
Presidente, en la Ciudad áe México. Ésa sería la gran nota
de la elección de la revocación de mandato, la derrota en eí
bastión lopezobradorista, aunque AMLO permaneciera er(
su puesto hasta el final de su sexenio.
No veo, entonces, la utilidad electoral de los ataques del

Presidente a las clases medias. ¿Para qué alienar a este seg
mentó de los votantes cuando los va a necesitar en unos
cuantos meses si hay revocación de mandato? No parece
una estrategia ganadora.

En ese sentido, le están ganando más las visceras que la
cabeza al Presidente. De seguir por ese camino, se volvería
una profecía autocumplida el rechazo de las clases medias,
lo cual significaría una menor votación en la revocación de
mandato, con la inevitable percepción de que el Presidente
perdió terreno electoral entre 2018 y 2022.

Twiiter: @leozuckermann
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El desabasto de medicinas, que abarca desde las que son para
tratar el cáncer en niños hasta los antiácidos y las de prescrip
ción, es un tema que el gobierno federal no ha podido o no ha
querido resolver en estos dos años y medio de gestión.

Es un problema creado también por la actual administra
ción cuando decidió, desde agosto de 2018, antes de asumir el
poder, pedir que no se renovara la compra de medicamentos
consolidada que debería proveer de medicinas desde inicios de
2019. La argumentación fue que se quería romper con las cade
nas de corrupción en el sector, que identificó con tres empresas
y fue por consejo de un cuarto productor, Carlos Lomelí, quien
sería un efímero superdelegado en Jalisco, cargo que debió de
jar precisamente por contratos poco claros con su ^mm
empresa farmacéutica.

Pero más allá de eso (nunca se presentaron de
nuncias formales contra las empresas, más allá de
vetarlas), lo que se rompió fue la cadena de distri
bución y de producción que tenía el país, el más
eficiente de América Latina, que incluía cerca de
mil laboratorios nacionales que abastecían tanto
al sector público como al privado.

Desde entonces hasta hoy, nunca se ha podi
do completar la compra de medicinas y mucho
menos restablecer la distribución: para ello se
trató de recurrir a todo, desde la Defensa Nacio
nal hasta la panificadora Bimbo, pero se olvidó lo
complejo que es, sobre todo para alcanzar lo que
llaman la última milla de la distribución, el que
esas medicinas lleguen no a un centro de almacenaje, sino a
todas y cada una de las clínicas, consultorios, farmacias que hay
en el país, por más aislados que estén, lo avanzados que son
esos sistemas y la profunda interrelación que existe entre los
distribuidores y los productores. Todo ese esquema se destruyó
sin cambiarlo por algo que tuviera alguna eficiencia.

Hace un año se decidió que la compra de medicinas la rea
lizaría un organismo de las Naciones Unidas, la UNOPS, que no
tenía ni tiene experiencia alguna en el tema y que lo único que
ha logrado es profundizar el desastre que ya se vivía.

Hay que recordar que la compra de medicamentos es com
pleja, que lo que se compra para estas fechas comenzará a sur
tirse hacia fines de año o principios del próximo. Pues bien, el
panorama para el 2022 será muy grave. La UNOPS sólo adqui
rirá el 45 por ciento de las claves (el tipo de medicamento más
allá de su nombre comercial) necesarias. Sólo logró adquirir
530 de las mil 138 previstas. De esas 530, un 88 por ciento son
para laboratorios que radican en el país y el resto son compras
en el exterior. Pero el problema es más grave aún, porque esas
530 claves implican la compra de 644 millones de piezas (dosis)

que son sólo el 40 por ciento del total demandado, que son mil
605 millones de piezas.
¿Es un problema de mercado, de producción, consecuen

cia del estrés empresarial causado por la pandemia? No, es
una mezcla de política e ineficiencia, porque los laboratorios
asentados en México podrían surtir el 98 por ciento de todas
las medicinas que se requieren a precios de mercado, pero por
alguna razón la UNOPS, como el año anterior (2019) la Oficialía
Mayor de Hacienda, no lo hicieron así. Ahora en lugar de es
tablecer una compra consolidada viable, el Insabi (otra fallida
decisión en salud del gobierno federal) está buscando comprar
con carácter de urgente 628 claves y 762 millones de piezas por

adjudicación directa y ha pedido cotizaciones para
esa compra, pero no establece fecha de asignación
de esas compras (lo que dificulta obviamente la
producción porque ningún laboratorio, grande o
pequeño, tiene guardadas millones de piezas en
sus almacenes). Incluso así, más del 19 por ciento
de las piezas, de las dosis de medicinas necesarias,
unas 184 millonesde piezas, no serán comprados
ni por la UNOPS ni por el Insabi, simplemente no
llegarán.

Insistimos, con base en estos números y sal
vo que se realicen las compras de emergencia
(siempre a un precio mayor que en una compra
consolidada y con una enorme heterogeneidad de
productos), el 60 por ciento de las medicinas nece
sarias no estarían disponibles para el año próximo.

Entre los argumentos que deja la UNOPS para no haber lo
grado comprar esas piezas medicinales, en el 38.7 de los ca
sos dice que fue sin motivo alguno, no lo explica, y el 56.7 por
ciento porque consideró que el precio ofrecido no era acepta
ble. Pero estamos hablando de una licitación internacional con
proveedores nacionales y del resto del mundo. Se quedaron sin
invertir en medicinas 37 mil 616 millones de pesos que podrían
haber llegado a la industria nacional, a nuestros laboratorios
(unos mil en todo el país) que estaban en condiciones, lo están
con los tiempos de producción necesarios, de proveer el 98 por
ciento de esas medicinas.

¿Por qué no se hizo así? Nadie lo ha explicado. La salud pú
blica es una zona de desastre, quizás también por eso, sin que
sepamos si realmente ésa es una solución, en las próximas se
manas veremos cómo (ya lo comenzó a anunciar el presidente
López Obrador este fin de semana) la estructura del Insabi,
que tan lejos quedó de lo que tenía el Seguro Popular, se co
mienza a integrar en el IMSS. Pero, por lo pronto, nada indica
que para lo que resta de 2021 y 2022 tengamos restablecido el
abasto de medicinas.
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Hoy, 28 de junio, se cumplen 52 años de la
primera manifestación que realizó la comu
nidad LGBTQ+ en Nueva York, tras los dis
turbios ocurridos en el bar Stonewall Inn que
marcaron el comienzo del movimiento de
liberación LGBTQ+ en el mundo.

Hace dos años marché en el contingente
de representaciones diplomáticas en México,
no sólo para recordar los años de lucha que
ha atravesado la comunidad, sino para apo
yar la libre expresión y defensa de los dere
chos humanos. La marcha fue un momento
de fiesta y de comunidad, pero también de
reflexión.
En 2021, el Día Internacional contra la

Homofobia, Bifobiay Transfo
bia tuvo por lema "juntes: ¡re
sistiendo, apoyando, sanando!",
algo que adquiere relevancia
mientras respondemos a los
efectos globales de la pande
mia, que puso de manifiesto
los desafíos que ya enfrentaba
la comunidad LGBTQ+.

Como misión diplomática,
una de nuestras labores es fo
mentar el respeto a la equidad,
tolerancia y no discriminación.
Es por ello que estamos comprometidas y
comprometidos a "no dejar a ninguna per
sona atrás", promesa que realizamos ante la
Asamblea General de la Organización de las
Naciones Unidas en 2015.

Junto con colegas del Consejo Británi
co (British Council), hemos trabajado en la
realización de varios conversatorios que
proporcionan una plataforma para la comu

nidad LGBTQ+. Por ejemplo, hemos colabo
rado con organizaciones como YAAJ y Jauría
Trans para visibilizar el rechazo, desalojo y
falta de servicios de salud de la comunidad.

El Equipo de Trabajo de Diversidad e In
clusión de la Embajada Británica, reciente
mente estableció una alianza con Casa Frida,
quien a la par que su contraparte británica
STAR Refuge de The Outside Project, brindan
refugio y apoyo a miembros de la comuni
dad que así lo requieran. Este próximo jue
ves 1 de julio, a las 12:00 horas, estaremos

platicando con ambas organizaciones para
conocer más sobre su labor, a través de
https://bit.ly/greatfb0107.

Por su parte, el Consejo Británico, a través
de su portafolio de artes, ciencias y educa
ción creativas, ha apoyado a distintas voces,
como la de Ángel Candía de México Vivo en
el programa Future Leaders Connect 2019
y al Coro Gay de la CDMX, como parte del
Creative Leadership Programme 2019. Hace
unas semanas tuve oportunidad de platicar
con Héctor Trejo sobre los esfuerzos que
como aliadas y aliados podemos incentivar
a favor de la comunidad LGBTQ+. Ambos
coincidimos en que los llamados de atención

no deben limitarse a sólo un
mes: deben llevarse a cabo du
rante todo el año, por lo que les
invito a las distintas actividades
y proyectos para amplificar las
voces de esta comunidad.

Estas iniciativas se verán re
forzados en Reino Unido du
rante la conferencia global "Es

Seguro Ser Yo Mismo y Misma:
Una Conferencia Global de
Equidad", que se llevará a cabo,
de manera presencial y virtual,

en junio del próximo año. Su objetivo será
abordar la desigualdad en todo el mundo
e invitar a países, personas tomadoras de
decisiones, activistas, personas expertas y
sociedad civil a tomar medidas efectivas

para proteger y promover los derechos de
las personas LGBTQ+ alrededor del mundo.
Este evento coincidirá con el 50 aniversario
de la primera marcha del orgullo en Londres.
Como mencionó el canciller Domlnic

Raab: "El derecho a vivir una vida sin miedo
y sin persecución es la base de sociedades
inclusivas y abiertas, Reino Unido protegerá
y promoverá estos valores localmente y en el
mundo". Como Embajada, ponemos nuestro
granito de arena desde México.

Espero sus comentarlos en
london.eye@fcdo.gov.uky a través de

Twltten @UKlnMexico y @CoñnRobertson
* Embajadora del Reino Unido

en México

Una de las
labores consiste
en fomentar
el respeto a
la equidad,
tolerancia y no
discriminación.
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AGUAS/ROMAN FIDEL

Se sabe que hay que beber ocho vasos de agua, o su equiva
lente, o lo necesario para mantenerse hidratado, pero, ¿cómo
le hacemos para no tener que ir tan seguido al baño?
R: Don Román, desgraciadamente el uno va con el otro. Des
echar los líquidos que bebemos es la principal forma en que
nuestro cuerpo elimina el exceso de agua, ya que nuestros
riñones trabajan para mantener un equilibrio hídrico normal.
Lo que se recomienda es beber agua u otros líquidos con re
gularidad durante el día, en lugar de tomar grandes cantidades
de una sola vez. Beber agua a sorbos, preferiblemente de un
vaso. Cuando bebemos de una botella bebemos más.

ALCOHOL

¿Hay algún método sencillo para beber menos (alcohol)?
R: Los investigadores han encontrado una forma eficaz de
lograr que las personas reduzcan su consumo de alcohol: des
tacando el mayor riesgo de cáncer que conlleva y combinán
dolo con el recuento de cada bebida.
Los autores del estudio concluyeron que el mejor enfoque para
hombres y mujeres que beben es reducir los niveles de consu
mo de alcohol, incluso si están dentro de las pautas sugeridas
que son: (pautas de la CDC) siete bebidas a la semana para las
mujeres y 14 para los hombres (Estados Unidos), en compara
ción con 10 para las mujeres y 15 para los hombres en Canadá.
El consumo excesivo de alcohol se define como cuatro o cinco
tragos en un periodo de dos horas.
Recuerde estos números y lleve la cuenta durante la semana,
pero no vale acarrear, ¿eh?
VACUNA

¿Importa algo la hora del día en que se vacune uno?
R: Sí, un ensayo aleatorizado de 2016, a más de 250 adultos de
65 años o más, mostró que recibir la vacuna contra la influenza
por la mañana (entre las 9 am y las 11 am) dio como resultado
una mayor respuesta de anticuerpos, en comparación con los
vacunados por la tarde (entre las 3 pm y las 5 pm).

RARO/ANÓNIMO, POR FAVOR

Don Alfred, hemos notado que un sobrino nuestro tiene di
ficultades de memoria. No es tonto, al contrario, es bastante
vivo y muy social pero en algunos ]uegos de familia nos dimos
cuenta de que de repente no recuerda cómo es un tío u otro
primo. Sabe de quién estamos hablando, para hacer charadas,
pero a la hora de describirá la persona no lo puede hacer. No
hemos dicho nada a sus padres. ¿Es esto alguna enfermedad
o de qué se puede tratar?
R: Don "apf", con la descripción que me hace de esta situación
y consultando con una amiga profesional de la medicina me
dice que le recomiende que hablen con su hermana y le su
giera que lleve al jovencíto con un neurólogo especialista. Es
muy posible que éste tenga una condición llamada afantasía,
que es la incapacidad de generar imágenes visuales en el ojo
de la mente. No es grave ni mucho menos, pero sí es impor
tante que se diagnostique para evitar problemas posteriores.
CHINCHES/TRIPLE ANÓNIMA

¿Hay alguna forma infalible de saber si hay chinches en una
cama? Hace dos años mi esposo y yo fuimos a pasar un fin de
semana en la casa de mis suegros (como de Dante), y yo ama
necí con ronchas como piquetes por todo el cuerpo. Cuando
le dije a mi esposo que me habían picado chinches se enojó y
claro, eso no era posible en casa de sus papis queridos. Ahora
quesque hay que ir de nuevo y yo tengo pavor.
R. Doña AAA, esto le dirá si aparte de sus suegros hay chinches:
Se despierta con marcas de picaduras por todo el cuerpo (ya
comprobado).
 Puede ver insectos, sus huevos o excrementos en su colchón,
especialmente en los pliegues (sólo verá insectos por la noche,
ya que no salen durante el día).
Las manchas de sangre de las chinches aplastadas son visi
bles en su colchón.

Una gran infestación dejará un "olor único a moho, pero con
olor dulce". No, no es el perfume de su suegra.
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Mi primer recuerdo estremecedor de la violencia en México
fue en 2008, cuando habitantes de Ciudad Juárez reportaban
encontrarse entre fuego cruzado, agachados dentro de sus
autos, buscando refugio en algún establecimiento o recluidos
en sus casas, huyendo de una muerte fortuita. La realidad y la
estrategia de comunicación del entonces gobierno federal que,
un día sí y otro también, mostraba tanto las atrocidades de los
criminales como sus capturas para intentar demostrar que la
guerra contra el narco funcionaba, nos mantuvo en un estado
de terror permanente, pero hoy, desde la tribuna presidencial
se dice que México está en paz, cuando estamos mucho peor.

En ese entonces, el diario El País reportaba así la violencia
en Juárez: "Las muertes violentas en la localidad mexicana de

Ciudad Juárez han superado la cifra simbólica de 400 asesi
natos sólo en los cinco primeros meses de 2008. Según las
cifras de la Agencia Estatal de Investigación, enero se saldó
con 47 muertes violentas en la ciudad; febrero con 45; marzo
vio 116 asesinatos; abril, 56, y el mes de mayo ha batido el ré
cord como el mes con más homicidios en la ciudad con 139".

Hoy, en cualquiera de las regiones donde los grupos crimi
nales están en guerra, lejos estamos de reportar
403 asesinatos en cinco meses, sino muchos más,
y a nivel nacional, según datos oficiales, durante el
primer cuatrimestre del año, 11 mil 595 personas
perdieron la vida por homicidios o feminicidios.
Esta cifra es sólo un 3% inferior a la reportada en
el mismo periodo del año pasado y prácticamente
igual a la de 2019. Los tres primeros años de este
sexenio son los más sangrientos de la historia de
México.

Si revisamos los datos a partir de 2015 encon
tramos que en el primer cuatrimestre de ese año
se registraron 5 mil 695 asesinatos; para el mismo
periodo de 2016 la cifra ascendió a 6 mil 705; en 2017 la cifra
se incrementó a 8 mil 844; en 2018 fueron 10 mil 869; en 2019
se registraron 11 mil 599, y en 2020 se alcanzó la cifra récord
de 12 mil 66.

Si bien es cierto que este año se reportó una disminución de
471 homicidios respecto al año pasado, fue después de presen
tado el informe que sucedió la masacre en Tamaulipas, donde
15 civiles perdieron la vida, el pasado 19 de junio, seguida de

otras jornadas sangrientas en Guanajuato, Tabasco y dos días
en Zacatecas.

La paradoja es que, a pesar de que ya vamos para tres lustros
en los que cada año es el "más violento de la historia", sexenio
tras sexenio se mantiene y profundiza la estrategia fallida de
dejar en manos de las Fuerzas Armadas prácticamente toda la
responsabilidad de la seguridad pública, en vez de crear policías

bien entrenadas y confiables que, complementa
das con una serie de políticas sociales y un sistema
judicial eficiente, vayan reduciendo los niveles de
inseguridad y de violencia. El Estado mexicano lle
va décadas fallando en una de sus tareas básicas:
la de proveer de seguridad y justicia a sus ciuda
danos, pero nunca como durante este sexenio se
ha renunciado al intento de conseguirlo.

La masacre de Reynosa marcó un hito porque,
a diferencia de antes, los criminales fueron en con
tra de civiles, personas que simplemente estaban
en el lugar y hora en la que sus asesinos los encon
traron, en una tierra donde éstos pueden andar a

sus anchas porque, como en muchas otras zonas del país, el
Estado no existe, pero el inicio de la siguiente Legislatura es una
gran oportunidad para que la oposición presente una propuesta
de solución a la inseguridad y a la violencia, de presionar para
que ésta sea discutida y para que quienes durante tres años han
eludido su responsabilidad, rindan cuentas y corrijan el rumbo.

'Diputada federal. Expresldenta de la Cámara de Diputados
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• Andrés Manuel López Obrador cree que se
descuidaron los programas sociales en la ciudad.
Claudia Sheinbaum oficializará hoy cambios en su gabi
nete, lo que será la primera sacudida luego del regaño pre
sidencial por la derrota electoral en la Ciudad de México.
La jefa de Gobierno tendrá que alinear sus acciones

conforme a la agenda que le sea diseñada desde Palacio
Nacional, pues el Presidente decidió hacerse cargo perso
nalmente de la reconquista de la capital.
Andrés Manuel López Obrador cree que se descuida

ron los programas sociales en la ciudad, por lo que la se
mana pasada designó a Estefany Correa, integrante de su
Ayudantía, delegada de programas para el Bienestar en la
capital, en lugar de Cristina Cruz.

No se sabe si fue por castigo o porque lo enviaron a una
nueva misión, pero Gabriel García Hernández, excoordi
nador de los superdelegados del gobierno en los estados del
país, dejó ese puesto para retomar su escaño en el Senado.

Los cambios que anunciará Sheinbaum se darán, sobre
todo, en dos de las áreas que justamente le abrieron los
flancos más importantes: gobierno, por el tema de la pér
dida del bastión de la izquierda, y
el Sistema de Transporte Colecti
vo, que está en picada.
Alfonso Suárez del Real y

Florencia Serranía —por fin
dejarán sus respectivas oficinas,
a las que llegarán dos alfiles del
gobierno federal, ya que también
desde Palacio Nacional se harán
cargo de todo lo que tenga que ver
con la rehabilitación del Metro.

Al interior de Morena entien
den que Sheinbaum haya per
mitido que esos temas se manejen desde la Presidencia de
la República, a cambio de que pueda ser reactivada como
aspirante al relevo en 2024.

El problema para Gaudia será hacia el exterior, pues al
claudicar a responsabilidades —sobre todo la del Metro
envía malas señales a los capitalinos. La primera, que no
puede sola; la segunda, que no tiene autonomía y actúa
como los antiguos regentes. Porque está bien que sólo haya
una voz para la Línea 12, pero debió ser la de la jefa de Go
bierno, quien no debió permitir que le quitaran funciones.
El tema es delicado, pues, además de poner en duda

sus capacidades administrativas, defrauda a quienes vota
ron por ella para gobernar con autonomía, como ordénala
Constitución de la Ciudad de México.

Un poco en su descarga, a diferencia de su administra
ción, desde que ganó Cuauhtémoc Cárdenas, en 1997, los
jefes de Gobierno habían tenido independencia, porque
siempre fueron oposición ante el presidente en turno.

Eso les permitió diferenciarse de la Federación y rete
ner la ciudad, pues los capitalinos castigaban al partido del
presidente. Y lo siguen haciendo, pero como ahora ambos
son del mismo proyecto, a Claudia le cargan las pifias del
gobierno federal.

El camino de la claudicación es muy riesgoso para ella,
y de la sacudida que dé a su gobierno se podrá vislumbrar
cómo quiere caminar en la segunda parte del sexenio.

O
CENTAVITOS

Las autoridades de Morena en Alvaro Obregón no quieren de
jar ni un solo centavo en caja a la aliancista lia Limón, quien
en octubre tomará las riendas de la demarcación. Nomás por
molestar, la alcaldía se inventó un programa emergente para
regalar refrigeradores, lavadoras, láminas y tinacos, con el
pretexto de apoyar a los pobladores ante "fenómenos per
turbadores" como incendios, deslaves e inundaciones. Está
claro que sólo quieren acabarse el dinero y dejar sin cash a la
nueva administración. No entienden que no es a Lia a la que
dejan sin recursos, sino a los propios obregonenses, que son
quienes la sufrirán, y todo porque Morena no sabe perder.

Alfonso Suárez
del Real

y Florencia
Serranía —por
fin— dejarán
sus respectivas
oficinas.
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La consulta propuesta para "castigar actores políticos del pasa
do por sus decisiones", que se realizará el próximo 1 de agosto,
es otra actividad promovida por el Presidente de la República
para mantener la polarización y encono entre las y los mexi
canos. Obviamente, piensa que la polarización le conviene
electoral y políticamente. Ésa es, aparentemente,
la evaluación preferida del mandatario sobre los
resultados de las elecciones pasadas.

La gran pregunta que México debe contestar es
si la polarización es una condición que le sirve al
país o no. No debe ser un tema para la ganancia
"políticoelectoral" del Presidente y su camarilla.
Es un asunto que atañe más bien al desarrollo de
mocrático, institucional y el respeto al Estado de
derecho incluido del país. La respuesta racional es
que la polarización no le conviene a ningún país
porque retrasa su desarrollo democrático, afec
ta negativamente la consolidación institucional y
deteriora el Estado de derecho.

Pero, por desgracia, como nación nos hemos
alejado de los parámetros reconocidos interna
cionalmente de racionalidad y normalidad.

El Presidente y su partido insisten en que la confrontación sí
le conviene al país. Recientemente utilizó el púlpito matutino
para convocar a toda la ciudadanía a participar en la votación
el 1 de agosto. Él dice que no va a votar en la consulta, y si lo
hiciera votaría en contra de juzgar a "actores del pasado".

Pero insiste en convocar a su consulta. Es el doble discurso
típico de un Presidente que se la vive engañando a propios y ex
traños con mentiras y medias verdades, haciendo promesas que
nunca pensó cumplir. En su insistencia a favor de la consulta anida
su método de gobernanza: pon a pelear a los ciudadanos, y tú,
gobernante, saldrás airoso. A no revuelto, ganancia del pescador.

La consulta, que no es una verdadera consulta sino una de
mentiritas, como todo lo que él hace, está hecha para que ni se

entienda qué pretende definir: ¿a quiénes se refiere por "acto
res del pasado" (AMLO menciona a Salinas y a Calderón, pero
también podrían ser Bartlett, Ebrard, Sheinbaum o él mismo)?

Tampoco esclarece si el ejercicio pretende sustituir la ac
ción de la justicia o es simplemente un acto personal para

expresar resentimientos acumulados.
En realidad, ni siquiera importa la pregunta.

Lo importante, desde la óptica del Presidente,
es mantener al país en conflicto consigo mismo.
Es sostener la narrativa bipolar de que somos,
en realidad, dos países: uno bueno, otro malo,
uno generoso, otro avaro; uno honesto, otro
deshonesto.

La consulta sirve, diría el Presidente, para dis
tinguir entre el pasado malo y el presente bueno.
Igualmente, y como lo expresó con relación a las
elecciones: unos votaron por (su) buen gobierno,
mientras otros votaron por el terrorismo. Mexica
nos buenos y mexicanos malos.

Como país debemos decidir cómo actuar ante
la consulta. México es un país que sabe unirse
y actuar solidariamente, pero tenemos un Presi

dente con serios problemas clínicos que quiere mantenernos
divididos. En tiempos de crisis nos hemos unido y hecho oídos
sordos al canto de la sirena de la división. Éste es uno de esos
momentos históricos.

México está en una encrucijada, debiendo optar por el ca
mino de la unidad, el diálogo y la concertación sociales, re
chazando la convocatoria presidencial a la polarización y la
confrontación.

La mejor forma de rechazar el divisionismo presidencial
es absteniéndose de participar de la consulta del próximo 1
de agosto, convirtiéndola en un acto de celebración activa de
la unidad y solidaridad entre todas y todos los mexicanos. Así
de claro, simple y contundente.

En tiempos de
crisis nos hemos

unido y hecho
oídos sordos al
canto de la sirena
de la división.
Éste es uno de
esos momentos

históricos.
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Ahora, ¡Basta ya! eclesial contra la violencia...

Prácticamente todos los días, a través de los medios y re
des o cada vez con mayor frecuencia vía fuentes directas y
cercanas, sabemos de situaciones que contradicen el dis
curso de Andrés Manuel López Obrador sobre la atención
y supuesta solución del cada vez más grave desabasto de
medicinas y, perdón, evidencian el total fracaso de su go
bierno en lo que a la salvaguarda y garantía del derecho a
la salud de los mexicanos se refiere...

Esto porque, igual que al Inicio de su gestión, fracasó la
decisión de consolidar la compra de aquellas vía la Secreta
ría de Hacienda, cancelando la posibilidad de que se hiciera
a través del 1MSS u otras instituciones públicas, el acuerdo
suscrito apenas a mediados de 2020 por el recién creado
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que ¿dirige? el
arqueólogo Juan Antonio Ferrer, con la UNOPS, la Oficina
de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos, con
cretó hace apenas unas semanas, con un retraso de cinco
meses, su primera licitación con resultados francamente
pobres que mueven a pensar más en otro fracaso oficial
que en un avance.
Un fracaso, puesto que si bien estamos hablando de la

adquisición de fármacos para el
año en curso y el arranque del
próximo, cifras oficiales revelan
que, de las mil 183 claves ofer
tadas por el organismo inter
nacional, éste sólo adjudicó el
45% —88 por ciento a empre
sas establecidas aquí y el resto
en otros 10 países—, lo que im
plica que sólo serán adquiridas
($44 millones de piezas de poco
ijiás o menos mil 605 millones

riequeridos por el sector salud o,
á se prefiere, que 962 millones
eje piezas, de 653 claves reque
ridas para atender igual a niños
con cáncer que a pacientes de
VIH, hipertensión o a la pobla
ción infantil urgida de vacunas,
por ejemplo, simple y sencilla
mente no llegarán a las instituciones públicas de salud o,
en el mejor de los casos, escasearán también en el sector
privado.

Una fallida adquisición consolidada que, vale decir, abre
la puerta para que vía adjudicación directa, cual es el "es
tilo" de la4T, el fracasado Insabi intente adquirir alrededor
de 750 millones de piezas de forma urgente y ¿a sobrepre
cio?, so pena de que el sistema público de salud colapse en
el cortísimo plazo. Grave, ¿no?
ASTERISCOS

* Inexplicable que, mientras la inseguridad y violencia se
agravan y, cada día, literal, bañan de sangre el país ante la
incapacidad oficial para contenerlas, la titular de Seguridad
Pública, Rosa Icela Rodríguez, sea asignada ¡a vigilar la
vacunación contra covid a nivel estatal! Ridículo...
* Se recupera, ahí sí, la seguridad en Quintana Roo, de
Carlos loaquín. donde entre enero y abril pasados el ho
micidio doloso cayó 24%, el robo a casa habitación, 33%,
y 58% a negocios, amén que Cancün, que en 2019 era la
ciudad 25 entre las más violentas de México, pasó al lugar
44 en 2020. Bien...

* Significativo elogio de la Comisión Iberoamericana de De
rechos Humanos, del comisionado Víctor Hugo Gutiérrez,
al Poder Judicial, por la suspensión definitiva dictada contra
el ilegal intento de expropiación del Club Campestre de Ti
juana que intentó el impresentable moreno Jaime Bonilla...
Veámonos el mércoles, con otro asunto De naturaleza

política.

Se recupera, ahí
sí, la seguridad
en Quintana
Roo, donde
entre enero y
abril pasados,
el homicidio

doloso cayó
24%, el robo a
casa habitación

33 por ciento.
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• Han proliferado las informaciones falsas,
donde abundan, precisamente, los delito derogados
de los códigos penales, la calumnia y la difamación.
Hoy, son letra muerta, sólo para el anecdotario
y la biblioteca jurídica.

La Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE)
es una oficina creada por la Comisión Interamericana de
Derechos Humanos (CIDH) para la defensa hemisférica
del derecho a la libertad de pensamiento y expresión, en
esta misma dependencia se acordó que todos los países
miembros de la Organización de los Estados Americanos
(OEA) eliminaran de su legislación penal todos los de
litos relacionados contra el honor, ya que la redacción
en general limitaba la libertad de prensa y, por ende, de
expresión. México lo hizo, donde se derogaron de los 31
códigos penales locales y el federal el capítulo Delitos
contra el honor.

Nuestro país accedió, con la lógica mundial de garantizar el
derecho a la información y la transparencia y, por supues
to, reconociendo que la libertad de expresión es un dere
cho fundamental reconocido en la Declaración Americana
sobre los Derechos y Deberes del Hombre y la Conven
ción Americana sobre Derechos Humanos y la Declaración
Universal de Derechos Humanos, entre otros instrumentos
legales internacionales y, por en
cima de ellos, nuestra Constitu
ción federal, que lo establece en
sus artículos 6 y 7.

Sin embargo, en nuestro país
y también en el mundo han pro
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liferado las informaciones falsas,
donde abundan, precisamente,
los delitos derogados de los có
digos penales, la calumnia y la di
famación. Hoy, son letra muerta,
sólo para el anecdotario y la bi
blioteca jurídica. Pero su práctica
porcentualmente supera la vera
cidad de las notas y columnas
periodísticas. Habrá que analizar
su tipificación, garantizando los
derechos constitucionales.

El 24 de septiembre del 2018,
escribí en este mismo medio "Los
códigos de honor y los duelos a
muerte", lo invito a leer.

O
https://www.excelsior.com.mx/
opinion/ricardoperaltasaucedo/loscodigosdehonor
ylosduelosamuerte/1267048?amp

Es un recuento breve de la importancia del honor y de
los diversos códigos de duelo a muerte para salvaguardar
el prestigio de las personas. La difamación y la calumnia se
sancionaban hasta con la muerte. El respeto tenía un valor
regulado en la legislación de la época.

La civilización frente al anacronismo ha prosperado,
nada puede contenerse por medio de la violencia y menos
al amparo de la norma. Pero, como es sabido, una forma de
violencia se ejerce diariamente desde el abuso que otorga la
difusión de noticias falsas, en algunos casos causan efectos
al delito internacional de terrorismo, en otros causan des
crédito en instituciones públicas y privadas, así como en el
prestigio de las personas.

La irresponsabilidad de quienes escriben noticias falsas
debe tener una muy amplia exposición pública, una especie
de guillotina social, donde se evidencie quiénes son los que,
de manera metódica, mienten. Sus intereses son económi
cos principalmente, ya que, si tuvieran ideología, la ética no
les permitiría hacer de la noble labor del periodismo una
duda permanente sobre la veracidad de sus notas.

O
La sociedad mexicana se ha transformado, es más madura
e inteligente, corrobora y compara, profundiza y observa,
critica y cuestiona. Es muy sano evidenciar a los que trai
cionan a la opinión pública, se han enriquecido ilícita e
inmoralmente. Como metáfora, el antiguo refrán: "El que a
hierro mata a hierro muere".

La

irresponsabilidad
de quienes
escriben noticias
falsas debe tener

una muy amplia
exposición
pública,
una especie
de guillotina
social, donde
se evidencie

quiénes son los
que, de manera
metódica,
mienten.
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El gobierno suele presumir como un logro que se haya
acabado la protección constitucional para el Presidente
de la República. Si bien es cierto que se amplió el catálogo
de delitos por el que puede ser procesado penalmente el
Ejecutivo, la realidad es que aún habría que realizarle un
juicio de procedencia antes de que pudiera ser detenido
por la comisión de un acto ilícito.

Sin embargo, en México hay un par de servidores públi
cos que, en los hechos, gozan de una completa inmunidad
ante las más graves acusaciones. No importa que su ges
tión haya sido señalada —por comisión u omisión— como
responsable del fallecimiento de personas. Ellos siguen
firmemente en sus puestos.

Me refiero al subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
y a la directora general del Sistema de Transporte Colectivo
Metro, Florencia Serranía.

Al primero le llevaron mariachis y flores el viernes 11,
día que concluyeron las conferencias diarias sobre la evo
lución de la pandemia. No importó que México fuera el
cuarto país del mundo en decesos por la enfermedad ni sus
constantes declaraciones erráticas y cargadas de pedante
ría: la decisión oficial fue que recibiera un tratamiento de
héroe nacional al estilo soviético.

Hace unos días, el ministro de Salud de Reino Unido,
Matt Hancock, tuvo que renunciar a su puesto luego de
la publicación de fotos en las que aparecía besándose con
una subalterna. La razón de su despido no fue que ambos
fueran casados y con hijos, sino que el hecho —ocurrido
en mayo pasado— violó las drásticas medidas restrictivas
impuestas por el propio ministro para combatir la oleada
de contagios causada por la variante alfa del coronavirus.

La salida de Hancock no es un caso único en el mundo.
Desde la aparición del covid, lo mismo ha pasado a los mi
nistros de Salud de Nueva Zelanda y Argentina, así como a
otros altos funcionarios en diversos países.

Pero no a LópezGatell. Él continúa en su puesto a pesar

de haber sido sorprendido haciendo cosas que no sólo de
notan privilegio, sino que ponen en riesgo a otras personas.

Por ejemplo, pudo ir a pasear a las costas de Oaxaca,
en diciembre pasado, violando la recomendación que él
mismo había hecho de que las personas que vivieran en
entidades del país con semáforo epidemiológico rojo no
se desplazaran hacia estados con menor presencia de
la enfermedad, para no contribuir a la propagación del
patógeno.

En lugar de ofrecer disculpas, el funcionario se indignó
por haber sido exhibido en las redes sociales. Lo mismo
hizo a principios de marzo, cuando fue sorprendido pa
seando por la colonia Condesa con su pareja —en algunos
momentos sin usar cubrebocas—, a pesar de que la víspera
había grabado un video en el que decía que seguía aisla
do para evitar el riesgo de contagiar a otras personas del
covid que había adquirido menos de tres semanas antes,
razón por la que, dicho por él, aún no se había presentado
a trabajar.

Hoy, cuando el país se encuentra en pleno repunte de
contagios —y a punto de alcanzar los 240 mil muertos por
covid en cifras oficiales o cuatro veces el "escenarlo muy
catastrófico" pronosticado por él mismo hace un año—,
LópezGatell se encuentra firme en su cargo.

Lo mismo sucede con Florencia Serranía, la directora
del Metro. Han pasado casi dos meses del desplome de la
Línea 12, que causó 26 muertos y decenas de heridos gra
ves, y ni ése ni otros sucesos de consideración ocurridos
en el STC han merecido que sea separada del cargo. Ni
siquiera de manera temporal, en lo que se desarrollan las
investigaciones.
Tanto LópezGatell como Serranía parecen tener un

manto de protección que los hace inmunes ante cualquier
acusación en su contra, por más grave que sea. Dichos
funcionarios son incuestionables e inimputables. Ése sí
que es fuero.
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Un berrinche de tres semanas, en vivo y a todo color. La
maligna clase media un día, y al otro también; los periodis
tas nostálgicos de sus privilegios, los conservadores y otros
monstruos que conspiraron para el resultado —que no le
importa, ¿cómo creen?— de la elección pasada.

Un resultado que no es sino la confirmación de que el
supuesto "anillo al dedo" que habría de ser la pandemia
—para los planes del Presidente— no fue tal, y que las de
cisiones que con ese criterio se tomaron no fueron las ade
cuadas. Desde el primer día de gobierno comenzó a operar
una maquinaria que daría resultados en la elección inter
media, cuando las bases de la transformación estuvieran
s|ntadas: a tales efectos, la pandemia sería un factor que les
ayudaría a repetir el triunfo arrollador de unos años antes.
Pero no fue así.
Algo salió mal en estos meses. Alguien se equivocó

¿primero— al confundir un peligro real e inminente para
lá población con una gran oportunidad política para for
talecer al Presidente; alguien se equivocó —también— al
ejecutar un plan equivocado que los llevó, finalmente, a
perder una ciudad que lo había aguantado todo, pero que
no fue capaz de soportar el desprecio de quien le mintió
sobre una crisis de salud que ha cobrado cientos de miles
de vidas; de quien condenó a la ruina a miles de comercios,
empresas y fuentes de empleo, y que —sobre todo— no fue
capaz de sentir empatia con las víctimas de una tragedia en
la ciudad que se le ha entregado con los brazos abiertos.
¦ Alguien del círculo más cercano, del que le susurra al

ofdo. El que le asegura que todo va bien, que su mera pre
sencia en las mañaneras es suficiente para convencer a las
masas, a cualquiera que esté dispuesto a escucharlas, siem

pre y cuando no sea un lector de
los medios convencionales que
le critican

La mañanera es un ejercicio
de comunicación circular, en el
que el Presidente responde las
preguntas de una serie de per

sonajes —parte del elenco— que
le dan pie a reafirmar, una y otra
vez, cómo quiere que se entien
dan los asuntos de la agenda
pública. Un ejercicio al que le

apostó todo, pero que no fue suficiente; como demuestran
los resultados de la elección y la frustración de quien lleva
ya tres semanas reclamando a la clase media que no le
escuche desde temprano, así como a los comunicadores
—que considera que le roban audiencia— por una derrota
que parece entender, más que como un asunto electoral,
como un repudio a su obra y su legado.

El Presidente contempla el futuro con incertidumbre, por
primera vez. La mañanera no fue suficiente para garanti
zarle el triunfo, con todo y el anillo al dedo de la pandemia.
Las benditas redes sociales tampoco lo fueron y, menos
alún, la miríada de youtubers con los que pretendieron —
ingenuamente— sustituir a los medios convencionales. La
ciudadanía está decepcionada ante sus incongruencias, y
los programas sociales tampoco fueron suficientes para
asegurar los planes de quien hoy se enfrenta al abismo de
haber perdido, primero, al bastión que le adoró en otros
tiempos y, tan sólo en los Ultimos días, a quienes fueron sus
alfiles en lo ideológico, lo operativo y —quizás la ausencia

rpás importante— su feligresía.
¡ El show debe continuar, y el Presidente prepara nuevas
secciones —con los mejores chismes y los escándalos del
momento— para el programa de variedades matutino que
fja elegido como único instrumento de gobierno. El quién
ás quién de lo que le convenga, la consulta popular para
ló que se le vaya ocurriendo. El odio que logre generar en
contra de periodistas o de expresidentes no será suficiente,
sjn embargo, para validar una falta de resultados imposi
ble de disfrazar tras tanta palabrería: en términos llanos, el
proyecto de nación planteado por el ciudadano Presidente
no ha sido, no es, ni será viable. Aunque se le llore en un
berrinche de tres semanas. Aunque sea popular.

i

Algo salió mal
en estos meses...
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CONFIDENCIAL

Morena, a mostrar el músculo
Nos anticipan en las cúpulas de Morena que este jueves pre
paran un "magno evento" en el Auditorio Nacional con todo
el "morenismo nacional" para "mostrar el músculo de la 4T".
Se trata nos dicen de celebrar el tercer año del "triunfo his
tórico" del presidente López Obrador para la Presidencia
de la República. Destacan que es el momento preciso para
este festejo, debido, insisten, a las campañas negativas contra
el gobierno y para mostrar "fuerza y unidad" ante la pande
mia, el crimen organizado, la consulta popular...

Nuevosy reciclados arriban
a San Lázaro
A partir de este lunes, en San Lázaro comenzarán a recibir ya
los primeros "expedientes" de los nuevos legisladores, de los
electos y los reelectos, para la próxima Legislatura que inicia
en septiembre. Será el propio presidente del INE, Lorenzo
Córdova, quien entregará la primera documentación. En
medio del creciente número de contagios por Covid19 en la
capital del país, personal del Palacio Legislativo ya prepara
los primeros trámites para comenzar a recibir a los flamantes
representantes populares de diversos estados y mostrarles el
recinto, sus oficinas, el salón de plenos...

Campaña contra expresidentes
A pesar de que la consulta popular ni siquiera menciona a los
expresidentes, algunos funcionarios de la 4T ya comenzaron
a hacer campaña, al menos en redes, para promover el ejer
cicio de participación ciudadana en ese sentido. Entre ellos,
Jenaro Villamil, director del Sistema Público de Radio
difusión, quien difundió un post con la imagen de Salinas,
Zedillo, Fox, Calderón y Peña, acompañado del hashtag #Jui
cioSíImpunidadNo. A contrapelo, el exmandatario guanajua
tense instó a sus seguidores en redes sociales a no participar
del ejercicio.

Sheinbaum, por el mismo rumbo
Pese al revés electoral que sufrió su partido, la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, consideró que "no hay ne
cesidad de cambiar de dirección". En declaraciones para el
medio británico Financial Times, la mandataria capitalina
atribuyó los malos resultados a la "campaña de desinforma
ción" y la "terrible tragedia" de la Línea 12 del Metro. "Soy
muy fuerte. Creo en mi gobierno y creo en la cuarta trans
formación de mi país", declaró Sheinbaum, quien ratificó su
lealtad al presidente López Obrador. "El Presidente tiene muy
claro hacia dónde va y nosotros estamos con él", recalcó.

Revocación, ¿en riesgo?
El morenista Alejandro Rojas Díaz Durán, suplente del
líder de la bancada guinda en el Senado, Ricardo Monreal,
advirtió ayer que, si el partido no organiza al pueblo, pondrá
en riesgo la ratificación de mandato del Presidente. Para ello
urgió a credencializar a los 17 millones de votantes y renovar
democráticamente todos los comités estatales. Previo al 6 ju
nio, Díaz Durán advirtió que en la alcaldía Cuauhtémoc exis
tían muchos militantes de base lastimados por los "dedazos" y
las imposiciones. A la postre, Morena perdió la alcaldía Cuau
htémoc, de lo cual ahora se culpa a Monreal. ¿Se deberían to
mar en cuenta las advertencias del legislador suplente?

Crimen sospechoso
Nos cuentan que el Consejo de Administración de Coope
rativa La Cruz Azul, que encabezan Federico Sarabia y
Alberto López, pidieron a la fiscal capitalina, Ernestina
Godoy, no "dar carpetazo" a la investigación del asesinato de
Antonio Moya Espinoza, socio cooperativista. Aseguran que
fue ejecutado la semana pasada en Narvarte, en el contexto
de una serie de amenazas contra los actuales dirigentes de la
cementera, y temen que la indagatoria del crimen derive en
un caso de delincuencia común.
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México ante el Covid
sigue sin estrategia...

que me demuestren lo contrario. Nunca tuvimos una estrate« y;gia. Lo que hemos tenido es una colección de acciones, respuestas y1 1buenos deseos, pero ésta no es una estrategia. Que vengan y que me
digan mañana, porque ya no hay las conferencias de las tardes, ¿cuál es ese ge
nial plan para evitar que como en Gran Bretaña, con un avance bestial
de vacunación, los guarden? Así comenzó mi plática con Xavier Tello, analista
de políticas de salud.

©LM. ¿Estamos ante la tercera ola?
©XT. Las epidemias vienen y van.
Mientras en BCS y Quintana Roo
están en franca emergencia, esta
mos viendo una franca pérdida de
control en algunas entidades y en
la CDMX están incrementándose los
contagios.

QLM. Sin embargo, hasta despedimos
con bombo y platillo a Gatell...
O XT. Porque se ha dado un mal men
saje, han querido ser triunfalistas y
hasta aplaudimos a Hugo LópezGatell
por sus conferencias, por su buen tra
bajo, o sea, ¿hacer un show todas las
tardes era el objetivo de hacer un
buen trabajo? ¿Así lo evaluaremos?

QLM. Entonces, ¿no vamos bien?
O XT. No, no le hemos ganado nin
guna batalla a la pandemia. No
vamos bien. Por lo menos nosotros esta
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mos en los mismos que en junio del año
pasado. Si hay menos muertos es una
ganancia, pero no es el objetivo com
pleto. Hasta que no sepamos el exceso
de mortalidad no sabremos, en reali
dad, cómo vamos.

©LM. ¿Podremos contener la variante
Delta?
O XT. El coco en Gran Bretaña, India y
en general en el mundo, el 90% de los
contagios son con Delta. ¿En México
lo sabemos? No, porque seguimos sin
hacer suficientes pruebas PCR y por eso
no podemos tener las secuenciaciones
necesarias. Ojo, aún con las pocas prue
bas que hacemos, las secuenciacio
nes positivas para la variante Delta
han crecido un 30%. Y lo más preocu
pante es que, como dije, en México no
hay plan de acción para contener
los contagios por Covid y todas sus
variantes.
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©LM. ¿Cómo vamos con la
vacunación?

O XT. Tampoco vamos bien. Somos
la economía 14 o 15 del mundo, así
pues, no nos merecemos menos. So
mos el cuarto país con más muertes
oficiales en el mundo. Entonces, ¿por
qué debemos de aplaudirles? Sus
metas son chafísimas. Dicen
que para octubre los mayores de 18
años tendrán al menos una vacuna,
chatísima. De acuerdo con Erdely, a
junio 21, del avance prometido,
29.8%, sólo llevamos la mitad,
el 14.79%. Déjame ser cínico, si au
mentaron la vacunación previo a las
elecciones... ¡manténgala!

©LM. ¿Por qué no ha sucedido?
O XT. No tienen la capacidad.
Deben facilitar la logística y dejar
que todo el mundo vacune, Estados,
municipios, hospitales privados, far
macias, todos. Tienen guardados
20 días de inventario.

©LM. Si se tienen las dos dosis,
¿eres inmortal?
©XT. No crean que estamos
blindados, todos somos suscep
tibles de contagiarnos varias
veces. Pónganse los cubrebocas,
eviten lugares cerrados y poco ven
tilados. Vacúnense. Ah, y no son
momentos de ya besuquearnos ni
de abrazarnos. Sólo el 14.79% de la
población está vacunada con el es
quema completo.
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quema completo.

PEMEX, CON LABORATORIOS PATITO

Octavio Romero, el todavía quesque director de Pemex, será recor
dado por muchos ciudadanos como uno de los funcionarios públi
cos más ineptos en la historia de México. ¿Se acuerda que en este

espacio denuncié, desde el 2019, que gracias a la CRE, Pemex, al ser juez y
parte a la hora de analizar su propio combustible, nos iba a dejar humeando,
pues ni cuenta con la tecnología ni los equipos necesarios? Y no me lo van
a creer, pero nos están surtiendo gasolinas de cuarta. Con decirles que las
agencias de autos y los talleres mecánicos ya comienzan a corroborar que
los autos comienzan a presentar fallas debido a las gasolinas de cuarta que nos
están surtiendo. De hecho, algunas agencias, como Honda Satélite, no quie
ren hacer válidas las garantías al argumentar que son problemas ajenos
a la armadora. Así pues, se avecinan miles de controversias ante la Profeco
de Surit Berenice Romero, quien debería agradecerle a Octavio Romero su
falta de sensibilidad y conocimiento de una actividad que es esencial para veri
ficar la calidad de los combustibles y, en especial, para garantizar la seguridad
de millones de automovilistas en el país. Y de la contaminación ya ni habla
mos, pues estamos peor que nunca, aunque nuestra regenta Sheinbaum sea
científica. De hecho, fue justo con Ebrard cuando estábamos mejor... al
menos en la calidad de aire, ¡ouch!

¿ROSARIO ROBLES, LIBRE?

es cuento, el viernes pasado leL notificaron a Rosario Robles que
el amparo para enfrentar su

proceso fuera de la cárcel había
sido concedido. Por lo que, si al
juez también lo notificaron el viernes
pasado, de acuerdo con la ley tendrá
hasta mañana para reponer la audien
cia y resolver si se queda en prisión o
no. Ojo con la gran diferencia de que
ya el juez Ganter no podrá usar
en contra de Robles la fake licencia,
pues ya no es prueba, al comprobarse
que no era real; ni que sus hermanos
la ayudarían a escapar; ni que tenía
varias direcciones. Obvio, la FGR
interpondrá un recurso de revi
sión en contra del amparo concedido
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para efecto que lo revise un tribunal
colegiado. Así pues, dicha resolu
ción no está firme, pero es un
avance importante.
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USO ll'lll DE RAZÓN

Su excelencia
Pablo
Hiríart
El papel de México en

América Latina ha de

jado de ser relevante
para el gobierno de Estados
Unidos, grupos de influencia y
organismos internacionales.
De la consistencia y seriedad

que históricamente caracterizó
a la política exterior del país,
no queda nada.
La postura del gobierno de

México ante Nicaragua ni si
quiera puede llamarse "cantin
flesca", porque el personaje de
Mario Moreno tuvo un dis

curso más claro como embaja
dor del "país de los Cocos" en
la película Su excelencia.
El gobierno mexicano, junto

con el argentino, se negó a fir
mar una declaración conjunta
en la reunión del Consejo de
Derechos Humanos de la ONU
reunida en Ginebra, donde 59
países instaron al gobierno de
Nicaragua a celebrar eleccio
nes libres y a soltar a los opo
sitores presos, incluidos cinco
candidatos presidenciales.
Días antes, México y Argen

tina rechazaron participar en
la resolución de la OEA que
condena a la dictadura nicara

güense por violar los derechos
humanos de los que compiten
contra Daniel Ortega por la
presidencia de ese país.
Y el viernes, luego de toda

esa defensa de la tiranía de

Ortega y su esposa en las prin
cipales instancias internacio
nales, el Presidente de México

dijo sobre la situación en Nica
ragua que "nada por la fuerza,
todo por la razón y el derecho,
y no encarcelar, que sea el pue
blo el que de manera libre de
cida sobre las elecciones".

Dijo que "ojalá en Nicara
gua, y en Colombia y en Perú
también, se resuelva todo por
la vía pacífica y que se consti
tuyan gobiernos democráticos,
libres".

La anterior declaración pre
sidencial, según se interpretó
en algunos medios capitalinos,
quiere decir: "Fin a represión y
detenciones demanda AMLO a
Nicaragua".
Entonces, ¿cuál es la posición

de México?

Así no es posible que nos to
men en serio.

Además, ¿qué tiene que ver
Colombia en eso? Es un país
democrático, con elecciones
libres.

Para Colombia, el Presidente
de México exige un gobierno
democrático, y se niega a pe
dirlo para Venezuela. Su can
cillería no lo demanda para la
satrapía nicaragüense.
No se entiende el doble len

guaje del gobierno mexicano
que en la ONU y en la OEA vota
en un sentido sobre el caso Ni

caragua, y el discurso presi
dencial va en el tenor de lo que
acaba de rechazar.
Si las actuales autoridades

mexicanas están en contra de

que el Consejo de Derechos
Humanos de Naciones Unidas

y el Consejo Permanente de la

Organización de Estados Ame
ricanos emitan resoluciones

sobre la conducta de países en
particular, es muy sencillo: sál
ganse de la ONU y de la OEA.
O si le resulta molesta la

política en pro de las liberta
des democráticas y derechos
humanos que alienta el nuevo
presidente de Estados Unidos,
Joseph Biden, hay motivos más
nobles por los cuales disentir,
pero no hacerlo para defender
la impresentable dictadura de
Ortega y su señora.
En su momento, México alzó

la voz contra la dictadura de

Somoza en Nicaragua, por
que reprimió a la oposición,
encarceló disidentes, persiguió
a la prensa libre hasta llegar al
asesinato del periodista Pedro
Joaquín Chamorro.
Y ahora nuestro gobierno

actúa como tapadera inter
nacional para bloquear san
ciones contra la dictadura

nicaragüense.
Esa dictadura, como la an

terior, reprime a la oposición.
Encarcela disidentes. Persi

gue a la prensa libre. Obliga
a huir al exilio al periodista
Fernando Chamorro, direc
tor de El Confidencial, hijo
del asesinado director de La

Prensa, Pedro Joaquín Chamo
rro. Lleva a prisión a otro hijo
de Pedro Joaquín Chamorro,
acusado de "realizar acciones

que atentan contra la sobera
nía de Nicaragua". Y también
priva de su libertad a la hija
del periodista mártir, Cristina
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Chamorro, que es candidata
presidencial.
De ese lado está nuestro go

bierno. Qué vergüenza.
México se hizo chiquito.
Ha dejado de ser actor clave

para resolver problemas en
Latinoamérica.

Nos convertimos en parte
del problema y no de las
soluciones.

Vecinos de norte y sur sólo
voltean a vernos cuando se

trata de temas migratorios y
narcotráfico.

Se esfumó el bien ganado

prestigio en América Latina
que tenía nuestro país, con
mayor influencia que Brasil, el
gigante sudamericano.
A México se le escuchaba en

América. Y se le escuchaba con

respeto.
No pintamos.

Empequeñecimos.
La gran tradición diplomá

tica mexicana se esconde en

la abstención para favorecer
dictaduras.

O en un galimatías de querer
decir y no decir. Cantinflesco.
Con el perdón de Su excelencia.
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DESPERTADOR

Martí
Batres
Senador de la República

©(ámart batres

Desigualdad social: México
y Latinoamérica
mérica Latina es la"A!segunda región con
¦ mayor desigualdad

en el mundo después de África
Subsahariana, donde México,
Brasil y Chile, son los países con
la concentración del ingreso más
alta, y por lo tanto, de mayor
desigualdad, de acuerdo con
el Informe Regional de Desa
rrollo Humano del Programa
de las Naciones Unidas para el
Desarrollo (PNUD)", informó
el miércoles pasado el perió
dico El Financiero. La nota de

dicho medio agrega que el 10%
de la población en México captó
el 59% de los ingresos gene
rados en el país entre 2000 y
2019. Ese mismo día, el diario
La Jornada informó en sus ocho
columnas que "tienen un tercio
de la riqueza nacional 1% de
millonarios".

Expertos de instituciones liga
das al actual modelo económico,
como Ernesto O'Farril, presi
dente del Grupo Bursamétrica
y José Luis de la Cruz, director
del Instituto para el Desarro

llo Industrial y el Crecimiento
Económico consideran que esa
desigualdad se debe al bajo cre
cimiento y a la falta de inversión.
Sin embargo, la experien

cia reciente de América Latina

apunta las causas de la desigual
dad hacia otro factor: limitada

redistribución del ingreso de
bido al bajo gasto social y la es
casa aportación fiscal de los altos
contribuyentes.
De acuerdo con Lais Abramo,

"la Cepal calcula que en la actua
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lidad, anualmente, la evasión y
la elusión fiscal corresponden
al 6.3% del PIB regional, lo que
es una cifra extremadamente

elevada, máxime si uno la com
para con la suma de los gastos
realizados en los programas de
transferencias de ingresos..., las
pensiones sociales no contributi
vas y los gastos realizados en las
políticas de mercado de trabajo
y que corresponden, respectiva
mente, a 0.37%, 0.65% y 0.45%
del PIB".

Una ligera variación de estas
tendencias permitió a América
Latina vivir entre el 2003 y el
2018 un período excepcional de
disminución de desigualdad y
pobreza.
La propia Lais Abramo decía

antes de la pandemia que la
"desigualdad es una caracterís
tica histórica y estructural de las
sociedades latinoamericanas, y
se ha manifestado y reproducido
incluso en períodos de creci
miento y prosperidad econó
mica", pero que en "el último
decenio y medio, la desigualdad

se ha reducido (Cepal, 2016a;
2016b; 2017a; 2018a; 2019), en
un contexto político en el cual
los gobiernos de los países de la
región dieron una alta priori
dad a los objetivos de desarrollo
social y promovieron políticas
activas de carácter redistributivo

e incluyente". Abramo también
informa que entre 2002 y 2017,
el promedio simple de los índi
ces de Gini de 18 países de Amé
rica Latina disminuyó de 0.53
a 0.47, lo que representa una
disminución significativa. Vistos
por separado algunos casos son
muy interesantes. En Bolivia, el
índice Gini pasó de 0.61 a 0.46;
en Ecuador, de 0.54 a 0.44; y en
Argentina y Uruguay, de 0.47 a
0.39.
Lo mismo señalan Luis Bértola

y Jeffrey Williamson: "Después
de las llamadas reformas estruc

turales de las décadas de 1970 y
1980, la mayoría de los países de
América Latina habían mostrado

que podían lograr un rápido
crecimiento y abordar cambios
estructurales. Sin embargo...
el crecimiento fue seguido por

un aumento de la desigualdad
y, en algunas partes de América
Latina, incluso con aumento de
la pobreza. Tomando nota de
esta experiencia, los observa
dores comenzaron a pregun
tarse si la desigualdad se había
convertido en una característica

permanente del desarrollo de
América Latina (...) Pocos años
más tarde, nos encontrábamos
discutiendo algo completamente
diferente. Hacia 2014, América
Latina había registrado un rá
pido crecimiento durante más
de una década y, contrariamente
a lo que había sucedido en otras
partes del mundo, la desigual
dad estaba disminuyendo".
La pandemia ha disparado de

nuevo los índices de desigual
dad. Urge que los gobiernos
latinoamericanos retomen las

políticas de redistribución social
directa y universalista y obliguen
a los grandes consorcios a cum
plir con sus obligaciones fiscales.
El paradigma ya no es crecer
para distribuir, sino distribuir
para crecer.

"Urge que los gobiernos latinoamericanos
retomen ¡as políticas de redistribución social
directa y obliguen a los grandes consorcios a
cumplir con sus obligaciones fiscales"
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En lugar de la dichosa consulta...

Dejemos a un lado que
será cuando mucho un
caro instrumento de

propaganda del actual régi
men. Demasiado caro más de

500 millones de pesos en un
complejo momento económico
para puro humo mediático.
Pero la consulta va, ha deci
dido la administración López
Obrador. Servirá para atizar a
piñatas del pasado, porque si
de verdad el gobierno se pro
pusiera exhibir las miserias de
pasados sexenios, los hechos se
rían su mejor argumento.
La mejor manera de acabar

con el legado de Felipe Cal
derón sería probar que había
otro modelo de seguridad, otra
manera de contener al crimen

organizado al tiempo que se

evitaban las violaciones a los
derechos humanos. Mas AJV1LO
tampoco ha podido.
La mejora manera de liqui

dar a esa mala broma que fue
Vicente Fox como presidente
sería atreverse a contener los

impulsos por definir, con todos
los recursos del Ejecutivo, quién
debe o no ganar una elección.
Pero rumbo al 6 de junio Pala
cio Nacional dio ejemplos de lo
contrario.

Qué mejor forma de borrar a
Salinas de Gortari si no rom

piendo la malsana unión entre
el poder económico y el político.
En cambio, esta administración
es campeona en discreciona
lidad sobre a qué empresarios
dispensa impuestos, o premia
con contratos, y a cuáles acosa.

Si López Obrador de verdad
quisiera exhibir a Ernesto Zedi
llo, no habría creado en 2018
una hechiza supermayoría le
gislativa en San Lázaro, como
intentó de manera fallida el

priista en 1997 para revertir el
mandato de pluralidad de aque
llas elecciones intermedias. Y lo

mismo se puede señalar ahora,
de cara a la próxima instalación
de la Cámara de Diputados.
Sería increíble que de ver

dad hubiera un combate a la

corrupción apartidista y eficaz,
donde las investigaciones con
tra los amigos y colaborado
res pescados en falta fueran el
mejor argumento de que sí son
diferentes a Peña Nieto y sus
compinches. La sociedad, en
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cambio, tiene otros datos sobre
la actual lucha anticorrupción
es un decir, herramienta para
golpear a adversarios antes que
para sanear el sistema.

Así que vayan o no los mexi
canos a la consulta, cuando
tan propagandístico ruido cese
quedará lo que hay, una reali
dad que nos trae de cabeza con
matanzas en Tamaulipas y col
gados en Zacatecas (como en
tiempos de FCH), cuestionables
líderes sindicales apapacha
dos y otros proscritos (Salinas),
discrecionalidad en contra

tos de publicidad a la prensa y
simultáneamente espionaje a
periodistas (Peña Nieto), y con
demasiadas señales de que hoy
vemos desperdiciar otra elec
ción histórica (como con Fox).
El tiempo está alcanzando a

López Obrador. El mandata
rio quiere montar un paredón

mediático porque le resulta más
sencillo el distractor del 1 de

agosto sobre los expresidentes,
que reportar a la ciudadanía
resultados concretos y convin
centes sobre sus promesas de
erradicar ese pasado de des
igualdad social y mediocridad
institucional.

La ventaja que tenía AMLO
sobre sus antecesores no era

menor. En efecto, como él dice,
a la mano estaban demasia

dos ejemplos de malas políticas
intentadas, a medias o fallida
mente, en los últimos 30 años.
Más allá de la aberración ju

rídica de someter a consulta

asuntos de legalidad, y más
allá de que un gobierno que
pretenda ser democrático en
México debería promover comi
siones de la verdad para curar
las heridas nacionales por tanta
muerte de activistas, reporte
ros, víctimas, políticos y, por

supuesto, guerrilleros, López
Obrador ha tenido todo para
hacer un gobierno justo, pero en
lugar de ello monta happenings
que le ayuden a distraer mien
tras la violencia y la disfuncio
nalidad económica amenazan a

las familias mexicanas. Igualito
que desde hace 30 años. ¿O ha
cemos una consulta para ver si
no es cierto?

Cuando el ruido

cese quedará lo que
hay, una realidad
que nos trae de
cabeza

AMLO quiere
montar un paredón
mediático porque le
resulta más sencillo
el distractor
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Valores no negociables

ollowyour heart". UnII J—1<
americano le puso esteF título a un libro suyo.

Y curiosamente un escritor fran

cés y una escritora italiana coin
cidieron en el título de su libro:
"Ve a donde tu corazón te lleva".

Todo esto nos indica la impor
tancia que tiene el corazón al
momento de decidirnos. Saint

Exupery hace decir al principito:
He aquí mi secreto, que no puede
ser más simple: sólo con el cora
zón se puede ver bien; lo esen
cial es invisible a los ojos. Parece
una afirmación sorprendente,
pero el corazón nos lleva donde
hemos puesto nuestro tesoro.
"Donde está tu tesoro, ahí está
tu corazón".

Cada hombre se deja llevar
por sus aficiones, ilusiones,
preferencias, intereses. Orga
niza su día a día de acuerdo

con ellas. En definitiva, poco
a poco podemos darnos
cuenta con qué tipo de per
sona tratamos. Cuáles son los

valores que rigen su vida y de
notan lo que es.
"Era tan pobre que sólo tenía

dinero". No es una paradoja ni
una contradicción. A lo mejor al

guna vez te has encontrado con
alguna persona con esta carac
terística: creen que el dinero lo
es y lo puede todo. De una ma
trona romana, en tiempos del
imperio, se decía que fuera de
su belleza una persona decente
no encontraba nada digno de
respeto.
Hay valores que pueden darte

fuerzas para seguir viviendo,
aunque las circunstancias sean
muy difíciles o valores que pue
den iluminar nuestra existencia

y elevarnos a una dimensión su
perior que nos acerca a Dios.
Tal el caso de Víctor Frankl.

Se encontraba en el campo de
concentración, veía las limita
ciones, torturas y sufrimientos
de sus compañeros de prisión.
Le sobrevino la tentación de

suicidarse. Pero el pensamiento
del amor a su esposa, que tenía
que vivir para ayudarle, le dio
fuerza y vigor para mantenerse
y superar aquella situación tan
dolorosa y humillante. Ahí na
ció la Logoterapia. Una tenden
cia psicológica que subraya la
importancia de tener en la vida
un sentido, un valor que funda
mente y oriente nuestra exis

tencia. Armonizará e iluminará
nuestra vid

Edith Stein, judía y destacada
filósofa, esperaba encontrar a
su amiga toda desconsolada y
psicológicamente inestable y
hundida. Su esposo, que tam
bién era amigo de Edith, aca
baba de morir en la guerra. Fue
una sorpresa. Edith había sido
enfermera voluntaria durante

la guerra y había estado en
contacto con heridos y enfer
mos a punto de morir. Se quedó
impactada al ver la serenidad y
resignación de su amiga. Todo
era fruto de su visión sobrena
tural. La fe cristiana iluminaba

su actitud. Reflejaba aquella
verdad: aunque nos entristece la
certeza de la muerte, la vida no
se acaba, se transforma y se nos
prepara otra morada en el cielo.
Edith Stein había estado

en contacto con Max Scheler.
Precisamente cuando Scheler

estaba desarrollando y divul
gando su filosofía de los valores.
Una nueva corriente dinámica y
de actualidad en la filosofía de

su tiempo y que todavía sigue
vigente ahora. Algunos de los
amigos de Scheler se convirtie
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ron al cristianismo. Para Edith

Stein representó un momento
clave en su orientación hacia el

cristianismo. En ese tiempo Max
Scheler ponía por encima de
todo los valores religiosos.
En su clasificación de los valo

res Scheler colocaba los valores
religiosos en el grado más alto.
Para él los mártires y los santos
figuraban como las personas
más representativas y ejempla
res como tipos de hombre. Si
examinamos su trayectoria nos
encontramos que en un determi
nado momento se encontraron

no con un dilema o una disyun
tiva. Para ellos era clarísimo de
encontrarse con unos valores

a los que no podían renunciar,
unos valores no negociables. El
amor a Dios, la fidelidad a Dios.

En un grado menos elevado,
dentro de nuestra condición de

hombres, nos encontramos con
unos valores que no se pueden
negociar. Si lo hacemos nuestra
condición de hombres, de perso
nas humanas queda disminuida.
Si esos valores no se defienden,
a la larga y en un corto plazo,
ponen en peligro la existen
cia y bienestar de nuestros
semejantes.
El Papa Benedicto enumeraba

unos cuantos. No son todos,
pero vale la pena resaltar su im
portancia. Por encima de todo
la iglesia católica busca defen
der la dignidad de la persona
humana, la valoración de la vida
humana en todos sus momen

tos, reconocimiento y promo
ción de la estructura natural

de la familia, su integridad y
recta concepción. El derecho a
la libertad religiosa y no querer
reducirla a la esfera privada y
subjetiva.
Somos libres para respetar

los, descuidarlos o pisotearlos.
Podemos vivir sin ellos, pero
dada su importancia, la huma
nidad, los hombres saldremos
perdiendo. Vale la pena tener
y defender unos valores no
negociables.
¿Cuáles serían los valores

que tú no estás dispuesto a
negociar?

Si ¡os valores no se defienden, a ¡a larga
y en un corto plazo, ponen en peligro
¡a existencia y bienestar de nuestros
semejantes.
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Consulta amañada y sin
presupuesto para hacerla
El desaire a la consulta po

pular del 1 de agosto por
parte de la ciudadanía,

tiene que ver con que el INE no
tiene el presupuesto necesario
para organizaría cabalmente
y que la "ciudadanía libre" no
acudirá a las mesas receptoras
a contestar una pregunta que a
todas luces es amañada y ten
denciosa, además de que en este
ejercicio dizque de democracia
participativa se constituye un
claro ejemplo de desprecio a la
Constitución.
No obstante los esfuerzos des

esperados que hacen Morena
y en Palacio Nacional para que
la gente exprese su opinión en
torno a un tema que además de
que tiene los dados cargados, no
alcanzará el 40 por ciento de la
lista nominal para que sea vin
culante, por lo que solo distraerá
a la opinión pública y manten
drán los reflectores en el promo
tor de la consulta popular.

Tienen que participar 37 mi
llones y medio de ciudadanos,
de acuerdo al artículo 5 de la Ley
Federal de Consulta Popular,
para que la maquinaria judicial
les clave los dientes a los expre
sidentes, quienes por supuesto
ya están listos para promover
los amparos necesarios contra
el artificio legaloide que surgió
de una mente rencorosa para
cobrar afrentas personales y que

avaló la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación.

El cuestionamiento al que ten
drán que responder los ciuda
danos que decidan acudir a las
mesas receptoras no menciona
expresamente a los expresiden
tes ni tampoco a exservidor pú
blico alguno.
El galimatías salió de la SCJN

y en particular del ministro pre
sidente, Arturo Zaldívar, para
quedar bien con Dios y con el
diablo, pero que es tan ambigua
como amplia en sus aspectos
vinculatorios.

¿Estás de acuerdo o no en
que se lleven a cabo las accio
nes pertinentes, con apego al
marco legal y constitucional,
para emprender un proceso de
esclarecimiento de las decisio

nes políticas tomadas en los años
pasados por los actores políticos
encaminado a garantizar la jus
ticia y los derechos de las posi
bles víctimas?
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Llama la atención que la
pregunta menciona "un pro
ceso de esclarecimiento de las

decisiones políticas tomadas
en años pasados por los actores
políticos...", esto significa que
también el presidente López
Obrador cae en este apartado,
toda vez que él tomó decisio
nes de gran calado en 2019 que
causaron daño patrimonial a la
nación, como la cancelación del
nuevo aeropuerto de Texcoco
mediante una consulta popular
inconstitucional.

Como se aprecia, al final del
día será otra ocurrencia que no
solo implica distraer a la gente,
a la autoridad electoral y el dis
pendio de recursos públicos, sino
que retrasa la solución a los gra
ves problemas que en estos mo
mentos laceran a la mayoría de
los mexicanos, como la inseguri
dad pública, la crisis económica
y el desabasto de medicamentos,
por citar tan solo algunos temas
que requieren pronta solución.
La democracia participativa es

indispensable para rencauzar el
rumbo de la nación, pero en te
mas importantes que no tengan
un sesgo político.
Veremos a cuantos acarreados

podrán movilizar Morena y el

gobierno hacia las mesas recep
toras, aunque desde ahora se an
ticipa un monumental fracaso de
la consulta popular para enjui
ciar a los últimos expresidentes
de México.

Desde San Lázaro, el PRI pre
sentó una iniciativa de reforma

al artículo 39 bis de la Ley Fede
ral de Consulta Popular, a fin de
que el Instituto Nacional Elec
toral (INE) cuente con recursos
en suficiencia y pueda convocar,
organizar, desarrollar, computar
y declarar los resultados de un
referendo, así como promover la
participación ciudadana.
En la exposición de motivos de

la iniciativa priista se indica que
la autoridad electoral enfrenta
el reto de cubrir los costos in

herentes a la organización de la
consulta popular del 1 de agosto
próximo, por un total de mil 499
millones 392 mil 669 pesos de
acuerdo con la Junta General

Ejecutiva del INE.
Asimismo, la consulta popu

lar la presentó el presidente de la
República, fue aprobada por el
Congreso de la Unión y la validó
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación; sin embargo, el par
tido en el gobierno no asignó re
cursos públicos para realizarla.

Fecha: 28/06/2021

Página: 27

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 91,245

Página 17 de 26



Retomar la iniciativa
La sociedad debe

recuperarla agenda
perdida. Debe ser
¡a que promueva
iniciativas. La que
presente ideas
nuevas.

En una de sus conferencias el

presidente exhibió un papel
evidentemente apócrifo so

bre la unión de sus opositores (le
llamó BOA). Las oposiciones pro
testaron, alegaron falsedad del
documento. Poco después inicia
ron acciones para unirse, intentar
ganar gubernaturas y conquistar
la mayoría absoluta en la Cámara
de Diputados (es decir, el BOA).
En alianza no ganaron ninguna
gubernatura y no alcanzaron la
mayoría en la Cámara de Dipu
tados. El presidente los condujo a
donde quiso.
Al día siguiente de las pasa

das elecciones López Obrador se
lanzó en su conferencia contra

la clase media, la descalificó con
una serie de adjetivos. Hizo lo
mismo al día siguiente. El tema
prendió en las redes, en los co
mentarios de los editorialistas, en
las caricaturas. Unos se decla

raron a favor y otros en contra
del aspiracionismo, el término
empleado en la conferencia para
denigrar a la clase media. Todos
hicieron coro a la ocurrencia de

López Obrador.
Menciono el tema del "Boa" y

de la clase media como ejemplos
del modo en que el presidente
modula la opinión pública y las
mismas acciones de la oposición.
Lo que diga y disponga domina
la conversación. ¿Qué es lo que
viene? La consulta para juzgar
expresidentes y la consulta de
revocación de mandato. Ambas,
creaciones del presidente. Él di
señó la pista donde se celebrará
el baile.

Un presidente hegemónico, una
oposición que baila al son que
se le toca, una opinión pública
rendida al mandatario (al grado
de asumir sus términos en el len

guaje cotidiano). No es accidental
esta concentración de poder. Una
concentración fáctica (cuenta con
un fuerte apoyo social, el apoyo
de las televisoras, de los empresa
rios más acaudalados, del Ejército
y Marina, y de forma ambigua,
del narco) y simbólica (que opera
en el dominio de la conversación).
No es difícil ver que el presiden

cialismo como forma de orga
nización básica responde a una
necesidad profunda de los mexi
canos. Una voluntad de orden y
supeditación. Una publicación

digital oficialista, parodiando la
portada de The Economist, bajo el
perfil de López Obrador no vaciló
en llamarlo "El gran Caudillo".
Comencemos por aquí. Hay un
gran número de mexicanos a los
cuales rendir culto a un Caudillo
no les parece una mala idea. Lo
dicen con orgullo. "Es un honor
estar con...". No con el gobierno
(mediocre, corrupto), no con el
partido (metido de lleno en el
tráfico de intereses), están con el
presidente.
Se pudo ver esto claramente en

las campañas. Se critica al presi
dente el clientelismo implícito de
los programas sociales. Pero to
dos los partidos propusieron con
tinuar con ellos. Si Morena decía:

"quieren acabar con los progra
mas sociales", la oposición de
inmediato salía a aclarar que no,
que seguirían con los programas.
No es tan difícil ganar la elección
cuando la oposición es la princi
pal defensora de las iniciativas
del gobierno.
Están en el juego tanto los que

están fanáticamente a favor como

los que están radicalmente en
contra del presidente. Seguidores
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y detractores. Este absoluto domi
nio de la agenda (del lenguaje, de
las iniciativas, de las consultas) es
el que debe romperse para poder
dar paso a esa otra necesidad de
los mexicanos: la idea de acotar

al presidente. La ideal liberal de
poder.
En los ochenta se pedía una

"democracia sin adjetivos". Esa
exigencia se transformó en los
hechos en una democracia adje
tivada, liberal. Un gobierno con
contrapesos. Nuestra democra
cia arranca precisamente con
un Congreso (1997) opuesto al
presidente. No es cierto que los
organismos autónomos fueran
creados para disimular la corrup
ción. Fueron creados para atar las
manos del Poder Ejecutivo, res
tarle atribuciones, exigirle trans

parencia, rigor en sus decisiones.
¿Hubo abusos en esos organis
mos? No tan graves que tenga
mos que deshacernos de ellos y
volver al pasado donde todas las
riendas las lleva el presidente.
La democracia liberal (la de

los contrapesos al Ejecutivo) fue
hecha de lado por López Obrador,
que ha opuesto a ella la demo
cracia participativa. Darle voz a
la sociedad a través de consultas.
En el futuro debe considerarse el

mecanismo que haga funcionar
ambas formas democráticas. La

de acotar el poder y la de otorgar
más espacios de participación a la
sociedad.

No queda nada de la Cuarta
Transformación, ese esfuerzo
heroico del pueblo mexicano
por darle un nuevo sentido a su

destino. No se puede hablar de
"primero los pobres" con diez
millones más de pobres. No se
puede hablar de "abrazos, no
balazos" en un país cada día más
dominado por el narco y donde
todas las mañanas nos desper
tamos con una nueva masacre.

No se puede hablar de soberanía
energética cuando el acto más
destacado en el sexenio fue el de

comprar una refinería en Texas.
El ochenta por ciento de la in

versión que mueve al país es pri
vada. La sociedad debe recuperar
la agenda perdida. Debe ser la
que promueva iniciativas. La que
presente ideas nuevas. ¿Cuál es la
oferta de la oposición frente a la
pobreza, frente a la inseguridad,
frente a la corrupción? Volver al
pasado no es una opción.
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Por seguridad, EU meterá
mano al sector salud

nte;ntes de la pandemia, antes de las vacu
nas y antes de que la salud se convirtierañas

en un problema crucial para la 4T, en eleni

nuevo TMEC nuestro país firmó un capínue

tulelio relativo a las medicinas e insumos de
salud.

Lo que pasa es que tras cada dogma que a diario te
nemos que seguir, cada espectáculo que tenemos que
presenciar y una nueva directriz que cumplir en fun
ción de la "agenda" presidencial, se olvidan las cosas.
Un problema institucional y estructural que altera

gravemente el funcionamiento y la estabilidad de Mé
xico es el sector de los medicamentos, hoy totalmente
desarticulado y en crisis de desabasto.
México cuando se adhirió al nuevo tratado comer

cial con Estados Unidos y Canadá aceptó unificar cri
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terios y comportamientos entre los tres organismos que regulan la autorización, el uso
y el mercado de medicinas.

La finalidad era homogenizar el mercado, pero también asegurar la disponibilidad
tanto de medicamentos de patente como genéricos, para atender mejor a la población
desde un criterio más unificado.

El capítulo del TMEC también pretende construir una industria farmacéutica fuerte
que pueda enfrentar lo que es el mayor peligro exterior no solo para este bloque co
mercial, sino para América en el rubro pharma.

Hay una competencia terrible en el capítulo llamado "Drogas" y que es la primera
causa de muertes en Estados Unidos: el fentanilo, donde mayoritariamente llega de
China y entra por los puertos mexicanos.

Lo que no quieren ni Estados Unidos ni Canadá es que la industria farmacéutica
mexicana, que es la estructuralmente más débil, se convierta en presa de inversionistas
extrarregionales, como indios y chinos.

Porque la salud allá sí es un tema de soberanía y seguridad nacional, Asia podría de
sarrollar una cadena de producción y suministro alterna y peligrosa. De hecho la 4T ya
lo está poniendo en bandeja de plata.

En esa tesitura, no va a ser extraño que en el marco del TMEC se acelere la armo
nización de políticas y procedimientos de la Comisión Federal de Protección contra
Riesgos Sanitarios, la Administración de Medicamentos y Alimentos y la Agencia Cana
diense de Medicamentos y Tecnología de Salud.
Con la llegada de Andrés Manuel López Obrador, el sector salud profundizó

más los problemas estructurales que ya tenía. Los hombres claves como Jorge Alco
cer y Hugo LópezGatell están en la grilla diaria.

Los dos años que estuvo al frente de la Cofepris José Alonso Novelo Baeza miles
de registros se quedaron rezagados, al tiempo que desde Palacio Nacional y la Secreta
ría de Hacienda se destruyó el sistema de compras consolidadas.

Lo que ya se observa desde Washington es que indios, chinos, coreanos o lituanos
empiecen a comprar farmacéuticas mexicanas que hoy están en la mira de un gobierno
que las acusa de corruptas.
Vamos a ver si Estados Unidos y Canadá logran ayudar a México a construir una ca

dena de suministro fuerte, que garantice acceso de medicinas a la población.
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EL PRESIDENTE SIGUE con sus ocurren

cias. Ayer en Tijuana dio el banderazo
de salida para re
gularizar los autos
chocolates que cir
culan en el estado

de Baja Califor
nia. Se habla de
alrededor de unas
200 mil unidades.

Apenas el viernes
publicamos aquí
la mala idea de le

galizar e institu
cionalizar la piratería con la instalación
de sus "Tianguis del Bienestar" para
venderle a los pobres toda la mercancía
decomisada. Ahora en su discurso ante

el inefable gobernador Jaime Bonilla,
adelantó que se buscará el mecanismo
para determinar la propiedad de esos
autos. Habló del beneficio para l a gente
pobre "que no tiene dinero para com
prar uno nuevo". El problema es que
con la decisión, Andrés Manuel López
Obrador da manga ancha a las ban
das delincuenciales que se dedican al
comercio ilegal de vehículos en la zona
fronteriza, un tema que Ricardo Peral
ta, el protegido de la todavía secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Corde
ro, conoce a la perfección.

AL INTERIOR DE la Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores, que aún presi
de Martín Rafael Díaz, hay inquie
tud. El motivo es su rol como integrante
del comité de acreedores de Aeroméxi

co. La revelación que aquí hicimos hace
unos días de que Bank of America Me
rrill Lynch está interesado en adquirir
sus derechos, valuados en 340 millo
nes de dólares, generó mucha expecta
ción entre los cerca de mil 578 pilotos.
Llevan más de un año ganando la mitad
de su sueldo. La administración de An

drés Conesay Javier Arrigu naga, los
apretó al igual que al resto de los traba
jadores. Ya se imaginará el atractivo que
les resultaría vender.

LA PRIMERA EMPRESA que Andrés
Manuel López Obrador ha determi
nado rescatar es Altán Redes. El presi
dente ordenó a Nafinsa Bancomexty a
Banobras, que dirigen respectivamen
te Juan Pablo de Bottón y Jorge Men
doza, reestructurar los cerca de 17 mil
millones de pesos que invirtió el gobier
no de Enrique Peña en este emprendi
miento de la red compartida que unos
años después naufragaría ahogada en
sus deudas. Pero como Altán, que diri
ge Salvador Álvarez y preside Bernar
do Sepúlveda, es fundamental para
su proyecto de Internet para Todos, la
orden incluso fue más allá: seguirla apo
yando con nuevo financiamiento.

LA SEMANA PASADA fue la de las rati
ficaciones en la Secretaría de Hacien
da. No hubo actos

protocolarios,
solo encuentros

presenciales indi
viduales con Ro

gelio Ramírez
de la O. Como
le adelanté el

sábado, Ra
quel Buen
rostro, Carlos
Romero y Vic
toria Ceja fueron instruidos a seguir
en sus puestos: la jefatura del Servicio
de Administración Tributaria, la Pro
curaduría Fiscal y la Subsecretaría de
Egresos. Nos informan que quien es al
tamente probable que deje su puesto
en los próximos días es el subsecreta
rio Gabriel Yorio. El relevo sería Mi
guel Silíceo, director general adjunto
de Emisiones y Relaciones Internacio
nales del Bancomext.
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SOBRE OCTAVIO ROMERO nos dicen
que no subestimemos la fuerza de Ro
gelio Ramírez de la O y que el direc
tor de Pemex sí terminará saliendo. La

semana pasada recibió un cubetazo de
agua helada, que si bien debía ponerlo
contento lo enfureció porque no estaba
enterado. En el Consejo de Administra
ción del martes se informó que el Dere
cho de Utilidad Compartida que Pemex
paga a la Federación se redujo de 50 a
40%, con lo cual las finanzas de la em
presa se despresurizan algo. Ahora por
cada barril de petróleo que extraiga re
tendrá 60% de la utilidad. Es la primera
acción del nuevo secretario de Hacien

da para darle oxígeno a Pemex.

NOS INFORMAN QUE se avecina una

batalla legal de pronóstico reserva
do en contra de

Monex por viola
ción de derechos
de autor. Resulta

que en diciembre
el grupo de Héc
tor Lagos orga
nizó una posada
virtual transmiti

da vía streaming
a través de un si

tio público en In
ternet. El problema fue que se les hizo
fácil utilizar una veintena de videos

musicales de los artistas más impor
tantes de México, sin haber obtenido
las autorizaciones necesarias y sin ha
ber pagado por ello. Sony Music de Ro
berto López, Universal Music que
lleva Alfredo Delgadillo y Warner
Music de Tomás Rodríguez ya empe
zaron a contactar a sus abogados.
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Desde el principio, desde la
aventura que fue la transi
ción política del paso de la

dictadura de Franco a la democracia

juancardista, hubo una máxima, un
objetivo y una imposición. Reconozco
que, al haber tenido la oportunidad
de estar personalmente involucrado
en el proceso, al principio no en
tendía bien lo que supondría esta
máxima. Adolfo Suárez González, pre
sidente nombrado por el rey de España
siendo éste el primer nombramiento
realizado por el monarca español tras
la muerte del dictador y tras haberse
convertido en jefe del Estado espa
ñol, insistía una y otra vez, privada
y públicamente, sobre que los pasos
del cambio político inevitablemente
teman que efectuarse de ley a ley. Es
decir, Suárez entendió muy bien que
un territorio tan minado y con unos
antecedentes de odio fraterno, tras
haber vivido una guerra civil que pro
vocó más de medio millón de muertos

y tras 40 años de dictadura todo tenía
que hacerse bajo un sustento jurídico.
Tanto él como todos los actores polí
ticos involucrados con excepción de
los jóvenes como Felipe González o
los comunistas como Santiago Carri
llojuraron fidelidad a los llamados
principios fundamentales del orden
jurídico y político español.

Adolfo Suárez siempre sostuvo que
la legitimidad moral de la transición
estaba basada en usar los mismos

instrumentos jurídicos usados bajo el
franquismo para preguntarle al pueblo
español si quería o no el cambio. Y, en
consecuencia, hacer todo lo necesario
desde la incredulidad absoluta que
produda tanto su figura como la del
rey Juan Carlos para plasmar la con
vicción al pueblo de que con limpieza
en el juego todo era posible. Su gran
maniobra incluyó cambiar las leyes
y hacer protagonistas a los mismos
que dentro de la lógica de la dicta
dura habían sido los garantes y los
que habían avalado las políticas del

general Franco para enterrar el régi
men franquista y abrir completamente
el paso al proceso democrático.

Hubo críticas e incluso hubo quie
nes al principio no lo creíamos posible.
Sin embargo, quienes dudamos termi
namos enamorándonos sobre cómo

se llevó a cabo el procedimiento. El 15
de diciembre de 1976, Adolfo Suárez
realizó un referéndum para dentro
de la legalidad que él y el rey encarna
ban preguntarle al pueblo español si
quería que se cambiaran las leyes con
el objetivo de que España alcanzara
la democracia plena. El resultado fue
abrumador a favor de la democracia

y el 15 de junio de 1977, es decir, seis
meses después, con todas las garantías
y sin ninguna sospecha de mal uso,
falsificación o robo se celebró el pri
mer proceso electoral democrático en
40 años. Este proceso trajo consigo el
modelo político que ha permanecido
por los últimos 44 años en España.
Sin duda alguna, éste fue im ejemplo
sobre cómo llevar a cabo un proceso

Fecha: 28/06/2021

Página: 28

Area cm2: 847

1 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 188,711

Página 24 de 26



democrático mediante el consenso.

El pasado martes 22 de junio, el
Consejo de Ministros, presidido por
el presidente Pedro Sánchez, realizó
un salto cualitativo en el que sin pre
cisamente vulnerar la ley cambió el
espíritu de las leyes que desde 1977
han regido a España. Ese día, Sán
chez indultó a los nueve dirigentes
del llamado Procés, que es el movi
miento independentista que busca
separar Cataluña de España. Histó
ricamente, España ha sido un país
construido sobre la base de imponer
su pertenencia sobre su territorio na
cional. El sueño, el encantamiento
y la irracionalidad que siempre es
el nacionalismo, durante todo este
tiempo ha acompañado tanto a los
vascos como a los catalanes.

En España, para conseguir un in
dulto es condición sine qua non arre
pentirse sobre lo hecho. Es necesario
demostrar que estás arrepentido sobre
el acto que te llevó a la cárcel o que
te privó de tu libertad. Los indultos
otorgados por Sánchez representan
mucho más que un simple acto polí
tico o jurídico aislado. Los indultos
otorgados, que además se dieron en
una situación claramente asimétrica,
están sustentados y argumentados por
el presidente como un primer paso
para iniciar un diálogo que lleve a la
concordia y unidad nacional.

En medio de la discusión sobre que
todo esto servirá para darle más tilas
al nacionalismo catalán y que más
pronto que tarde es el camino que
llevará a saltar por los aires a España,
los beneficiarios del indulto salieron

con aire victorioso. Al mismo tiempo,
el gobierno de los nacionalistas de la
Generalitat catalana decía que valo
raba el gesto pero que era insuficiente
y que ahora ellos lo que buscaban
era la proclamación de una amnis
tía y posteriormente la negociación
de un proceso que terminara con un
referéndum pactado al estilo del que
hace unas décadas, Escocia hizo con
Inglaterra. Todo esto ha generado una
situación en la que la audaz y la muy
peligrosa operación política de Pedro

Sánchez ha dividido al país. Ahora hay
una dialéctica impredecible y no se
sabe qué es lo que pueda pasar en el
país a partir de este momento.

Como persona nacida en España
conozco su historia y realmente lo que
me produce terror es el centralismo
español. No hay que olvidar que la
infantería más dura de la historia fue

la española, teniendo como prueba
de ello la conquista de las Américas.
Tampoco hay que olvidar que en el
centro de España, Castilla, se liquidó
sin ninguna compasión la coexistencia
pacífica que durante siglos había sub
sistido de las tres grandes religiones y
culturas dentro del territorio nacional.

Hasta que los castellanos a través de
los Reyes Católicos se hicieron con el
poder, España era un país compuesto
por un juego de coexistencias par
ciales. También está el hecho de que
durante mucho tiempo como conse
cuencia de la diáspora España fue el
lugar donde mayor número de judíos
bajo el nombre de Sefarad teniendo
Toledo como su capital. Esa manera de
entender y hacer la política. Esa bru
talidad expresada durante el proceso
de creación y consolidación de España
ha traído y trae consecuencias en la
historia y en la memoria colectiva. Por
eso era tan importante la Constitución
que terminó siendo ratificada el 6 de
diciembre de 1978.

Por primera vez, España se daba
a sí misma una Constitución pactada
y en la cual se reconocían los hechos
diferenciadores. Uno de los aspectos
más importantes de esta Constitución
era el reconocimiento a esos españoles
que no deseaban seguir siéndolo y la
creación de un marco de juego en el
que a través de la reconocida España
de las autonomías se pudieran sentir
integrados y realizados bajo el mila
gro democrático que inició en 1976.

La fiesta se acabó. Es evidente que
la Constitución necesitará un ajuste

en profundidad y es muy difícil que
salvo que vayamos a una guerra
abierta no pueda ni deba convertirse
en un Estado completamente federal.

Pero no hay que olvidar que en este
momento lo que significa Cataluña,
lo que significa el indulto y este mo
vimiento político, es una carambola
a varias bandas que afecta, por ejem
plo, la unidad europea. Y lo hace en
el sentido de que, no sé hasta dónde
llegarán las fuerzas españolas en so
portar la separación de Cataluña,
pero estoy seguro de que Francia no
tolerará este comportamiento.

Iniciar el proceso de cambio de las
fronteras es iniciar la vuelta atrás a las

guerras napoleónicas y a lo que bá
sicamente ha sustentado las guerras
en Europa. No hay que olvidar que en
este momento en el Este también hay
problemas fronterizos, como es el caso
de Ucrania. En Europa, casos como
el escocés o como el de los corsos

en Francia son ejemplos claros de la
consecución hasta la última instancia

de los deseos independistas. Lo que
está sucediendo actualmente en Cata

luña hace que se vuelva a cuestionar
la naturalidad y funcionamiento de
las fronteras. Como se ha visto en el

pasado, tanto movimiento fronterizo
no suele traer nada bueno. General

mente la inestabilidad de las fronte

ras son el preámbulo de las guerras;
esperemos que este no sea el caso.

Aquí estamos y en este momento
hay diversos elementos para consi
derar. La audacia política de Pedro
Sánchez es innegable, es evidente el
hecho de que se tenía que hacer algo.
Es cierto que la insensatez de José Luis
Rodríguez Zapatero y la pasividad de
Mariano Rajoy alimentaron al mons
truo catalán, pero en este momento
nadie sabe hasta dónde pueden llegar
las consecuencias del acto. Un acto

que según Pedro Sánchez está hecho
para buscar la concordia, pero que a
ojos de los indultados es una especie
de victoria moral que les permitirá dar
un paso más hacia su objetivo último.

La política es el arte de lo posible.
Las revoluciones siempre devoran a
sus hijos. Dentro de la situación creada
debido a este escenario político, habrá
que ver qué pasará en el movimiento
independentista catalán. Veo muy
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difícil que los moderados realmente
puedan seguir protagonizando el pro
ceso, ya que este tipo de situaciones
suelen beneficiar a los Roberspierre
y cortar la cabeza a los Danton.

España y todo lo que significa un
país con una raigambre y unas con
secuencias tan fuertes en la Unión

Europea, ha entrado en una etapa de
incertidumbre. Una etapa en donde
al mismo tiempo que es cierto que
algo se tenía que hacer, es igual de
verdadero que el mal manejo de la si
tuación puede llevar a la liquidación,
ya no del espíritu independentista,
sino de la ordenación legal de la con
vivencia en España. Si no se maneja
bien, esta situación podrá terminar
siendo la aniquilación por la vía de
hecho del espíritu constitucional y
puede vulnerar lo que fue la maravi
lla, el arco de iglesia y el éxito de la
transición española en la época de
Suárez y Juan Carlos I, que fue ha
cerlo todo de ley a ley.
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CUCHILLOS. El
PAN condenó los
hechos violentos en

eípaísyexigióal
gobierno Federal
presentar una estra
tegia ante el alza
de delitos de alto

mpacto. "H hemos
exigido al gobier
no que presente una
verdadera estrate
gia, pero el presi
dente no ve ni oye a
los mexicanos. Pare

ciera que el gobier
no de Morena man

tiene un pacto con
la delincuencia, por
que ni persigue, ni
detiene a los grupos
criminales*. señaló
Marko Cortés, d¡ri
gente nacional del
partido.

MAGO El presi
dente nacional de
Morena, Mario Del^
gado, llamó al INE
a usar los tiempos
del Estado en radio
y tv para promover
la Consulta Popular
del próximo 1 de
agosto, y no espe
rar hasta el 1 $. de
julio para iniciar di
cha difusión. "Dicen

los consejeros elec
torales) que (el INE)
nó tiene dinero; ahí
estáel tiempo que
Ene, oficial.Eo
les cuesta, es na
da: más cuestión de
que decidan promo
ver, desde ahora, la
participación del
pweblo de México".
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La consulta
que viene
Para hacer que la cónsul ta sea vincúlame y el
presidente logre su capricho se requiere de la
participación del 40% del padrón electoral,
o sea que .17 millones de ciudadanos partid
pen. II detalle es que, con 57,000 mesas se
requiere que un ciudadano vote cada minuto
durante las 10 horas que dura la jornada para
la lograr esa meta.
Todavía no termina el proceso electo

ral 2021 (hay ocho elecciones a go
bernador impugnadas) y ahora vie
ne la consulta popular para enjuiciar
a los expresidentes de la república y

que la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) matizó sobre un eventual enjuiciamiento
a cualquier exservidor público.
El rey de las cortinas de humo y las estam

pitas protectoras, Don Andrés Manuel López
Obrador, tiene muy bien elaborado su guión
político hasta el año 2022, cuando espera dar
la madre de todas las batallas, la revocación

o no, de su mandato para mantenernos mal
ocupados.
Así que este 1 de agosto los ciudadanos de

bemos contestar a la pregunta: ¿Estás de acuer
do o no en que se lleven a cabo las acciones
pertinentes con apego al marco constitucional
y legal para emprender un proceso de esclare
cimiento de las decisiones políticas tomadas en
los años pasados por los actores políticos enca
minados a garantizar la justicia y los derechos
de las posibles víctimas?, con un simple si o no.

El INE metiendo su cuchara como siempre in
dica que la papeleta contendrá una breve des
cripción del tema, los datos que se incluyan en
este apartado serán cruciales para la orienta
ción del voto y no serán sometidos a considera

ción de nadie.

El diligente Instituto Nacional Electoral ya
realiza los trabajos para cumplir el capricho de
don Andrés, que es austero en todo, menos en
su proyectos. El INE solicitó un presupuesto de
890 millones de pesos a la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público para la instalación de
57,000 mesas receptoras de opiniones que re
quieren la participación de más de 300,000
funcionarios electorales.

Para hacer que la consulta sea vinculante y
el presidente logre su capricho se requiere de la
participación del 40% del padrón electoral, o
sea que 37 millones de ciudadanos participen.
El detalle es que, con 57,000 mesas se requie
re que un ciudadano vote cada minuto durante
las 10 horas que dura la jornada para la lograr
esa meta, lo cual resulta imposible y menos con
la logística de la sana distancia.
Por ahora la primera consulta popularen la

historia del país tiene un panorama muy adver
so. Estoy cierto que el INE y los ciudadanos se
organizarán muy bien, como siempre, para sa
car adelante el monumental reto.

Querido y exclusivo lector, la pregunta es per
tinente: ¿Vale la pena tanto esfuerzo y dinero
para engrandecer el ego de uno y menoscabar
el de otros? ¿No hay temas que atender en el
gobierno? Hasta la próxima.
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EN TRES PATADAS

Agua: más inteligencia y menos ocurrencias

Diego Petersen Farah

El humorista Palomo tenía en el pe
riódico Uno más Uno, allá en los

años ochenta, una tira de humor polí
tico llamada "El Cuarto Right", prota
gonizada por un dictador militar ena
no y prepotente. En una de las tiras el
dictador desde su palacio pregunta a
qué se debe tanto ruido. Es una protes
ta de la gente pobre que no tiene agua
y viene a exigir una solución. Muy fá
cil, contesta el tirano, dígales que la so
lución es que mezclen dos moléculas
de hidrógeno por una de oxígeno y que
dejen de estar molestando.

Con las primeras tormentas y sus
consecuentes inundaciones en la ciu

dad, surgió, como en afinada orques
ta, una serie de voces que piden a gri
tos captar el agua de la lluvia para com
batir la escasez de agua potable. Tan
ta agua que cae en verano y nosotros
muriéndonos de sed en primavera. Có
mo es posible que se "desperdicie" tan
ta agua, exclaman. Y bueno, quién
puede estar en desacuerdo con seme
jante genialidad, cómo es que a nadie
se le había ocurrido antes captar el
agua de lluvia. El asunto es el cómo,
porque, como bien dice el dicho, dios
da el agua, pero no la entuba.

Captar el agua de lluvia es una
idea muy antigua y la forma de hacer
lo es en contenedores, llámense tina
cos, aljibes, bordos, represas o presas,
dependiendo del tamaño. Suele ser
más económico y práctico hacerlo
aguas arriba y en grandes vasos para
surtir a todos en lugar de que cada
quién solucione su problema. Resol
ver los problemas comunes en común
es el gran invento de las ciudades. El
punto es que esos grandes vasos lla
mados presas tienen efectos ecológi
cos muy importantes que durante mu
chos años fueron ignorados y han
tenido afectaciones irreversibles so

bre flora y fauna. Sin embargo, en cli
mas semidesérticos como el nuestros,
en el que la lluvia cae en abundancia,
pero en periodos cortos de tiempo y
pocos días del año, no hay otra solu
ción que permita retener mucha agua
durante muchos meses, quehacerpre
sas (luego hay que discutir tamaños,
emplazamientos y afectaciones).

El error de fondo en esta visión es

que se confunden dos problemas: el de
las inundaciones de la ciudad con el de la

escasez de agua potable en el sistema de
distribución. El agua que cae en las calles

de la zona metropolitana tarde o tempra

no termina en el Río Santiago. Antes mu
cha de esa agua llegaba la río a través de
los arroyos que surcaban el valle o infil
trándose en la tierra y corriendo por ca
vernas subterráneas. Eldestino es elmis

mo, la diferencia es que hoy, merced a la
mala planeación y falta de infraestructu
ra, rueda por las calles generando inun
daciones, riesgos para las personas y da
ños patrimoniales que cada año pagan,
como una especie de impuesto antieco
lógico, los más pobres de la ciudad.

Lo único que tienen en común los
problemas de escasez de agua potable y
el exceso de inundaciones es la falta de

infraestructura. Sí, hay que anteponer
una visión ecológica y sustentable desde
el modelo de desarrollo de la ciudad has

ta las formas de captación, uso y reúso
del agua, pero los problemas hay que re
solverlos con inteligencia e ingeniería,
no con ocurrencias y politiquería.

Resolver los

problemas
comunes en

común es el gran
invento de las
ciudades.
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• Por qué el titular de Cofepris, Alejandro
3Svarch( no ha aceptado subir el switch

de la planta de oncológicos de Pisa en
Coyoacán aun cuando técnica y jurí
dicamente no hay razón para que si

ga cerrada?
A José Novelo, el anterior titular, no le inte

resó entender sobre regulación sanitaria ni su
rol estratégico en la proveeduría de insumos
fundamentales; y en 2019 decidió cerrar la
planta de Pisa debido a una falta adminis
trativa impulsando el estigma contra una em
presa mexicana, alineado convenientemen
te con el discurso presidencial. Pero el mismo
Novelo no dimensionó entonces el daño,
pues creía y lo dijo ante el Congreso que rá
pidamente saldrían otras farmacéuticas mexi
canas a sustituir a Pisa y producir esos onco
lógicos. Evidentemente no fue así, pero eso
no importó aun cuando llegó la pandemia y
causó carencia mundial de fármacos.

Si el regulador sanitario metiera manos
para arreglar el asunto acabaría de una vez

por todas con la persistente carencia de de
cenas de oncológicos. Otra historia sería si
se le permitiera a Laboratorios Pisa demostrar
que ya no hay peligro y, en lugar de atacar
la, mejor ayudarla a agilizar el reabasteci
miento de al menos 23 fármacos oncológi
cos para pacientes mexicanos como lo vino
haciendo por años.
Y si el argumento de la 4T es combatir la

corrupción en Pisa, pues también habría so
lución: poner lupa en cada una de sus opera
ciones y vigilar cada uno de sus pasos.

Pero tal parece que es muy difícil generar
esa disposición, aun cuando ya vieron la di
ficultad de adquirir fármacos en el mundo en
plena pandemia. Increíble que para las auto
ridades de Salud sea más importante ir con
tra el monopolio de Pisa, aun cuando ello
implique dejar desprotegidos a miles de pa
cientes con cáncer.

Atar de manos a Pisa fue la orden presi
dencial, y las decisiones de AMLO son in
cuestionables e inamovibles aunque vayan
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contra sí mismo.

El mismo organismo UNOPS pidió recon
siderary comprarle a Pisa porque no sólo fue
el que ofreció mejores precios y condiciones
de decenas de genéricos, sino porque no vio
elementos contundentes sobre las acusacio

nes de corrupción la empresa obtuvo un am
paro que detuvo la inhabilitación ordenada
por la Función Publica pero UNOPS no en
contró modo de hacer entrar en razón a los
decisores de la 4T.

El subsecretario Hugo LópezGatell hizo
en abril un parangón de esto: están decidi
dos a seguirle cambiando las llantas al au
to aun estando encendido, es decir, cueste lo
que cueste acabarán con el monopolio de Pi
sa, sin importar que en el camino dejen morir
a muchos pacientes.
Lo que no alcanza a ver esta administra

ción, como lo ha repetido Rafael Gual, di
rector general de Canifarma, es que Méxi
co pierde la oportunidad de aprovechar que
en su territorio tiene una planta productiva de

fármacos que ya quisieran otros países de si
milar desarrollo, y que en lugar de pisotear
la podrían aprovecharla en favor de los pa
cientes que deberían ser los más importantes.
A Pisa no la van a desaparecer. Su direc

tor Oscar Osorio la ha llevado a alcanzar ta
les escalas de producción y eficiencia que
hoy es la principal fabricante de medicamen
tos de América Latina. Si Pisa cierra defini

tivamente su planta en Ciudad de México,
que era la más grande productora de oncoló
gicos, no será más que un rasguño, pues pa
ra Pisa no es el principal de sus negocios que
están ya muy diversificados. Pero, aparte, ya
está por terminar su nueva planta en Guada
lajara, tres veces más grande que la de CD
MX, y con capacidad no sólo para cubrir el
mercado mexicano, sino con miras a expor
tar a América Latina y Estados Unidos.
A menos que la 4T quiera impedir tam

bién que la farmacéutica mexicana siga ge
nerando divisas vendiendo medicamentos a

otros países...
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Inflación
Ante el aumento que ha mos

trado la tasa de inflación en

los últimos meses, la ¡unta de
gobierno del Banco de Mé
xico tomó la decisión de in

crementar en 25 puntos base la tasa de fon
deo interbancario a un día, situándola en
4.25 por cieno. Sin duda, detrás de esta
decisión está la evolución que ha tenido el
componente subyacente del Indice Nacional
de Precios al Consumidor (INPC), cuya tasa
anual ha tenido una trayectoria ascendente
a partir de diciembre del año pasado, cuan
do se situó en 3.89% y que para la prime
ra quincena de ¡unió llegó a 4.58% (las ta
sas respectivas para el INPC general fueron
3.15% y 6.02%).

Es importante señalar que la tasa de infla
ción que tiene que ser relevante para efec
tos de las decisiones de política monetaria
es precisamente el componente subyacente
del INPC por dos razones fundamentales. La
primera es que el componente no subyacen
te del índice de precios incluye bienes y ser
vicios cuya evolución es independiente, al
menos en el corto plazo, de la política mone
taria, ya sea porque dependen de factores
estacionales (por ejemplo los tiempos de co
secha de productos agrícolas) o porque son
determinados exógenamente por el gobier
no (por ejemplo electricidad) o se determi
nan en el mercado internacional (por ejem
plo petróleo y sus derivados). La segunda
razón es que en un horizonte de mediano
y largo plazo, la evolución del componente
subyacente es el principal determinante de
la trayectoria que siga el índice general de
precios.
El 4.58% de aumento del índice sub

yacente o 6% del índice general no pare
cerían ser muy significativos sobre todo si
las comparamos con las inflaciones expe
rimentadas en la década de los ochenta

del siglo pasado (por ejemplo el 159% en
diciembre de 1987). Sin embargo, no hay
que olvidarse que aún bajas tasa de infla
ción generan importantes distorsiones que
afectan el crecimiento mismo de la econo

mía y el bienestar de la población.
Una primera distorsión es que afecta los

precios relativos. Las inflaciones puras no
existen es decir, no todos los precios aumen
tan simultáneamente y a la misma tasa. Por
lo mismo durante un proceso inflacionario
cambian los precios relativos, lo cual afec
ta las decisiones de asignación de recursos
productivos y de consumo. Entre mayor sea
la inflación, mayor será la variabilidad de
precios relativosy mayor la ineficiencia en la
asignación de recursos, con el impacto ne
gativo que ello tiene sobre el valor agregado
producido en la economía.

Una segunda distorsión es que la infla
ción aumenta el diferencial entre las tasas

reales de interés pasivas (la que reciben los
ahorradores y que tienden a volverse negati
vas) y las tasas reales activas (las que se pa
gan por el crédito, las cuales aumentan). Ello
desincentiva la intermediación financiera, el
ahorro y la inversión y por lo mismo el creci
miento económico. Más aún, la inflación ge
nera que, por una parte, el ahorro financiero
y el crédito otorgado tiendan a ser de corto
plazo y, por otra parte, al aumentar la in
certidumbre sobre la rentabilidad de los pro
yectos de inversión estos también tengan un
horizonte de menor plazo, lo cual también
impacta negativamente el crecimiento.

Un tercer impacto negativo de la inflación
es que ésta se constituye como un impues
to expropiatorio de una parte de la riqueza
de los individuos. Más aún, es un impuesto
notoriamente regresivo es decir, afecta rela
tivamente más a los individuos de menores

ingresos quienes por una parte mantienen
una mayor proporción de sus activos finan
cieros en billetes y monedas y por otra tie
nen un menor acceso a instrumentos de aho

rro financiero que los proteja de la misma
inflación.

El Banco de México tiene como objetivo
prioritario lograr la estabilidad del poder ad
quisitivo de la moneda, siendo ésta la mayor
contribución que puede hacer al desarrollo
del país. Alcanzar su objetivo de inflación
de 3% (2% sería mejor) es crucial.
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Rayuela
En todas partes cuecen
habas. Ahí está como

ejemplo Miami y el
colapso anunciado del
edificio. Desde 2018 se

advirtió que tenía graves
fallas estructurales.
Nadie hizo caso.
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APRENDER
A MORIR

Precaución,
no paranoia
HERNÁN GONZÁLEZ G.

Ante tantos vaivenes
informativos el jefe de un
grupo médico especializa

do en enfermedades infecciosas,
advierte: 1. Quizá tengamos que
vivir con Covid19 durante meses
o años, no te asustes ni arruines
tu vida, aprende a aceptar esta
realidad. 2. No hay medicinas que
destruyan el virus C19 que haya
atravesado las paredes celulares.
3. Lavarse las manos y mantener
distancia física es el mejor método
de protección. 4. Si en casa no hay
alguien con Covid, no es necesa
rio desinfectarla. 5. Las bolsas de
plástico, las estaciones de servicio,
los carritos de compras y los caje
ros automáticos no causan infec
ciones. Lávate seguido las manos
y vive como acostumbras.
6. EL COVID no es una infección
alimentaria, está asociado con
gotitas infecciosas como la gripe y
no hay riesgo demostrado de que
se transmita al pedir comida. 7. Si
usas antialérgicos o padeces in
fecciones virales, puedes perder el
sentido del olfato, síntoma carac
terístico del C19.8. Al llegar a casa
no es necesario cambiarse de ropa
inmediatamente ni ducharse. 9. El
C19 no vuela, es una infección res
piratoria que requiere un contacto
cercano para replicarse. 10. El
aire está limpio, puedes caminar
por parques y lugares públicos,
sólo mantén tu distancia física de

otras personas para protegerte.

11. CONTRA EL C19 usa jabón

común no jabón antibacteriano ya
que es un virus, no una bacteria. 12.
No hay que preocuparse por encar
gos de comida, pero si quieres estar
más tranquilo se puede calentar
todo en el microondas. 13. La po
sibilidad de llevar en tus zapatos el
Covid a casa es como recibir un ra
yo dos veces al día. Las infecciones
por gotas no se propagan así. 14.
Traer cubrebocas durante mucho
tiempo interfiere con tu respira
ción y niveles de oxígeno. Úsalo
sólo en lugares concurridos. 15.
Ponerse guantes tampoco es buena
idea; el virus puede acumularse
en éstos y transmitirse fácilmente
si se toca la cara. Mejor lavarse
las manos con regularidad. 16. El
sistema inmune se debilita mucho
al vivir siempre en un ambiente
estéril. Incluso si estás tomando
suplementos o medicamentos
que estimulan dicho sistema, sal
regularmente de casa al parque o a
cualquier otro lugar al aire libre.
TRAS LEER LO anterior, es

nuestra responsabilidad com
partirlo con familiares, amigos,
compañeros de trabajo, conocidos
y con todas las personas con las
que nos comunicamos diariamen
te incluso de forma imprevista o
casualmente.

aprenderamor@jomada.com.mx
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

El 1 de agosto será una fecha
fundamental para nuestra historia
ORTIZ TEJEDA

OS LUNES ANTERIORES al
domingo 6 de junio la columneta
abordó un tema que ya me bullíaJ en el magín de tiempo atrás: la
pandemia y sus repercusiones

sobre aspectos fundamentales de la vida como
el amor, el sexo, el erotismo, las perversiones (?)
sexuales, la infidelidad, la pornografía, la pros
titución. Cuando anuncié que esos serían los
siguientes tópicos a tratar, varios miembros de
la multitud objetaron: "¿y las elecciones que de
finirán la conformación de la nueva Cámara de
Diputados? ¿Sobre ese tema no tienes nada que
opinar?" Por supuesto que sí tengo, contesté, y
voy a hacer caso de su llamado de atención.

PUES POR ESTAS opiniones comprensibles y
justificables, el lunes 7 la columneta se dedicó
a cronicar la jornada electoral del día anterior,
a la que se llamaba ya la "madre de todas las
elecciones" y por eso pospuse unas semanas
el tratamiento del tema tan serio y efectista
como el que cito al inicio, sobre el que me he
propuesto echar mi cuarto a espadas, entre
otras cosas, porque pese a su importancia,
extrañamente ha sido poco expuesto en los
medios masivos de comunicación.

HAY, SIN EMBARGO, otra contingencia de
extremas consecuencias que me obliga a una
nueva y abrupta interrupción y que me tiene,
como diría una de mis abuelas reciclables, "con
el Jesús en la boca": se trata de la consulta ciu
dadana que se llevará a cabo el Io de agosto y en
la cual, por primera vez, desde don Guadalupe
Victoria (primer Presidente de nuestro país), el
pueblo (horrible palabra, discriminatoria en sí
misma, peyorativa, por demás descalificadora)
ejercerá un derecho elemental, originario, que
le es consustancial. En lo económico, ser el
propietario originario, auténtico de los bienes
que no son siquiera propiedad del Estado sino
de la nación, es decir, del pueblo pasado y el del
momento (aunque las más de las veces otros
sean los poseedores y beneficiarios ilegítimos).
En lo político, nombrar libre y democrática
mente a sus gobernantes, o sea a sus mandata
rios, y destituirlos cuando a sus intereses con
venga y, también, escoger el régimen político y
sistema económico de organización y gobierno

que considere convenientes.

EL Io DE agosto podremos construir una fecha
histórica tan valiosa y significativa como las
más importantes de las que integran, hasta
hoy, el calendario fundamental de nuestra
historia. La consulta podrá acción verdade
ramente mágica modificar el pasado y, por
supuesto, rediseñar el futuro: si los mexicanos
decidimos condenar, castigar, a los antipa
triotas delincuentes que nos expoliaron los
pasados 30 años, los hampones en potencia
que están haciendo cola, o ya en camino para
seguir medrando en el gobierno, lo calibrarán
con mayor detenimiento. Un fallo en contra de
la investigación a la quinteta de Alí Babás será,
frente a la antipatria y la rapiña, hasta hoy
impune, un verdadero escapulario, un "detente
bala, el corazón de Jesús está conmigo."

QUIERO DAR POR sentadas tres cuestiones
que están fuera de toda discusión. Primero,
comenzando por Salinas, pasando por Zedillo,
Calderón, Fox y, para terminar, con Peña Nieto,
el juicio y fallo popular es casi unánime: deben
ser consignados, sometidos ajuicio y lo que re
sulte. Segundo, la concepción y estrategia de la
consulta están erróneamente planeadas. Ya lo
fundamentará la columneta más adelante. Ter
cero, la aplicación de la ley no tiene que some
terse a votación cada vez que deba aplicarse.
Cuarto, la divulgación de la consulta: razones,
metas, objetivos y la importancia y trascenden
cia de este acontecimiento han sido inexisten
tes ante la opinión pública. Al INE le importa
un cacahuate el éxito de la consulta o, mejor
aún, se regodea con la comparación entre la
elección del día 6 y esta ridicula escaramuza.
Quinta, ¿y los modestos y exangües recursos
de los presuntos inculpados (cinco, al menos),
se habrán quedado inmóviles, al contrario de
la donñti e mobile?

COMO VEN, DE nueva cuenta la columneta
vuelve a su costumbre de no calcular la di
mensión de sus reportes y se hace bolas con
los tiempos y espacios. Otra vez pasamos para
el mes de julio los comentarios un tanto des
parpajados, pero absolutamente pudorosos y
veraces sobre la obligada convivencia entre la
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mexicanos en estos aciagos días? ¿Cómo se ha
dado la transformación de las citas por medio
de la red, en consultas y tratamientos terapéu
ticos? ¿Qué consejos nos da una especialista
en relaciones sexuales durante la pandemia?
Conozca un verdadero antiKamasutra de real
utilidad para estos días.

PD. ANTE LO irremediable, más absurdo se
me hace la torpeza de haberlo tratado una sola
vez cuando muy amistosamente me dejó la
puerta para haber continuado ese encuentro;
sin embargo, el diálogo se continuaba todos
los días a través de sus cartones, pues muchas
veces de sus trabajos sacaba yo ideas e inicia
tivas. Reconozco que nunca en mis cuartillas
logré expresar lo que él hacía con sus trazos
magistrales y unas cuantas palabras. Cómo
lamento ahora no haber conseguido cercanía y
haberme enriquecido con una vida y un talento
como los que lo distinguieron. La noticia de su
fallecimiento me hace sentir que voy a extra
ñar lo que nunca tuve, una cercana amistad. Mi
solidaridad a la familia de Antonio Helguera.

@ortiztejedci
ortiz_tejeda@hotmail.com

A Afiliados de Morena portan pLayeras sobre
La jornada de respaLdo a La consulta ciudadana
en el Monumento a Lázaro Cárdenas, en La
Ciudad de México. Foto Cristina Rodríguez
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ASTILLERO

Helguera y los reaccionarios//Derechistas
cerriles y soeces // Carecen de figuras
valiosas // Adiós f ísico a Toño
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA INTEMPESTIVA y lamentable
muerte del caricaturista Antonio
Helguera fue aprovechada en redes
sociales por porciones de la derecha
más cerril para tratar de emparejar,

con sentido politiquero, las expresiones de
dolor y afecto hacia el artista y educador falle
cido con otras muertes sucedidas a lo largo del
sexenio en curso.

"¿POR QUÉ CONDOLERSE de la muerte
de una persona y no hacerlo con otros dece
sos relacionados con la pandemia, el crimen
organizado y el desabasto de medicinas?",
planteaban, en el mejor de los casos (como si
un dolor excluyera a los otros), los desvalidos
argumentistas pautados que en otros flancos
se deshacían en señalamientos soeces y burlo
nes contra Helguera.

COMO EN OTROS casos y circunstancias, los
reaccionarios (es decir, los que desean regresar
al esquema político dominado por panistas y
priístas) utilizaron infundios, calumnias y re

torcimientos varios para tratar de darle fuerza
a su campaña contra un monero y ciudadano
que mediante su obra y palabra exhibió y com
batió la hipocresía, la corrupción y el demérito
general de esa derecha hoy tan desesperada
porque sigue perdiendo la batalla política y cul
tural, porque carece de personajes de valía re
conocida y porque su propuesta hacia adelante
es regresar atrás; volver, con los mismos per
sonajes e intereses del pasado electoralmente
tan repudiado, a una restauración pripanista
ridiculamente promovida como una "mejoría".

RESULTA SIGNIFICATIVO QUE la figura y
obra de Helguera y el amplio reconocimiento
que se le ha hecho haya provocado en conse
cuencia tanto encono en esa porción desboca
da de los reaccionarios (otros, la plana mayor,
con prudencia evitaron manifestarse sobre
el tema, dejando el desahogo de las sucias ob
sesiones en personajes de bajo nivel). Pueden
esas carretadas de odio ser explicadas, que no
justificadas, a partir de la evidente e indicativa
carencia derechista de figuras de realce públi
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co, que susciten adhesión a sus postulados y
afecto entre los visitadores de su obra.

HADE TENERSE presente, por añadidura,
que esas expresiones destempladas del seg
mento reaccionario más primitivo constituyen
un anunciamiento del grado de violencia polí
tica, de recurrencia a la infamia y la calumnia,
que esos intereses están dispuestos a promo
ver y extremar en busca de obstruir el proceso
de cambio que, con altibajos, claroscuros y,
también, pasajes exitosos, desarrolla actual
mente la llamada Cuarta Transformación.

Y, AQUÍ, UN espacio personal para despedir a
Helguera, artista y educador, como teclas asti
lladas lo definieron en una etiqueta de Twitter.
Su diario trabajo mediante trazos y humor
políticos, y su convicción cívica de izquierda le
hacen memorable. Adiós físico a Toño.

EN OTRO TEMA: se ha vuelto recurrente
expresar "disculpas" públicas, por hechos o
declaraciones que abiertamente las merecen,
adjudicando a las audiencias el haber inter

pretado mal lo que "se quiso decir", el haber
tenido una cierta "percepción".

ASÍ HA SUCEDIDO con Arath de la Torre, un
actor, conductor y comediante (sobre todo en
Televisa) que hizo un anuncio comercial para
Moneyman, una empresa de préstamos rápi
dos en línea, señalando que este tipo de cré
ditos, al igual que los Voladores de Papantla,
generan "cero interés".

LAS CRÍTICAS QUE suscitó tal barbaridad
(de la cual son responsables la empresa, los
libretistas y el actor) le llevaron a decir que
le valían "zorrillo", aunque luego emitió un
comunicado señalando que su "mensaje" en el
comercial de referencia había tenido "un tono
e interpretación inadecuados".

ADEMÁS, EXPRESÓ SUS "sinceras dis
culpas", lamentando que lo dicho se "haya
percibido como una falta de respeto". Es decir,
se "disculpa", pero asienta que el fondo del
asunto está en la "interpretación", en la "per
cepción" del público. Falsas disculpas son ésas.
¡Hasta mañana!
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ROZONES
• AMLO y el reconoc ir ento a su amigo Bonilla
No hace falta hacer una revisión amplia, nos comentan, para darse cuenta de que la gestión
del gobernador de Baja California, Jaime Bonilla, se encuentra entre las más apreciadas
por el Presidente. Y es que nos cuentan que en la gira que el mandatario realizó este fin de
semana en la entidad, y particularmente ayer, el Ejecutivo federal señaló durante el acto
de inauguración de instalaciones de la Guardia Nacional, en Playas de Rosarito, que "confío
mucho en el gobernador Bonilla, porque ha estado a la altura de las circunstancias; en muy
poco tiempo ha hecho mucho en beneficio de Baja California..." Y por si fuera poco anticipó
que regresará en tres meses "porque quiero que antes de que termine el gobierno hacer un
recorrido con él como un homenaje, como un reconocimiento por su labor, por su trabajo".
AMLO dijo antes que en política lo que cuenta, además de ayudar, son los resultados: "El
pueblo de Baja California nos refrendó su confianza y nosotros nunca jamás le vamos a
fallar al pueblo de Baja California". Ahí el dato.

• Detenidos por hechos en Reynosa
Con la novedad de que han sido detenidas ya 13 personas relacionadas con los ataques
ocurridos en Reynosa, luego de que el gobierno de Tamaulipas informara de la captura
de 8 presuntos asesinos materiales o intelectuales de la matanza del 19 de junio en aquel
municipio, entre los que figura Iván Alejandro "N". o Jorge Iván "N"" conocido como La
Vaca. Este sujeto es identificado como jefe de plaza y tiene una orden de aprehensión vi
gente, además de que por su captura se había ofrecido una recompensa de dos millones de
pesos, al ser considerado objetivo prioritario. Nos hacen ver que fue un equipo especial de
la policía tamaulipeca la que efectuó el aseguramiento de 8 vehículos, 16 armas, 2 de ellas
de alto poder y más de 3,900 cartuchos. La información, nos señalan, da cuenta de que el
suceso no quedará impune.

• Con todo por la consulta popular
Nos cuentan que Morena activó toda su estructura para impulsar la consulta popular del 1
de agosto, con la que se busca llevar a juicio a los últimos cinco expresidentes. Y es que la di 
rigencia nacional convocó a las bases a trabajar para reunir los 38 millones de personas que
se necesitan para que la consulta sea vinculante. Para lograr la meta eligió el mecanismo
de las "brigadas por la justicia", mediante las cuales promoverá, en un mes, la participación
ciudadana. También nos comentan que la instrucción de echarle ganas y todo lo que pue
dan a la promoción fue para cada uno de los senadores y diputados federales, así como para
los gobernadores y todos los morenistas que resultaron electos el pasado 6 de junio. Así
que si usted desde este fin de semana empezó a ser objeto del bombardeo de propaganda
contra Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña, es por eso. Y así se seguirá de aquí hasta el
1 de agosto. Así que resignación.

• Córdova en San Lázaro
En medio del ruido de los tambores de guerra de Morena que piden su destitución, este
lunes el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, acudirá a la Cámara de Diputa
dos para encabezar, junto con la secretaria general, Graciela Báez Ricárdez, la entrega de
constancias a los 300 diputados federales electos que ganaron una curul o se reeligieran
para los próximos tres años. Nos comentan que existe la posibilidad de que Córdova llegue
acompañado de otros funcionarios o consejeros del INE, aunque lo seguro es que en su
mensaje resaltará las buenas cuentas que entregó el organismo autónomo que encabeza
por las elecciones del pasado 6 de junio. Con ello abonará al debate sobre el tema de una
reforma electoral que muchos ya ponen arriba en la agenda legislativa.

• Donde hubo elecciones, basura queda
El periodo electoral ya terminó y, por ley, las alcaldías y el Gobierno de la Ciudad de México
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debieron realizar acciones para quitar las varias toneladas de propaganda con los rostros
y emblemas de quienes contendieron. El Instituto Electoral de la CDMX informó que, de
17 oficios enviados para solicitar el retiro de los residuos electorales, el Gobierno capitalino
y las alcaldías Azcapotzalco, Benito Juárez, Cuauhtémoc e Iztacalco son las únicas que
atendieron lo establecido en el Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la
Ciudad de México. Esto significa que las otras 12 demarcaciones conservan los pendones,
letreros y lonas, que lo único que generan es contaminación, por lo que se dará vista a la
Contraloría.

• Corte define sobre marihuana
Activistas en favor del consumo lúdico de la marihuana acamparon desde este domingo a
las afueras de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en espera, literalmente, de que hoy
se debata y resuelva una declaratoria que en caso de ser aprobada, determinará que son
inconstitucionales cinco artículos de la Ley General de Salud relacionados con el consumo
y cultivo, como lo propone la ministra Norma Lucía Piña. Representantes del Movimiento
Canábico Mexicano esperan una resolución histórica porque tanto el consumo como el
cultivo sin lucro se encontrarían en un limbo legal, por lo que el Poder Legislativo se vería
obligado a legislar sobre este tema y mientras eso ocurre, habrá cinco tipos de cultivo me
diante los cuales las personas podrían tener acceso a la planta sin tener que ir a comprar
para consumir. Se espera un buen debate.
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El lenguaje es un animal fascinante, vivo, en
constante cambio y del que apenas sabe
mos nada: lo usamos de una manera sor

prendentemente limitada, ignorando que nues
tra imaginación también se encoge en un mundo
lingüístico chiquito. Es muy impresionante leer
a Wittgenstein, en su Tractatus, en el esfuerzo de
ampliar las posibilidades del lenguaje para llevar
lo a una efectividad casi matemát i ca y así pensar
mejor. Sin lenguaje no hay mundo, pero con poco
lenguaje hay las migajas de un mundo.

Quienes saben de retórica, que es
el arte y la teoría de la expresión, ha
bitan una realidad aumentada por las
posibilidades del decir y les cuesta
trabajo salir de ahí para enfrentarse
a la pobreza de todos los días, a los
enunciados chatos, a nuestras ma
neras erráticas que pervierten, sim
plifican, hieren y desperdician el
potencial del lenguaje. La retórica es
vasta, bella y compleja. Yo quise ser
solvente, en mis años de universita
rio, en usos retóricos, y todos los días

traía bajo el brazo el famoso (para
nosotros, los estudiantes de letras)
Diccionario de retórica y poética de
Helena Beristáin. Yo no sabía quién
era ella (gran académica de la UNAM,
del distinguido linaje de Aspasia de
Mileto, la gran logógrafa griega del
Siglo de Pericles), pero su libro me
acompañaba a todos lados como si
fuera una novela de aventuras, y lo
era: el universo de las palabras im
plosionaba y me hacía ver acepciones,

conexiones, usos, idas y vueltas, de
liciosas miniaturas que, al enriquecer
mi conocimiento, transformaban la
realidad, pues las palabras también
son la arcilla con la que se construye
la realidad. Recuerdo que quise leerlo
como a un libro corriente y no como
a un diccionario, es decir página por
página, en orden, pero que inmedia
tamente mi empresa fracasó porque
los diccionarios, justamente, están
diseñados para el brinco, el puente y
la diagonal. Por ejemplo: el primerí
simo término del diccionario es "ab

ovo", pero cuál sería mi sorpresa al
ver que, en lugar de ofrecerme una
definición, me ordenaba sin mayor
explicación: ver "in media res". Di el
brinco, fui a "in media res" y leí: "La
relación de una historia comienza 'in
media res' cuando el orden de la intri

ga no es el canónico o cronológico de
la fábula; es decir, cuando no comien
za por el primero de los hechos rela
tados lo que sería iniciar la relación

'ab ovo'sino por una parte interme
dia". Tenía yo no una sino dos defi
niciones y el libro ya estaba abierto a
la mitad. Un buen diccionario, un dic
cionario perfecto (digamos), no sólo
es adictivo sino que es eterno, ser
pentea de un término a otro y evolu
ciona con el lenguaje. Y no podemos
salir del lenguaje, estamos atrapados,
felizmente atrapados.

¿Tiene alguna utilidad saber que la
anticatástasis es una forma de la iro

nía? Sí, porque nos afila y nos muestra
la detalladísima textura de los usos

del lenguaje, esa herramienta que
damos por sentada, a la que nunca
interrogamos y que incluso usamos
inconscientemente, como loros re
petidores. Y no se trata de saber por
saber sino de saber para usar, no sólo
para agudizar nuestra expresión sino
para profundizar en el pensamiento.
Las ideas cabalgan sobre las palabras,
pero es muy triste constatar que la ca
ballada está famélica.
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A comienzos de jimio, el grupo de países del G7 (Alemania, Cana
dá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido) llegó a
un acuerdo que tal vez no ha recibido la atención que merece,

pero podría transformar de manera profunda el sistema económi co
mundial: implementar un impuesto corporativo mínimo de 15% para
que las empresas multinacionales paguen en los países en los que ope
ren y obtengan ganancias.

Que una empresa deba pagar impuestos en
el lugar que está funcionando puede parecer
una obviedad, pero existe un amplio catálogo
de estrategias con las que las compañías trian
gulan complejas transacciones internaciona
les para disminuir y hasta evitar el pago de
impuestos. Por ejemplo, una técnica popular,
conocida como "sándwich doble irlandésho

landés", consiste en que una empresa vende
la propiedad intelectual de su producto a una
compañía en el Caribe Bermuda suele ser la
opción más común; esta empresa establece
una subsidiaria en Irlanda, que a su vez fac
tura sus ganancias como gasto operativo pa
gando a una segunda compañía establecida en
Irlanda; la segunda empresa irlandesa trans
fiere esos recursos a otra empresa establecida
en Holanda que, finalmente, devuelve los re

cursos como regalías a la primera empresa ir
landesa que, al tener su sede en un país donde
la tasa de impuestos corporativa es de 0%,
permite cerrar el círculo de la elusión. Estos

mecanismos son costosos e intrincados, pero
para las grandes compañías resulta muy redi
tuable acudir a ellos.
Atacar estos complejos esquemas globa

les requiere que la mayor cantidad posible de
países se sume y avance hacia una implemen
tación efectiva de esta nueva política fiscal,
pues precisamente la fragmentación y falta
de esfuerzos coordinados han permitido que
proliferen los espacios para darle la vuelta al
brazo fiscal de los gobiernos. Hablar de es
quemas fiscales multilaterales a las empresas
o la riqueza como una solución era una pro
puesta limitada a la academia y los analistas

especializados; pero desde la administración
de Biden, y ahora con el respaldo del G7, esta
idea ha comenzado a avanzar hacia ser una

posibilidad real. Por ello es clave la reunión
del G20 (al que pertenecemos) que se llevará
a cabo el próximo mes en Roma, en donde éste
será uno de los temas relevantes que se discu
tirán, así como los esfuerzos posteriores en los

que se tratará de sumar a los países de la OCDE.
Después cada nación tendrá que lidiar con

sus propias complicaciones internas, pues
al interior de los diferentes países aún hay
mucho terreno que avanzar para lograr que
la recaudación legalmente establecida se
cumpla realmente basta recordar las cifras
que recientemente el SAT difundió cómo los
grandes contribuyentes de diferentes secto
res en México pagan tasas efectivas que in
cluso se acercan al 1%. Pero está en el mejor
interés de los gobiernos, y de sus sociedades,
que las empresas no sólo hagan negocios en
un lugar y después hagan todo lo posible para
llevarse sus ganancias a otras latitudes, sino
que contribuyan económicamente pagando
los impuestos que les corresponden. Intentar
lograr este cambio desde un solo país es prác
ticamente imposible, pero si un amplio sector
de la comunidad internacional lo ejecuta, el
camino para combatir la elusión fiscal global
puede ser una realidad.
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Los psicólogos explican cómo la interacción entre persona
lidad y contexto influye en nuestro comportamiento. Esta
constatación, aplicada científicamente al ámbito de la polí

tica, revoluciona hoy el entendimiento de las actitudes humanas
frente al poder. En particular, aquellos modos en que las personas
privilegian en sus deas y conductas, individuales y colectivas un
proceder autoritario.1

El autoritarismo es más que un modo de
gobernar, un rasgo de determinadas cultu
ras o un atributo de ciertas religiones. Es una
dimensión de la psiquis y praxis humanas,
persistente en el tiempo y el espacio, que pri
vilegia la autoridad grupal y la conformidad
personal por sobre la libertad y diferencia
individuales. Busca establecer instituciones,
costumbres y normas donde primen el colec
tivo y la jerarquía. Donde el "nosotros" pre
decible predomine frente a cualquier posible
"aquellos".

Los autoritarios rechazan, intrínsecamen
te, la diversidad racial, moral o política. Por
eso un sistema afín al autoritario supone
siempre liderazgos incuestionables y prolon
gados. Demanda una sociedad ordenada bajo
pautas estables y jerárquicas. Genera una
personalidad conformista, con poca voluntad
y capacidad para lidiar con la complejidad y
diversidad del mundo real.

Contrariamente a quienes identifican lo
ideológico con contenidos normativos, los

clivajes de "izquierda" o "derecha" no predis
ponen o inmunizan contra el autoritarismo. Si
bien en el área sociocultural denominada Oc

cidente ciertos estudios identifican a las per
sonas autoritarias con inclinaciones al "orden"

convencionalmente catalogadas como "dere
cha", no es siempre así. Como se demostró el
siglo pasado, el impulso izquierdista por la
"nivelación" socioeconómica puede también
impulsar la homogeneidad y represión polí
ticas. Nazismo y estalinismo están allí para
recordárnoslo.

El mundo crecientemente complejo, di
ferente y desigual en el que vivimos, orilla a
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la desesperanza a amplios segmentos de la
población. Éstos viven afectados por la satu
ración (des)informativa, la crisis económica y
el abandono gubernamental. Ante ello, una
parte del electorado elige gobiernos que se
encarguen de reducir el impacto de la incer
tidumbre y lo desconocido. Que impongan,
desde arriba, la unidad y la igualdad colecti
vas. Reeditando viejos tiempos o erigiendo
nuevas utopías.

Si tal promesa es enarbolada por Víctor
Orban o Pedro Castillo, ello dependerá de las
circunstancias nacionales. Hay, como consta
tan diversos expertos y sondeos, una crecien
te demanda de orden. El conflicto psicosocial
libertad/restricción (expresado como demo
cracia/autocracia en el ámbito institucional)
y el mantra justiciero (administrado desde
un poder providencial) organizan hoy las
disputas políticas en buena parte del orbe. El

Weltanschauung autoritario se afianza, como
patrón individual y grupal.

Ello no significa un desarrollo inevitable
de la humanidad. En el periodo de entregue
rras, la afición por caudillos poderosos, na
cionalismos fanáticos e ideologías redentoras
creció a niveles muy superiores a los actuales.
La democracia, como régimen e ideal, prác:
ticamente desapareció de la faz de la tierra.
Aquello derivó en la Segunda Guerra y el Ho
locausto. El horror fue finalmente revertido, a
un precio inmenso.

En momentos como los actuales vale la

pena recordar todo eso, para evitar tentacio
nes que repitan añejas pesadillas. La libertad,
la justicia y el desarrollo, personal y colect,
vo, tienen mejores modos de armonizarse. Y
la ciencia, la técnica y la moral deben estar al
servicio de ello. Todo sea por el bien de núes
tra especie, que insiste en llamarse a sí misma
racional y humana.
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e está cumpliendo unsaño del atentado en
contra de Ornar García

Harfuch, secretario de Segu
ridad Ciudadana. Un año del

ataque en pleno Paseo de la
Reforma, en la zona más vi
gilada y supuestamente se
gura de la Ciudad de México,
justo donde están las emba
jadas más importantes.
Un atentado realizado por el

Cártel Jalisco Nueva Generación in
tentando desafiar a las autoridades,
para ver hasta donde podían llegar.
Y ése es el tema central de por qué
hemos visto tanta violencia y asesi
natos en estos últimos días.
Los grupos criminales están

viendo cómo reacciona el Estado,
por lo pronto cada vez ejercen ma
yor violencia.

Hace un año, García Harfuch re
cibió tres impactos de bala en rodi
lla, brazo y hombro, de inmediato
fue llevado al hospital, él se salvó,
pero dos de sus escoltas a quien él
se refiere como amigos, perdieron
la vida.
Hace unos días, el secretario

de Seguridad fue operado para
removerle algunas esquirlas que
seguían en su cuerpo. Le quitaron
algunos restos de bala del brazo,
aunque otras no pudieron ser re
tiradas.

García Harfuch se salvó de mi
lagro y se mantiene al frente de la
dependencia capitalina.
Mientras, la investigación

avanza lento, para empezar, llama
la atención que el caso lo lleva la

Fiscalía de la Ciudad de México y
no la Fiscalía General de Repúbli
ca. Lo único que ha hecho la FGR,
es que, en septiembre del 2020,
inició una indagatoria por el delito
de portación de armas de fuego de
uso exclusivo del Ejército y lo que
resulte, derivado de una carpeta
de investigación que le envió la fis
calía capitalina.
La expansión e impunidad con

la que operan los cárteles del narco
tráfico en México no podrían enten
derse sin el poder de fuego con el
que cuentan. Y es que hubo armas
hasta tipo Barret que es una pode
rosa arma militar, con la que se han
derribado helicópteros y que tras
pasa blindajes. Entre el armamento
que portaban los agresores había al
menos cinco rifles Barret, calibre
50; una lanzagranadas; siete gra
nadas de fragmentación; 35 armas
largas; ocho pistolas; 96 cargadores
con más de 2 mil 800 cartuchos y
51 bombas molotov; además de un
inhibidor de señales de radio.

Hoy los grupos criminales están
cada día más y mejor armados.

Hasta el momento han sido vin
culados a proceso 25 presuntos in
volucrados, entre ellos Juan Miguel
Torres Linares, alias El Vaca, quien
es señalado como autor material.
Es el hombre que reclutó a los

sicarios con la promesa de pagarles
dos millones de pesos por el magni
cidio, pero sólo entregó menos de
10 mil pesos a cada uno, así lo relató
El Vaca en su audiencia.

Sin embargo, no le han fincado
cargos por tentativa de homicidio
ni homicidio calificado, sólo por de
litos contra la salud; él sigue reclui
do en el penal del Altiplano, Estado
de México.

Como parte de las indagatorias,

a principios de este mes cuatro sos
pechosos fueron aprehendidos, los
cuales son parte de los 25 en prisión
sin una sentencia.

El 4 de junio de este año, García
Harfuch, junto con Santiago Nieto,
titular de la Unidad de Inteligen
cia Financiera (UIF), dijo que con
tinúan las investigaciones y que
todavía faltan por detener a más
involucrados. Y el titular de la UIF
informó que han sido bloqueadas
85 cuentas bancarias de personas
relacionadas con el atentado, aun
que no precisó el monto.
Algunas investigaciones señalan

que el grupo que trató de matarlo
invirtió poco más de 20 millones de
pesos en el atentado.

Fueron menos de cinco minutos
los que duró la agresión, pero la ca
mioneta blindada en la que viajaba
quedó completamente destruida.
Horas después de su atentado,

García Harfuch envió un mensaje a
sus atacantes: "Nuestra Nación tie
ne que continuar haciéndole frente
a la cobarde delincuencia organiza
da. Continuaremos trabajando".
Días después, las mismas auto

ridades capitalinas revelaron que
tenían conocimiento que el secre
tario de Seguridad había recibido
amenazas y que la fiscalía capitali
na investiga si hubo filtraciones de
las actividades de Harfuch, previo
al ataque, pues de acuerdo a las in
dagatorias, los sicarios tenían cono
cimiento de las posibles rutas por
donde transitaría el funcionario.
Los primeros detenidos fueron

12 personas que provenían de los
estados de Jalisco, Guerrero, Naya
rit, Chihuahua, Michoacán y un co
lombiano. Fueron detenidos cerca
del lugar y otros mientras se daban
a la fuga cambiándose de ropa, pero
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fueron captados por cámaras de vi
deovigilancia.

Los vincularon a proceso por de
litos de homicidio calificado, homi
cidio calificado en grado de tentati
va y portación de arma de fuego de
uso exclusivo del Ejército.
Otros dos fueron detenidos

mientras escapaban sobre una ca
rretera de Atlacomulco, Estado de
México. Se presume que habrían
realizado labores de seguimiento
para verificar el trayecto y activida
des del secretario.

Mientras que en la alcaldía Tlá

huac, tras un cateo en la colonia
Santa Catarina, se detuvo a cinco
personas más, entre ellas a quien
dirigió el ataque, El Vaca, en ese
momento dijo llamarse José Ar
mando Briseño de los Santos. Lue
go se reveló que se trataba de un
jefe de sicarios del CJNG en Tonalá.

En abril pasado, la Oficina de
Control de Activos Extranjeros
(OFAC) de Estados Unidos relacio
nó a dos integrantes del CJNG con
el ataque contra García Harfuch y
con el asesinato del exgoberndor de
Jalisco, Aristóteles Sandoval.

Se trata de Carlos Andrés Rive
ra Varela, alias La Firma, de nacio
nalidad colombianomexicana; y
Francisco Javier Gudiño Haro, alias
La Gallina, quien lidera un grupo
en Puerto Vallarta dedicado a dar
asistencia financiera y tecnológica
al cártel de El Mencho.

Continúa la investigación, pero
todavía no hay sentencia para nin
guno de los que participaron en
este atentado y faltan muchos de
los que participaron en este crimen
por detener.

Aún no hay sentencias

ELSECRETA

RIO de Seguri
dad Ciudadana,
durante la

inaguración de
un gimnasio
de box de la

corporación, el
viernes pasado,
días después de
ser sometido

a una opera
ción relativa al

ataque armado
que sufrió en
junio de 2020 y
por el que han
sido detenidas

25 personas.
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Nos encontramos a me

nos de un mes de la j usta
olímpica que se llevará a

cabo en Tokio. La emergencia que
vivieron decenas de países ocasio
nada por el Covid 19 obligó la pos
posición de los Juegos Olímpicos
de Toldo, Japón, que se tenían pla
neados para el 2020, para el próxi
mo 23 de julio del 2021. Los juegos
durarán dos semanas, teniendo
programada la clausura para el do
mingo 8 de agosto.

Tokio será una justa especial. El
Covid19 ha modificado nuestras
dinámicas de comportamiento y el
deporte no está exento. Tanto de
portistas como aficionados se han
visto afectados y participarán de
los juegos de manera diferente. Los
eventos no albergarán aficionados
de origen extranjero, lo que segura
mente restará ambiente y una enor
me derrama económica. Los depor
tistas debieron modificar su manera

de entrenar para cuidar su salud y la
de sus compañeros; por ejemplo, un
deportista que antes del Covid19

podía entrenar hasta 8 horas diarias
en el mismo sitio, para privilegiar el
distanciamiento y compartir las ins
talaciones, debió reducir el tiempo
a menos de la mitad. En otros casos,
tuvieron que suspender totalmente
sus rutinas derivado del cierre de

espacios deportivos. Varios eventos
que solían servir como antesala y
preparación para la justa se vieron
modificados y cancelados también.
El proceso ha sido más difícil que de
costumbre, la incertidumbre ha col
mado a los atletas, pero ha sido más
fuerte su sacrificio, determinación y
disciplina para salir adelante.
A pesar de todo ello, la delega

ción mexicana estará presente, in
tegrada por más de 100 deportistas.
El esfuerzo que atletas, sus familias
y sus entrenadores han realizado es
digno de absoluto reconocimiento.
Los retos y adversidades que han
enfrentado para alcanzar el boleto
olímpico se han agudizado, increí
blemente por conflictos que van
más allá del terreno deportivo. Va
rios de ellos han referido abandono

institucional. La expectativa está
en conseguir 5 medallas. Veamos
cuál es el resultado. Lograr el nivel
de desempeño para siquiera estar
parado en una cancha o una pista
en unos Juegos Olímpicos es suma
mente complicado y pareciera que

en nuestro país lo es aún más.
El deporte mexicano atraviesa

por un momento clave. Terminada
la justa olímpica deberemos pro
vocar un análisis profundo que nos
permita iniciar un nuevo ciclo en la
búsqueda de la consolidación de un
sistema que otorgue como resultado
deportistas profesionales competi
tivos en plenitud. Los atletas mexi
canos están caracterizados por una
pasión y disciplina a toda prueba.

Nuestro sistema deportivo debe
proveer de todo lo necesario al at
leta para que pueda potenciar su
talento y capacidad. Debe de encar
garse de todo lo que le rodea para
permitirle a él concentrarse en su
desempeño. El sistema debe arro
par al atleta. Estas grandes y muy
admirables historias de nuestros

deportistas que nadan contraco
rriente prácticamente en solitario y
con todo en contra para allegarse de
lo mínimo indispensable y con ello
conquistar el éxito deben terminar.
Si logramos un sistema deportivo
solvente, podremos multiplicar his
torias de éxito gracias al talento y
disciplina de los deportistas mexica
nos, que seguramente redundarán
en medallas olímpicas, además de
fortalecer y cultivar la cultura física
entre nuestros niños y jóvenes, que
tanto urge.
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Los meses están contados

para que empiecen a sur
gir las imperfecciones del

Tren Maya en materia de impacto
ambiental,

Desde la Secretaría de Medio Am

biente y Recursos Naturales y hasta
el castillo, me llegan susurros de la
auditoría interna que empezó hace
unas semanas y que tiene como fi
nalidad revisar con lupa cómo se
elaboraron las manifestaciones de

Impacto Ambiental necesarias para
dar luz verde a los tramos donde ya
se trabaja.
Y los técnicos ambientalistas de la

Semarnat no están muy contentos
que digamos, pues comenzarán a
surgir, casi a pulular, los detalles de
cómo se hizo manita de puerco en
los estudios, por ejemplo, para los
pasos entre la fauna.
Las observaciones y preguntas

para esta auditoría se apilan en to

rres de documentos que los funcio
narios de la secretaría tendrán que
responder en los próximos meses
y ¿saben qué? Todas deben quedar
bien planchaditas, pues no es mo
mento de sumarle al Gobierno fede

ral un descalabro más y menos en
cuanto a trenes se refiere.

Hay que recordar que este proce
so de Impacto Ambiental consiste en
un estudio detallado que el Fondo
Nacional de Fomento al Turismo 

encargado del proyecto presidencial
ante la Semarnat tiene que resolver
lo antes posible para que se continúe
con su construcción.

En caso de ser autorizado, y tras
cientos y quizás miles de observacio
nes por la falta de rigor en el estudio
las observaciones de fauna y flora
se realizaron en intervalos de tiem

po que no son suficientes para un
hábitat como el de la península, la
Procuraduría Federal de Protección

al Ambiente (Profepa) deberá verifi
car el cumplimiento de los términos
y condicionantes establecidos.

Organizaciones ambientalistas
tienen puestos los ojos en las audi
torías y en reiteradas ocasiones han
pedido que se niegue la autorización
al proyecto de desarrollo del Tren
Maya, puesto que incurre en vi
cios provistos en la Ley General del
Equilibrio Ecológico y Protección al
Ambiente.

El tramo l del proyecto fue asig
nado al consorcio MotaEngil Mé
xico, SAPI de C.V. Mientras que el
grupo conformado por Operadora
Cicsa y FCC Construcción fue el ga
nador de la licitación para construir
el tramo 2.

Azvi ganó el tercer tramo del Tren
Maya por 397 millones; el tramo
4 fue por adjudicación directa a
Grupo Ingenieros Civiles Asociados
(ICA); el Tramo 5, que corresponde
al trayecto de Playa del Carmen al
Libramiento Tulum, estará a cargo
de Grupo México, en conjunto con
la empresa española Acciona, y los
tramos 6 y 7 serán construidos por
ingenieros militares.
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La ola de masacres que se ha
registrado en los últimos días
en municipios de Tamaulipas,

Guanajuato, Jalisco y Michoacán, en
tre otras entidades federativas, que
tienen aterrorizados a sus habitan

tes, motiva alarma ciudadana ante
los niveles de criminalidad a los que
se han llegado, sin que parezca haber
nada ni nadie, ni intención siquiera
de hacerle frente, lo que mantiene a
México entre los países con más altos
índices de violencia.

La semana pasada, funcionarios de seguridad
de Estados Unidos coincidieron en expresar su pre
ocupación por lo que aquí ocurre y el Papa Francis
co, a través del secretario de Estado del Vaticano,
Pietro Parolín, externó sus condolencias a la dióce
sis de Tamaulipas, por la "injustificable violencia"
ocurrida la semana pasada en Reynosa, mientras se
ponen en servicio modernos cuarteles del Ejército
y la Marina y se insiste en que la Guardia Nacional
pase a la Secretaría de la Defensa Nacional.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mal, y cada vez peor, siguen las cosas en la re

lación del Gobierno con representantes de medios
de comunicación impresos y electrónicos en los
que se dan a conocer casos de espionaje y se reve
lan reales o presuntas investigaciones a funciona
rios electorales, opositores, articulistas y columna
tas que de inmediato son negadas oficialmente por
autoridades de alto nivel que niegan que existan, a
pesar de revelaciones de algunos de los afectados.
A lo que varios de éstos han dado a conocer, se
sumó la información periodística de que el conseje
ro electoral, Ciro Murayamay la cantante LilaDowns,
son investigados por la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, así como a la asesora del primero, Farah
Munayer, esposa del director del Registro Federal de
Electores, René Miranda, lo que ese organismo de la
Secretaría de Hacienda se apresuró a desmentir.
Unay otra vez, funcionarios del Gobierno federal,
y el propio Presidente López Obrador, han rechazado
que se espíe acomunicaclores u opositores, e insisten
en que "eso fue cosa del pasado" porque en este se
xenio "no somos iguales" no obstante, las semanales
arremetidas mañaneras y acusaciones que, sin prue
ba alguna, se hacen contra quienes critican acciones
y decisiones gubernamentales.
Por cierto que como transcurrió un mes de que
Diego Fernández de Cevallos presentara ante la FGR
una denuncia contra el Presidente López Obrador
por haberlo tachado en una de sus mañaneras de
"traidor a la patria", sin que se le haya citado para que
la ratificara, el viernes pasado envió una carta a esa
dependencia para solicitarle que lo haga.
El excandidato presidencial del PAN es, hasta
ahora, el único de los políticos de oposición que se ha
atrevido aresponderdeesa manera a las acusaciones
que se le han endilgado.
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•QUEBRADERO

Carreteras del miedo

"TV/raria" y su familia han acudido a to
1 Vidas las instancias de Nuevo León

y Tamaulipas para tratar de localizar a su
hermano José de Jesús, por ahora todo ha
sido infructuoso.

El joven vivía en Texas en la zona fronteriza con México,
trabajaba en una tienda de Amazon. A inicios de año fue a visi 
tar a su familia de Monterrey y aprovechando el viaje hizo una
cita para hacerse un tatuaje. José cruzó la frontera entrando
por Nuevo Laredo para tomar la carretera federal y dirigirse a
la capital de Nuevo León, éste fue el último momento en que
tuvieron comunicación con él.

"Le hablamos en innumerables ocasiones y el teléfono es
taba muerto, le hablamos al tatuador y nos dijo que no había
llegado a la cita. No hemos sabido absolutamente nada de él
desde el 3 de enero", nos dice "María" quien asegura que la
comunicación de José con ella y su familia "era de todos los
días".

Irma Hidalgo, fundadora de Fuerzas Unidas por Nuestros
Desaparecidos en Nuevo León, nos comenta que éste no es el
único caso, "tenemos reportes de que al menos hay 49 perso
ñas desaparecidas, 30 en lo que va del año en la carretera que
conecta a Monterrey con Nuevo Laredo". (Familias afectadas
hablan de más de 100 casos).
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La fiscalía de personas desaparecidas de Nuevo León re
portó que del 2020 a la fecha se han localizado a 18 personas
y se han abierto 37 carpetas de investigación. La Fiscalía de
Tamaulipas informa que se han iniciado 28 carpetas de itíves
tigación y se han localizado a 16 personas.

Como es de imaginar nadie quiere hablar; sin embargo, fa
miliares de las víctimas han acudido a todas las oficinas posi
bles para que les den razón de sus parientes. Nos dice "María"
que "es una tarea frustrante, en nuestro caso hasta ahora no
ha habido ningún avance, las autoridades nos dan largas y nos
han empezado a evadir".

Hace pocos días se supo a través de un video que se hizo
viral el caso de una familia que en la misma carretera a plena
luz del día fue despojada de su vehículo bajándola violenta
mente en el carril de alta velocidad.

El gobierno de NL ha respondido de manera poco solidaria.
Le ha pedido a la ciudadanía que "si no tiene por qué circular
por esa carretera, mejor no lo haga".

La madrugada del jueves se presentó un asalto que viene a
romper la idea de que estamos ante pequeñas bandas, fue en
la carretera Arco Norte con dirección a Apan, Hidalgo.
"Juan" fue una de las víctimas de los hechos. Nos narra que

"los delincuentes colocaron grandes piedras sobre la autopista.
Los vehículos tuvieron que frenar drásticamente quedando
entre dos fuegos, creo que eran entre 30 y 40 autos. Fuimos
rodeados por al menos 20 sujetos quienes llevaban armas
largas. Abrieron las cajas de los tráileres mientras que a otros
vehículos les rompieron los vidrios, les tomaron fotos y apun
taron las placas de los autos",
"Juan" tiene un negocio privado de transporte de ganado,

llevaba en el tráiler cerca de 400 ovejas y traía 100 mil pesos,
propio de las operaciones de su actividad, "menos mal que
en medio de la noche no se dieron cuenta de lo que traíamos
en las cajas de atrás, en una de ésas se llevan hasta las ovejas".

Rafael Ortiz Pacheco, presidente nacional de la Alianza
Mexicana de la Organización de Transportistas (Amotac),
nos dice: "las autoridades han hecho caso omiso a nuestras

demandas de seguridad, si no recibimos respuesta y no hay
mayor seguridad en las carreteras, donde al menos 60 coni 
pañeros han sido asesinados, tomaremos drásticas medidas
cerrando muchas de las carreteras federales, al temor e impo
tencia se ha sumado nuestro hartazgo".

No generalizamos, pero en muchas carreteras del país se
juegan la vida los automovilistas y los transportistas.

• RESQUICIOS
A finales de los 70 la Revolución Sandinista en Nicaragua se
convirtió en la esperanza del país y la región. Entre quienes
encabezaron un movimiento estaba Daniel Ortega, quien
hoy está convertido en un vulgar represor en vías de ser un
dictador.

NO GENERALIZA

MOS, pero en mu
chas carreteras del

país sejuegan la vida
los automovilistas y
los transportistas
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TRASCENDIÓ

Que para los trabajadores
del Metro, la dirección del STC
está acéfala desde hace 15 días.
Cuentan que a la par de la presen
tación del primer dictamen de la
empresa noruega DNV sobre el
colapso en la Línea 12, Floren
cia Serranía presentó su renun
ciaalajefade Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quiense negóaacep
taiia en ese momento, aunque es
cosa de horas para que eso suceda

Que siguiendo con la jefa de
Gobierno, este domingo jugó de
crack de la política, pues no solo
se desmarcó del mitin que orga
nizó Dolores Padierna en pro
testa por las supuestas anoma
lías que hicieron perder a More
na la alcaldía Cuauhtémoc, sino
que organizó un acto propio en
Iztacalco y desde ahí insistió en
la guerra sucia en la capital y pro
movió la participación en la con
sulta popular para juzgar a los ex

presidentes, conlo cual mantiene
a salvo su imagen institucional
sin renunciar a las opiniones so
bre los resultados del 6 de junio.

Que muchas voces dan por
hecho que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, que enca
beza Arturo Zaldívar, avala
rá hoy el proyecto de la ministra
Norma Piña Hernández para
dar luz verde al uso lúdico y re
creativo de la mariguana, debi
do a que el Congreso de la Unión
no ha legislado sobre el tema.
Sin embargo, en oficinas judicia
les la gran pregunta es si será uná
nime ese aval o alcanzará apenas
los ocho votos que se necesitan
para realizarla declaratoria, pues
hasta ahora no se han pronuncia
do al respecto las ministras Mar
garita Ríos Farjat y Yasmín
Esquivel Mossa, además de sus
compañeros Juan Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancáy Luis
Mari a Agil i lar Morales.
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FRANCISCOCOLUMWÁ
DES VIADA PASCUAL

APOYAR EL INDULTO TE
HACE MEJOR PERSONA
Una vez rescatado al

moribundo separatista de la
UCI sólo queda ponerlo a
bailar. Que de eso va el
reencuentro, del vals infinito
entre un presidente cojo y un
independentista zombi,
agarrados del brazo de urna
en urna. No hay mucho más.
Que siga la música, que nadie
repare en la letra y que quien
quiera danzar lo haga a su
democrático son o se confine
en la silla fascista. Que nada
desafine en la orquesta de la
reconciliación. Un traspiés
cuesta las elecciones y el fin
de la fiesta.

La Moncloa ha anegado la
campaña del perdón bajo su
aplastante mar de
propaganda. La oposición
está ahogada e, incluso,
excomulgada. Las élites
brindan o callan. Europa nos
mira. La emoción humedece

los ojos del presidente de la
patronal. Pedro Sánchez no
ha excarcelado a los presos a
40 grados en agosto. No hay
de qué avergonzarse de una
decisión bondadosa. Eso

también es hacer política. El
éxito de la estrategia es, una
vez más, abrumador.
La popularidad de los

indultos ha convertido a

quien se oponga en un
disidente de la caridad y los
valores cristianos. Lo dice la

Conferencia Episcopal, que
ha bendecido el marco

semántico y simbólico con el
que el Gobierno quiere
arrinconar al discrepante:

diálogo, unión, concordia,
reconciliación con quien te
quiere extranjero y zapatea
sobre tus derechos. No hay
espacio para los cenizos, los
legalistas o los inmovilistas,
todos ellos nostálgicos del
conflicto y la mano dura.
Da lo mismo que bajo el

verbo unir todo lo que vaya a
hacer el presidente hasta el
fin de la legislatura sea
dividir. El reencuentro con
unos es el desencuentro con

el resto, la mitad de España,
reducida a despojo electoral.
El precio a pagar para que
esa segregación aritmética
alumbre una mayoría pírrica
en 2023. Esto va de bloques.
Las cuentas le salen al

Gobierno si Cataluña aporta
los escaños suficientes. Ya

funcionó con Zapatero,
aunque la deslealtad
separatista no había dado su
verdadera cara más allá de la
idiocia de Carod Rovira.

Para tragar tanto sapo
Moncloa ha cocinado «la
mermelada sentimental que
todo lo pringa», según las
palabras de Josep Pía que
dan título al último libro de

Gregorio Luri. El discurso
schmittiano del Liceu aporta
el ingrediente perfecto: «Es
poderosa la unión que reposa
en la ley, pero más aun la que
se basa en el respeto, en el
sentimiento y en el afecto». El
imperio de los sentidos por
encima del de la ley. La
Constitución «no es un frío

contrato», sino «la expresión

de una amistad cívica».

Quién va a poner un pero
a tan hermosas palabras.
«Estamos en el
advenimiento de la era en la

que quien no emociona no
convence», continúa Luri.
Ser magnánimos nos hace
sentirnos mejor. «El hombre
que, tiempo atrás se veía
como un animal político,
hoy disfruta siendo un
animal psicológico y, por
tanto, terapéutico (...) Le
gustaría ser juzgado no por
lo que hace, sino por lo que
siente». Moncloa lo sabe.

Suyo es el momento.
Por tanto, habrá que

esperar a que baje la marea
publicitaria y se olvide el
señuelo de los indultos para
ver quién dice la verdad, si el
renco que proclama unión y
constitución o el muerto

viviente que exige amnistía y
autodeterminación.

Probablemente ninguno. No
les concilia la meta, sino el
camino. Y a los dos les

conviene que sea largo.

EL BAILE

Un presidente cojo y un
separatista zombi quie
ren danzar un vals infi
nito de urna en urna

ESTRATEGIA

La Iglesia bendice el
marco simbólico de

Moncloa: oponerse es
disentir de la caridad
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AhoralagenteseconoceporTwitteroFacebooko
tiktokeando elpunto. No está nada mal, pero era
más divertido cuando necesariamente te tenías

que topar con alguien enlavida, no por unafata
lidad cósmicasino porque erajustoy necesario.

Con Antonio Helguera, el gran maestro de la caricatura, due
ño de un talento supremo en materiagráficaque diariamente
nos divertíay hacía pensar en La Jornada, tristemente falle

cido el viernes pasado, así me ocurrió. Desde el día en que me
encontré conélhace mil años enCNI Canal40 parahablar del
humor políticoy otras yerbas, supimos que seríamos amigos
porque nos unía una admiración profunda por estadistas de
la talla de Calderón, Fox, Peña y la oposición fifisáurica. Esos
personajes afinaron su olfato, su capacidad
críticay su sentido de la ironía que siempre
empezaba con un "¡Ah chingá, chingá!"
Así, nos fuimos encontrando en una

mesa sobre el chiquihuitazo que le aplica
ronal Canal 40 (junto con mi queridísimo
Fernando Rivera Calderón), enla Conque
de Querétaro correteando a Stan Lee, y por
varios años corriendo en Los Viveros de

Coyoacán, siempre burlándonos de tales o
cualespolíticos, periodistas, ytalesporcuales en general
ElfallecimientodeHelguerahapegadoenelcentrodegra

vedad de su familia principalmente, de sus amigos, pero so
bre todo de sus lectores queyalo extrañamos. Aquienes eran
pasados por elpelotón de fusilamiento de sus cartones (uste
des saben quiénes son, no se hagan pendejos) ni siquiera en

la muerte les dará un respiro pues sus cartones seguirán pe
sando sobre sus actos siniestros con el J'acussede sus trazos.

Lafuerzacríticadesuobrahasidodetalmagnitudque apa
recieron miserables y bots celebrando el fallecimiento y ga
nándose así un estentóreo ¡chinguenasumadre!

Curioso que el sector opositors
mandara para esta misión principal
mente a mujeres, supongo que con
el fin de poder sacarse de la manga la
carta falsa de la misoginia al ser cues
tionadas. Es lo que Helguera despre
ció siempre, el abuso pinche de lo po
líticamente correcto.
Antes de escribir estas líneas me

encontré en el refri una cerveza "Car
litas" adornada con una ácida caricatura de Helguera so
bre Salinas de Gortari. ¿Casualidad? Lo dudo.

Compartí la imagen y el monero Rapé, hermano que
rido de Helguera y junto con Hernández cómplices en El
Chamuco, me dijo en el Twitter: "Chíngatela en su honor".
Así, levanté la ciieiaybrindé por él.
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En ese mundo de fantasmas

Con la pena, pero en el país hay una balacera de Dios padre. La verdad sea dicha
(muletilla patrocinada por el Presidente y Morena), en el mundo de Líópez Obrador
todo está en paz. En nuestro mundo la cosa está que arde y al parecer sin control.

Gil leyó que había sido una de
las semanas más violentas en
México: en unos cuantos días,
cinco masacres y 57 muertos.
Según una nota de Manuel

Espino en su periódico El Universal, la más
letal fue la de Reynosa, Tamaulipas, donde
19 civiles fueron asesinados por sicarios
del Cártel del Golfo, le siguió el motín de
la cárcel de Villahermosa, Tabasco, seis
reos muertos; en Salvatierra, Guanajuato,
7 personas fueron asesinadas en un taller
mecánico; un grupo armado irrumpió en
Fresnillo y el encuentro armado dejó 18
muertos. Dice la nota de Manuel Espino
que han ocurrido 250 ataques, según Cau
sa Común de María Morera, y se pueden
contar hasta 2 mil 700 atrocidades entre

enero y junio de este año terrible.
En el mismo orden de cosas, como se di

ce en los medios y medias (lenguaje inclu
sive) de comunicación, en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil revisaba una
nota de la agencia EFE reproducida en el
portal Sin Embargo en la cual se informa
que "en menos de una semana, México su
mó dos masacres en los estados de Tamau

lipas y Zacatecas, debido ala creciente vio
lencia y disputas por territorio entre gru
pos del crimen organizado".

Paz y sepulcros
Ni hablar, todo mal en materia de seguri
dad, pensó Gamés. Pero, ¡momento! el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador di
jo este sábado que "el país 'está en calma' y
aseguró que hay gobernabilidady tranqui
lidad tras las elecciones intermedias del 6

de junio, pese al aumento de violencia por
disputas de cárteles".
"No hay movimientos poselectorales,

de protesta, el país está en calma, hay go
bernabilidad, hay tranquilidad", dijo el
mandatario durante una gira por la ciudad
de Ensenada, Baj a California en la que in
auguró un cuartel de la Guardia Nacional.

Agregó que diariamente se les da segui
miento a los problemas de inseguridad y
violencia en el país y de esa forma se con
solidará la seguridad pública.
"Se puede tener crecimiento económi

co, incluso mejorar las condiciones de vi
da y de trabaj o, pero si no hay seguridad no
se avanza, es fundamental". De acuerdo,
piensa Gilga.
La Secretaría de Seguridad y Protección

Ciudadana (SSPC) de México reportó dos
mil 963 homicidios en mayo, cifra con la
que se apuntó en el mes más violento en
lo que va de 2021 y uno de los 10 más san
grientos en lo que va de la Administración
del presidente López Obrador. México ha
registrado los dos años más violentos de su

historia en el primer tramo del Gobierno
de López Obrador, con 34 mil 682 víctimas
de asesinato en 2019 y 34 mil 554 en 2020.
El país, señoras y señeres, está en calma,

en paz. Pues con la pena, pero en el país hay
unabalacera de Dios padre. La verdad sea
dicha (muletilla patrocinada por el Presi
dente y Morena), en el mundo de Liópez
Obrador todo está en paz, en calma. En
nuestro mundo la cosa está que arde y al
parecer sin control.

Deténgase
Si usted pensaba que Gil no daría noticia
de los resultados de la Eurocopa, no cono
ce usted a Gilga. Dinamarca, Italia, Bélgica
y República Checa han pasado a cuartos de
final. Los daneses son cubo de cemento ar

mado, hacerles un gol cuesta vidas; Italia
avanza taimada, como siempre, candida
ta a la final, pero sus jugadores tienen que
modelar traj es, bufandas, calzado magnífi
co; los belgas, aburridos como una película
de Fassbinder; los checos, lo mejor que Gil
ha visto en la Copa, un tren de alta veloci
dad, han recibido contratos para filmar pe
lículas porno, pero se han negado.
Vienen partidos de alarido: Croacia vs.

España, Francia vs. Suiza, Inglaterra vs.
Alemania, Suecia vs Ucrania. Gamés se ol
vidará de todo para ver estos juegos. Ahora
mal sin bien: Gil ha seguido igual los parti
dos de la Copa América yes como si viéra
mos otro deporte. Brasil vs. Ecuador, una
vergüenza de partido. Y hablamos de Bra
sil. Patadones, jugadores en el pasto como
si los hubieran balaceado, todos llorando
por una falta, despejes sinvergüenza. Sin
dudahay grandes jugadores, pero el depor
te es otro. No somos nada
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Paul Auster: "El fútbol es un mila

gro que le permitió a Europa odiarse sin
destruirse".

Gils'enva

Los daneses son cubo de
cemento armado en la

Eurocopa, hacerles un gol
cuesta vidas
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AFINIDADES SELECTIVAS

De Querétaro, obras
y muertes viales
HECTOR
ZAMARROS

Una esquela del martes 22 de junio da
cuenta de la muerte del policía Fran
cisco Catarina Sebastián, un hom

bre de 55 años de edad cuya vocación de servicio fue
siempre notable, anotan los redactores. Lo que no
dice la publicación de la Secretaría de Seguridad Pú
blica del municipio de Querétaro es todo lo que se
puede contar detrás de esa muerte.
La mañana del di a previo, Catarina Sebastián ter

minaba suj ornada laboral cuando tomó su bicicleta
para volver a su domicilio. Eran alrededor de las 7
am cuando un automovilista lo embistió, lo mató y
lo abandonó. Ocurrió al nororiente de la ciudad, en
camino al relleno sanitario de Mompaní, en una via
lidad de tres carriles, en una zona recién desarrolla
da en esa ciudad colonial.

Querétaro, tanto el estado como el municipio, tie
nen uno de los índices de crecimiento más elevados

del país, lo que han presumido los últimos goberna
dores y alcaldes, orgullosos del boom inmobiliario y
del auge de sus industrias automotriz y aeronáutica.
En dimensiones Querétaro es similar en población

a Ciudad Juárez o a La Laguna, con unos 1.5 millones
de habitantes, pero su tasa de crecimiento (2.38) es
más del doble que las otras dos. El modelo de creci
miento expansivo,ligadoalaespeculacióndel suelo (la
venta de terrenos de uso agrícola abajo precio y des
pués convertidos enurbanospor cabildos dóciles, opa

gados), unuso intensivo del au
tomóvil, un transporte público
escaso, caroy malo han llevado
a una creciente motorización
de la ciudad.
Aveces atribuimos las

muertes viales a factores in

dividuales. La mala suerte,
la prisa, la inconsciencia, etc.
Una serie de valores que os

curecen lo que hay detrás: un modelo de desarrollo
urbano expansivo que provoca esas tragedias indi

viduales que parecen no tener fin.
La semana en que el automovilista prófugo ma

tó a Catarina Sebastián hubo más muertes por acci
dentes viales en Querétaro que por la epidemia del
covid, según informó el Observatorio Ciudadano de
Movilidad de Querétaro.
Aparte de vidas, ese desarrollo también tiene

elevados costos. La zona metropolitana pierde 2
mil 300 millones de pesos por año en productivi
dad debido a los congestionamientos viales, según
un estudio realizado por el Instituto Mexicano de la
Competitividad y la consultora Sin Tráfico.
Con el modelo urbano elegido, promovido y pro

tegido por los actuales gobiernos, Querétaro seguirá
por ese camino.
En vez de buscar otras salidas, más acordes con

una visión del siglo XXI y no anclados en el pasa
do en modelos urbanos que privaron en el siglo XX
a imitación de Estados Unidos, pero que hoy en día
hasta en aquel país están abandonando, parecieran
persistir en una vía hacia el pasado.

Mientras tanto, en vez de regular e invertir en
el transporte público, de revisar las licencias de
construcción y uso de suelo, de armar redes de ci
clovías, de proteger a los peatones, sus políticos y
gobernantes sueñan con túneles, monorrieles y
autopistas urbanas como modelos de solución al
tráfico queretano.
Menuda tarea le queda al gobernador entrante,

Mauricio Kuri. Suerte con ello.

La semana
pasada hubo

más muertes por
accidentes viales en el
estado que por covid
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Gesta patriótica más bien

r
arlos Elizondo dedico su articulo de este

i domingo a reflexionar sobre el mercado
eléctrico a raíz de un tuit mío sobre la lucha

que libra Manuel Bartlett al frente de la CFE. Distorsio
na lo que dije, pero, más que aclarar, contesto. En 2018,
dice Elizondo, la CFE ganaba 27 mil millones de pesos,
mientras hoy pierde 78 mil. Es verdad, pero eso solo in
dícalo opuesto alo que sostiene. Los primeros contratos
de la reforma energética peñista iniciaron sus operacio
nes hacia finales de ese año —por lo que no es un pun
to de comparación válido. Lo que hoy vemosy se quiere
detener son precisamente los efectos de esa puesta en
marcha posterior.
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Dice Elizondo: "si lograr la hegemonía de la CFE en
el mercado eléctrico es la batalla más importante de la
Cuarta Transformación, ya perdieron la brújula". No es
eso lo que se busca, sino generar las condiciones para el
desarrollo nacional. La energía, en todo el mundo, es un
tema estratégico multidimensional, no de libre merca
do. Para que la gente pueda vivir bien debe garantizarse
no solamente la competencia y bajos costos, sino la se
guridad, la continuidad, la sostenibilidad y la calidad del
servicio de energía eléctrica. Sin eso, no
hay desarrollo, no hay servicios básicos,
no hay justicia social.
Continúa: "ante el desprecio por el

conocimiento técnico sobre cómo de
be estar organizado dicho mercado, es
tán enfrascados en una batalla contra

unos molinos de viento. El objetivo de
la política eléctrica debería ser dotar
de electricidad, producida a bajo cos
to y con baj a emisión de contaminantes, a todo el que
la demande'*. Se trata de otro error. Reducir la políti
ca energética al cálculo de costos, como si de cualquier
mercancía se tratara, ha tenido terribles consecuen
cias allí donde ha sucedido. La principal es la inesta
bilidad de la red. Texas y California, sus imágenes de
heladas, incendios y apagones, no son casualidades cli
máticas sino la imagen del desprecio a la planificación
y al conocimiento técnico, a su vez causado por el dog

ma del libre mercado. Su sistema, privatizado, recortó
en nombre de las energías limpias sus posibilidades de
cubrir la demanda de energía. Para mantener artificial
mente bajos los precios, por ejemplo, no cargaban con
los costos de transmisión y mantenimiento de la red —
la misma engañifa que intentan en México. La trans
misión que no pagan engorda las ganancias de los ac
cionistas, mientras el suministro deja de ser continuo
cuando no se considera rentable. Ese es el sitio al que

quieren llevarnos: castigar a los po
bres, incrementar a sus costillas las
ganancias de las trasnacionales.
No es cierto que las energías re

novables sean más baratas. Eso su
cede en México porque la ley y la
corrupción exentó a sus dueños de
costos de enorme magnitud, como
la cobertura de energía ante inter
mitencias (que implica que siempre

haya disponibilidad de fuentes que puedan sustituir
las rápidamente) o la transmisión que aquí se subsidia
con recursos públicos, lo mismo que otros costes que se
generan para el conjunto de la red. En otros países los
generadores privados cargan con esto. En México es el
Estado, huiichicolciido por trasnacionales que cometen
fraude a la ley. No es una gesta heroica, sino apenas el
modesto arreglo de un desastre multidimensional. Es,
eso sí, una gesta patriótica.

La energía es un
tema estratégico

multidimensional,
no de libre
mercado

Fecha: 28/06/2021

Página: 10

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Pensándolo Mejor / Gibrán Ramírez Reyes

Gibrán Ramírez Reyes

Costo: 33,184

Página 8 de 19



Refiere Esopo respecto del
zorro que deseaba comer
se unas uvas colgadas muy

arriba en un viñedo, pero al darse cuen
ta de que no tenía estatura para alcan
zarlas, en vez de resignarse inventó que
esos frutos no merecían su paladar ya
que les faltaba maduración.
La fábula viene a cuento por estos

días cuando, en la política mexicana,
crece la desconexión entre las palabras
y la realidad.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó el sábado pasado que
"el país está en calma, (que) hay gober
nabilidad (y) hay tranquilidad". Y, sin
embargo, hay territorios extensos don
de esta declaración no coincide en nada

con lo que las personas están viviendo.
Por ejemplo, ante el clima de insegu

ridad derivado de la ejecución de 15 ci
viles en la frontera de Tamaulipas, ese
sábado las grandes empresas dedicadas
a la exportación recortaron sus hora
rios nocturnos para proteger a su per
sonal, el cual es ma
yormente femenino.
Coincide que ese

mismo día el depar
tamento de Estado de
Estados Unidos ad

virtió a su población
abstenerse de viajar a dicha entidad.
Dos días antes de la declaración pre

sidencial, Cuauhtémoc Cárdenas visitó
Vícam, Sonora, para ofrecer condolen
cias solidarias a las familias de Tomás

Rojo Valenciay Luis Urbano Domín
guez, líderes yaquis asesinados recien
temente por el crimen organizado.
Los parientes que sobrevivieron

de ambas víctimas advirtieron al in

geniero que corren grave riesgo de
sufrir una suerte parecida a la de sus
seres queridos.
En Aguililla, Michoacán, los po

bladores llevan meses denunciando

el terror impuesto por las bandas que
se disputan el territorio. El jueves de
la semana anterior, los criminales
dej aron sin energía eléctrica a todo el
municipio.
En Valparaíso, Zacatecas, se regis

tró, también este sábado, un enfrenta
miento entre grupos
de la delincuencia que
cegó la vida de 18 per
sonas. Explicaría es
te episodio la disputa
por la carretera que va
deGuadalajaraaEres

nillo, entre el Cartel Jalisco Nueva Ge
neración y el Cartel del Pacífico.
Zoom: La fábula del zorro y las uvas

sirve para comprender, pero al mis
mo tiempo alarma. Ninguna percep
ción de tranquilidad, por más presi
denciales que sean las palabras, pue
de suprimir la realidad violenta que
recorre al país..
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17
¦ s brutal lo que esta pasando
¦ j aquí. En cuatros vibrantes
JL "i columnas, Héctor de Mau
león nos ha dado un relato a ras de tie

rra de la nueva y siniestra modalidad del
crimen organizado mexicano: las masa
cres. (El Universal, 21,22,23,24 de ju
nio, 2021). Primero enReynosa, luego en
Salvatierra, luego en Zacatecas, distintas
bandas criminales cruzaron distintos

umbrales de horror y sevicia homicidas.

El 19 de junio, en Reynosa, Tamau
lipas, un convoy de sicarios recorrió
cuatro colonias del oriente de la ciudad

disparando al azar contra la gente que
cruzaba por su camino. Mataron 15.
El 21 de junio, en Salvatierra, Guana

juato, los tripulantes de una camione
ta irrumpieron en un taller de motos y
acribillaron a siete. El 4 de junio ante
rior, un comando había entrado a una
casay acribillado a cuatro personas, en
tre ellas a una niña de

cinco años.
Días antes, el 29

de mayo en la mis
ma ciudad, había sido
asesinado de 15 tiros
Javier Barajas Piña,
abogado de 27 años, miembro de una
Comisión Estatal de Búsqueda de Per
sonas Desaparecidas. Barajas Reyes
buscaba a su hermana, la maestra Gua
dalupe Barajas, desaparecida un año
antes, en febrero de 2020, en el centro
de Salvatierra.

En la madrugada del 22 de junio,
en la ciudad de Zacatecas, aparecie
ron colgados en el puente vehicular

Arroyo de las Sirenas los cuerpos de
dos policías del vecino estado de San
Luis. Estaban desaparecidos desde el
17 de junio.
En la misma madrugada, vecinos de

la colonia Las Flores reportaron dis
paros en una casa. La policía encontró
en la casa cuatro mujeres y un hombre
acribillados, y a cinco niñas ilesas que
habían presenciado la masacre.
Dos días después, un tiroteo entre

bandas dejó 14 muer
tos en Valparaíso, tam
biénZacatecas.
Un rasgo común a

estos hechos es el va
do en que las bandas
actúan: vacío de segu

ridad, vacío de autoridad, vacío de go
bierno. Los criminales imponen su ley
en ciudades hechas y derechas, incluso
pujantes, donde la autoridad está au
sente para todo, salvo para pésames y
prometer justicia
De Mauleón hizo más que consignar

las masacres, recreó la salvaj e lógica de
las guerras de cada una.
Mañana: La masacre de Reynosa
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Ir o no ir, esa
es la cuestión

^rl Alguna vez ha visto 500 millones de pesos
fl A juntos? Prepárese, estoy a punto de mos

trárselos. Quizá sea la única vez que usted
y yo podamos ver algo de esta magnitud, así que re
laje el cuerpo, sírvase un café, saboree cada instante,
cada vocaly cada consonante; estamos hablando de
una inquietante cantidad y aquí la tiene, la pregunta
de los 500 millones de pesos: "¿Estás de acuerdo o no
en que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con
apego al marco constitucional y legal, para empren
der un proceso de esclarecimiento de las decisiones
políticas tomadas en los años pasados por los acto
res políticos encaminado a garantizar lajusticiay los
derechos de la posibles víctimas?". Increíble, inútil y
hasta incomprensible: la pregunta de la próxima con
sulta popular que nos costará 500 millones de pesos.
Desconcertante cifraparaungobierno de austeridad.
Y usted se preguntará: ¿realmente es necesario

cuestionarnos si se debe "garantizar la justicia", es
decir, si se debe hacer justicia? No, evidentemente
no. Eso no se pregunta, eso es un juramento que es
te gobierno hizo frente a la Patria en pleno. Si existe
un "actor político" del pasado, llámese ex presiden
te o funcionario que esté en entredicho, ¿no debe
rían llevar a cabo la investigación sin preguntar? Sí.
Y si resulta culpable, ¿acaso no deberían aplicar la
ley y punto? Sí, también. El tema es que en realidad
no se trata de la pregunta, ni de los actores del pasa
do, nisiquierade algún expresidente. Novamos apa
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gar 500 millones de pesos por hacer una pregunta, es
más, ni siquiera por obtener
la respuesta. Los 500 millo
nes de pesos es lo que cuesta
la campaña publicitaria sobre
la pregunta
La idea central de la cam

paña es el pasado. Entiendo
que suena raro siendo que los
gobiernos siempre quieren

presumir sus logros del presente, el problema es que
en este gobierno los logros son magros: las matanzas
y la escalada de violencia hacen imposible proclamar
algúnlogro en seguridad; los muertos, los contagios, la
terceraolayelfrenoenlaaplicacióndelas vacunas im
pidenproclamarlos ensatad; elfracasode la educación
adistanciayel año perdido,eneducación; el despido de
lasecretariade la Función Pública, los escándalos y los
casi nulos resultados, en combate a la corrupción, y la
falta de inversióny empleo, en economía. En cambio,
en publicidad, recurrir al pasado es apostar por la me
moria, tratar de hacerle recordar al votante de la clase
media que alguna vez estuvo afavor, al aspiracionista,
las razones por las que eligió este gobiernoy con ello in
tentar volver a conectar con éL
Las casillas serán los anuncios en vía pública, es

decir, funcionarán como espectaculares o parahu
ses, porque ahí estarán las lonas de propaganda. Los
spots en tele y radio los hará el Presidente en la ma
ñaneray los noticieros los tendrán que replicar. Esta
serála campaña de los expresidentes sin expresiden
tes como hubo la del avión sin avión y habrá la de la
revocación sin revocación.

Increíble, inútil y
hasta incomprensible,

la pregunta de la
consulta popular

Esto no es de SI o NO, porque el deber no se pre
gunta. Esto es de IR o NO. Ir es comprar el juego, un
boleto en la rifa del avión. No ir es protestar y exigir
resultados. Tome en cuenta que, en realidad, lo que
estaremos midiendo es el poder que le queda al Pre
sidente de movilizar gente.
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i la esquizofrenia es el trastorno
i "S, i mental que impide a una persona
^ W pensar, sentir y comportarse lúci
damente, esta enfermedad, en el ámbito po
lítico, es epidemia nacional. Con solo revisar
los 40 millones de spots que los partidos y
candidatos nos recetaron en el reciente pro
ceso electoral, advertimos que privilegiaron
la estupidez, la mentira, la inj uria y la comi
cidad arrabalera. De ideas y lucidez, nada.
Por lo que se refiere al humilde indigen

te que habita el Palacio Nacional (por cierto,
construido por el conquistador Hernán Cor
tés sobre ruinas de la eternamente llorada Te
nochtitlán), hablar solo de esquizofrenia se
complica, porque esta enfermedad se mezcla
con su irrefrenable tartufismo con el que ha
engañado y sometido a ilusos y menesterosos,
quienes, afortunadamente, van despertando.
Dicen que los humanos somos los únicos

animales que tropezamos dos veces con la
misma piedra, pero hay algunos "muy hu
manos" a los que les sucede constantemen
te y no rectifican; siendo más grave si desem
peñan altos cargos públicos.

Lo anterior viene apropósito al recordar dos
sucesos recientes que involucran al Presidente
de México con dos gobiernos extranjeros:
Primero, cuando ordenó a su cancillería

enviar al gobierno de Estados Unidos una
nota diplomática reclamándole el financia
miento que da a una ONG mexicana "contra
ria" a este gobierno. No respondió la otra can

cillería, lo hizo —y con inusual dureza— Joe
Biden, espetándole que su gobierno seguirá
apoyando a todas las organizaciones del mun
do que luchen contra la corrupción. ¡ Zas y re
contra zas! Como diría el clásico: ¡Tenga para
que aprenda!
El segundo es ahora, porque no entendió.

Me refiero a la reacción pública que tuvo el
susodicho en uno de sus soliloquios maña
neros al enterarse de que una empresa ita
liana (con inversión en México, que crea
fuentes de trabajo y paga impuestos) tuvo
la osadía de pedir a un juez mexicano que la
proteja de un acto de autoridad que conside
ra arbitrario, lo que enfureció al desconecta
do de la realidad y de la ley, y lo hizo vocife
rar, diciendo: "¿Qué creen que hicieron esos
corruptos insensatos italianos? ¡Se ampara
ron!, y es una empresa de aquel gobierno";
enseguida amenazó: "Vamos a mandar una
nota diplomática al gobierno de Italia para
reclamarle".

Nuestro redentor recibirá otro soplamo
cos si se atreve a plantear esa queja.
Como el autócrata no respeta la Constitu

ción y las leyes, las inversiones nacionales y
extranjeras están en el lomo de un venado, y
si acuden a los tribunales son acosadas por su
cerebro enjutoy tropical.

Por eso, durante 2019 y 2020, según el Ban
co de Pagos Internacionales, huyó de Méxi
co la friolera de 326 mil 740 millones de pe
sos mexicanos. Así es como este gobierno ha
creado, para su causa, 12 millones más de po
bres, ¡hastahoy!
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CRONICA

Brillos que han
perdido sus voces

HUGO
ROCAJOGLAR

Wish You Were Here suena en Ra

dio Yautepec y comienza a llo
ver. Nos estacionamos y corre

mos hacia la cafetería. Una lluvia ligera, que nos
moja hombros y cabelleras. Con un lattey agua de
mamey vemos llover sobre árboles
de flores roj as en los montes que
marcan la frontera entre Ciudad

de México y Morelos. Aspiramos a
la serenidad mientras estemos cer
ca de esto

El problema es no haberlo iden
tificado. Mis fallas siguen siendo
mis fallas. Mis faltas siguen siendo mis faltas. Las
mismas, una y otra vez, sin variación. La decep
ción es que cada día me esfuerzo porque sea di
ferente. Me esfuerzo mal, me esfuerzo en vano.
Mis fantasmas siguen siendo mis fantasmas. Yes
tropezarse con la misma piedra, pero sobre todo
es no haber sido capaz de identificar el problema.
Algo relacionado con la desilusión y la cobardía.

Algo relacionado con la tristeza y el ansia. Los de
rrumbes son mucho más fáciles que las construc
ciones. Es impresionante cómo, una vez term ina
da la infancia, todo se rompe. Resulta inevitable,
aunque los acontecimientos pueden fluir signifi
cativos y suaves. Es posible caer con la sangre li
bre de fallas y faltas y fantasmas. Ser una persona
fuerte, completay resistente para ti, para alguien
más, para ayudar, para quizá participar en un na
cimiento. No sé qué más decir ni cómo decirlo: en
estos últimos años me he torcido. Intuyo los ca
minos que me enderezan (los intuyo sin haberlos
encontrado). Quiero asumir las responsabilida
des de las que siempre he huido. Aún tengo tiem
po, poquito, pero todavía tengo. Me aferró a eso
como si fuera un crucifico.

Estamos tan cómodos en esta cafetería de ca

ra al espacio abierto, conscientes de las perma
nentes presencias de pájaros y flores, cuyos co
lores de dimensiones distintas (visual y sonora)

son intensas invitaciones a

tranquilizarse, perder cual
quier vanidad y ser. Y estar.
Y callar. Y escuchar. Y tran

quilos, humildes, presentes,
en silencio, empáticos, tra
bajar. Y así, bajo el influjo
de estas sensaciones, siento
con claridad que es posible
dejar mis fallas, faltas y fan

tasmas atrás.

Más lejos brilla un rayo gigantesco, y por más
que lo esperamos (cinco, 10,15 segundos), nun
ca nos llega el estruendo del trueno, y yo pienso
en luz y en sonido, en la idea siniestra de cómo a
veces la distancia distorsiona los hechos y arroja
hacia ciertas miradas limitadas la certeza de bri

llos que han perdido sus voces.

Quiero asumir las
responsabilidades
de las que siempre

he huido; aún
tengo tiempo
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La vicepresidenta de EU, Ka
mala Harris, suma en me
nos de un mes dos visitas

a México. La primera, de este lado, se
reunió en Palacio Nacional el 8 de ju
nio con el presidente Andrés Manuel
López Obrador. La siguiente, en la
frontera... acudió aun acceso peatonal
del cruce fronterizo en El Paso, Texas,
el pasado viernes 25 de junio.
El mandatario mexicano reportó

su encuentro con Harris como tras

cendente, benéfico y "muy agradable",

donde se revisó a profundidad —entre
diversos temas de la agendabilateral—
el fenómeno de la migración.
Lo que llama la atención de la prime

ra visita sonlostiempos:justo un díades
pués de que en México se celebraron las
polarizadas elecciones que pusieron en
juego la Cámara de Diputados y casi la
mitad de las gubernaturas, incluidas las
de cuatro estados fronterizos.

Toma mucho sentido lo que un servi
dor escuchó en la terraza del hotel She
raton. En la mesa contigua estaban dos
extranjerosyunmexi
cano; uno de aquellos,
empresario petrole
ro estadunidense, que
ostentaba en su char

la mucha influencia y
amistad con el mismí

simo Joe Biden. El citado suj eto asegura
ba que, en la visita de Kamala a México,
originalmente estaba implicada una car
ga de mayor presión paraAMLO.
Ya que como primer punto contem

plaba anunciarle una "denuncia por
terrorismo en contra de seis cárteles

mexicanos", como recomendación de
autoridades estadunidenses y especia

listas en crimen organizado, en el mar
co de las leyes de aquel país.
Ya con unos whiskys encima, el petro

lero dijo que en el último momento eso no
sucedió, dado que los resultados electora
les habían favorecido al movimiento de
López Obrador... "no era el momento, to
davía estámuyfuerte". Sin embargo, agre
gó que seráenunlapsode 12 meses cuando
se cristalice la calificación de 'terrorismo'

alos seis cártelesy quelajustificaciónserá
la masacre de noviembre de 2019, contra
miembros de la comunidad Le Barón, en
  Bavispe, Sonora

Dicta la sabiduría
popular que los niños
y los borrachos... siem
pre dicenla verdad.

Palabras clave
Actualmente, lalista de organizaciones
terroristas extranjeras —FTO— pu
blicada por el Departamento de Esta
do está integrada por 72 grupos. Se les
aisla internacionalmente, se previenen
sus operacionesfinancierasy abre aEU
la posibilidad para intervenir en el país
correspondiente. Como lo ha hecho,
por ejemplo, en Colombia.
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Ayer, el gobierno de Ta
maulipas que encabeza,
por cierto, un gobernador

perseguido por la justicia mexicana, in
formó que detuvo a ocho personas más
por su probable participación en lo que
sucedió en Reynosa el 19 de junio pasa
do. Van 13.

Leyendo el boletín de prensa uno
siente que está leyendo uno similar de
hace una decena de años. Hay apodos,

líderes de grupos delictivos —si no hay
líder el arresto no importa tanto; hay
muchas armas y cartuchos—, hay com
promisos a cumplir para generar la paz
y lograr j usticia y más bla, bla, bla.
Tiene, sin embargo, un párrafo cu

rioso: "Entre los recientemente de

tenidos están Iván Alejandro 'N' y/o
Jorge Iván 'N' alias 'La Vaca', a quien
se le identifica como 'jefe de plaza' de
la organización criminal denominada
Cartel del Golfo en
la ciudad de Río Bra

vo, señalado como
amplio generador de
violencia en la región
ReynosaRío Bravo
Matamoros, quien
además tiene orden de aprehensión vi
gente por diversos delitos y por quien
desde el año 2019, la Fiscalía General
de Tamaulipas ofreció una recompen
sa por 2 millones de pesos, al conside
rarse un obj etivo prioritario".
Si entendí bien, la fiscalía sabía, al

menos desde hace dos años, que ese se
ñor eraj efe de plaza en Reynosa, que se
había ofrecido desde aquel año un buen

dinero para quien lo delatara y que na
da había pasado. Eso sí, nomás hay una
masacre y en unos cuantos días lo de
tienen a él y a sus compinches. Un poco
tarde para tantas víctimas, no solo las
del 19 de junio sino las de los últimos
dos años, que no son pocas.
No tenemos, por supuesto, dato al

guno que nos diga si fueron los arres
tados o no, pero la política de combate
al crimen desde hace muchos años en

México es la de la re

acción, no la de la pre
vención y construc
ción de paz y justicia.
Faltan muchos años

para saber qué pruebas
tiene la fiscalía, si son

aceptables en un juicio o si, como suele
suceder, lo de estos días es un poco de cir
co para quitar los reflectores delfracaso.
Eso sí: "El gobierno del estado ratifi

ca su compromiso en el esclarecimien
to de los hechos, persecucióny castigo
de los responsables de los actos que han
dañado a los habitantes del estado y, en
particular, de la ciudad de Reynosa".
Ajá.—
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Mario en apuros
ante la consulta

I ¦ I on información falaz, el dirigente Ma
\ ¦; i rioDelgadohizoayerunasolicitudsin

Jk sentido al Instituto Nacional Electo
ral: que le permita a Morena convocar a la militan
cia para que participe en la consulta del 1 de agosto.
Eso, sin embargo, puede hacerlo por elemental

derecho a la libre expresión aunque, eso sí, cesar to
da propaganda el 14 de julio porque a partir del 15
solo el INE tiene la atribución de alentar la concu
rrencia ciudadana

"Dicen que no tiene dinero, ahí está el tiempo que
tienen oficial. No les cuesta nada, es nada más cues
tión de que decidan promover desde ahora la parti
cipación del pueblo de México. Han dicho que em
pezarán a partir del 15 (de julio) porque no quieren
quelagente se enterepor eso tenemos que sustituir
ese vacío", afirmó.
Aunque con él en la coordinación de su bancada

fue aprobada la legislación, Delgado parece olvidar
que el Artículo 35 de la Constitución establece que
únicamente el INE tiene la facultad exclusiva de
promover la Consulta Popular al emitir la convo
catoria oficial, lo cual sucederá el 15 de julio, no en
cualquier otra fecha, de acuerdo con lo que aprobó
la mayoría de Morenay asociados en el Congreso.
Su preocupación es muy explicable: para ser le
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gítima, la consulta debe tener al menos 40 por cien
to de participación de los em
padronados, cuya lista nominal
asciende a 93 millones 528 mil

473 mexicanos. Requiere, pues,
que la mayoría de 37 millones
411 mil 389 asistentes diga Sí a lo
que tramposamente publicitan
como "juicio a los expresiden
tes" (la pregunta que aprobó la
Suprema Corte de Justicia no

alude a ninguno de los destinatarios).
La dificultad es real: en las elecciones del 6 de ju

nio votaron 49 millones 151 mil 320 ciudadanos,
equivalentes al 52.6 por ciento de los empadrona
dos, y por los candidatos de Morena sufragaron 16
millones 759 mil 917. Sumados los obtenidos por sus
aliados, el total de votos cuatroteístas fue de 21 mi
llones 25 mil 742 ciudadanos.

Eso quiere decir que ahora Morena necesita que
se expresen 16 millones 385 mil 647 empadronados
para alcanzar los 37 millones 411 m il 389 de la lista
nominal. De no alcanzar la cifra, aunque la mayoría
de quienes asistan voten por el tramposo "juicio a
los expresidentes", la consulta habrá sido estéril.
Lo hilarante es que fueron los propios morenis

tas y morenianos quienes crearon el problema: al
darse cuenta de que el 35 constitucional ordena sus
pender toda propaganda gubernamental al entrar
en vigor la convocatoria parala Consulta, remenda
ron el primero transitorio modificando la entrada
en vigor del Decreto y la convocatoria, del 28 de oc
tubre de 2020, al 15 de julio de 2021.
En otras palabras: modificaron la fecha porque le

habían puesto un tapabocas al gobierno, impidiéndo
le hablar de su gestión y de la propia consulta, ya que la
convocatoria de ley deberá ser imparcúiL no estar diri
gida a influir en las preferencias de la ciudadaníay na
die más que el INE, del 15 en adelante, podrálanzarla
Antes, nadie requiere permiso...

Lo hilarante es
que fueron los

propios morenistas
quienes crearon el

problema

Fecha: 28/06/2021

Página: 7

Area cm2: 245

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,749

Página 19 de 19

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


No es que no hubiera ganas de (lo menos.)
molestar a Ciro Mu rayanla, nuestra ave
de las tempestades en el INE, pero resul
ta que ¡a indagatoria que Santiago Nieto
le abrió por la venta de un departamen
to llegó hasta la compradora Lila Downs.
Y resulta que la excelentísima cantan
te mexicana es amiga de la no menos
excelentísima esposa del Presiden
te de la República^ así que esta vez
la Unidad de Inteligencia Financie
ra, tan alerta siempre a investigar ca
quien debe', pinchó en hueso y debió
retractarse.

Valga decir que la procedencia y destino
del departamento que vendió' Mu raya m a
a Downs estuvieron más que claros des
de siempre... pero en el caso de la UIF lo
novedoso fue darse cuenta del aprecio
que Downs disfruta de Palacio.
Esa sí que es una amistad totalmente
Palacio.

No se hagan bolas, se cayeron
los papls de los Siervos de ta
Nación...

Sin contar a Irma Eréndira Sandovals
a quien este grillo sigue pensando que
trataron injustificadamente mal, el des
pido pose lectora! sorpresa es el del coor
dinador de los Programas del Bienestar
y uno de los papas de esa cosa rarísima
que llaman servidores de la Nación.
Ahora tratan de hacer pasar por mero
movimiento lateral lo que fue y será
una estrepitosa caída de Gabriel Gar
cía Hernández^ el genio financiero de
la andanzas morenistas antes, duran

te y después de La elección presiden
cial de 2018,

A García le quitan de sus manos una
extensísima red territorial y de recur
sos financieros con contacto directo
hacia la población.
Es la caída y nada más de Gabrielím,
quien en el pasado fue el cerebro finan
ciero de aquellos usos discrecionales
de presupuesto público que se bautiza
ron como MorenaHonestidad Valiente
y Austeridad Republicana. Sí es caída y
muy significativa, porque muestra a Jas
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ciaras movimientos de poderes al inte
rior de la 4T.

Allí también pega al más conocido Hora
cio Duarte, otro de los papas de los ser
vidores y el promotor permanente de la
idea [comprada por el Presidente) de la
desaparición del INE.

¿A quién tenemos en el bull
pen? A Martí, señor, a Martí
Y si las menciones para promoción fue
sen sentadillas, Martí Batres tendría ya
una condición física envidiable. Promo

cionado para sustituir a Irma Eréndira
Sandoval [una mala apuesta por ta pro
bable desaparición de esa plaza), se le ha
mencionado como probable para puesto
1 o 2 de Bienestar.
Pero ahora se íe nombra nada menos

que en la Ciudad de México, donde
se dio el gran fracaso electoral de la
4T. Es allí donde crecen los rumores
de que ya vienen los ajustes en áreas
estratégicas y la salida de Florencia
Serranía sería Lo más pequeño del

menú.

El senador Batres es nombrado para ir
a una de las secretarías de gobierno ca
pitalinas... ¿Recuaerdan que ya estuvo
allí?... Marcelo, ¿recuerdas quien lo de
bió remover porque no quería entregar
la renuncia?

Campaña de verano en el
sindicato petrolero
Este julio inicia la campaña petrosindi
caí para sustituir a Romero Deschampa.
El polémico líder del sindicato de Pe
mex estaría en problemas en caso de
que gane Fred Navarro, uno de los
aspirantes al puesto. Este líder de la
sección 35 ha en arbolado directita la
bandera del encarcelamiento a Des

champs para atraer voluntades de los
trabajadores.
De allí que dos allegados de Deschampa,
César Pecero Lozano y Miguel Flores
Conrreras estén en la contienda tam
bién. Uno de ellos declinará por el otro
para enfrentar a quienes quieren revi
sar las cuentas y gastos del sindicato •
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SOCIEDAD Y PODER

Pandemia: esta desgracia no ha terminado

Durante varias semanas he

mos tenido la engañosa sen
sación de que ía pandemia
comienza a ser menos gra
ve. El discurso oficial que si

gue esforzándose en aparentar que ya su
peramos esta crisis, e! descenso en cifras
de víctimas y hospitalizados así como el
cansancio después de 16 meses de que
se conoció el primer caso de CGVID19
en México, contribuyen a esa percepción
de alivio,

De la fase más terrible de la pande
mia, en enero pasado, cuando se regis
traban más de 20 mil casos nuevos cada
día, en las semanas recientes llegaron a
menos de mil diarios au nque esa cifra ha
venido aumentando. Hace dos semanas

eran 2,200 diarios en promedio y la se
mana pasad a, 2,600.

Los casos de COVID19 disminuye
ron gracias a por lo menos cuatro cir

cunstancias. Cada una de ellas tiene
efectos limitados.

En primer lugar, se encuentra la va
cunación. La administración de vacunas

es lenta y limitadah ha estado supeditada
al calendario electoral del gobierno y es
controlada por operadores políticos pe
ro,, con todo y esas restricciones,, ha teni
do efectos positivos. Los más viejos, que
son más vulnerables, ahora se infectan
menos. Hasta el 26 de junio se habían
aplicado 43.7 millones de dosis de vacu
nas. Algo más de 11 millones de perso
nas habían recibido una dosis y más de
18 millones reñían el esquema completo
de vacunación. Sin embargo en muchas
entidades la aplicación de la segunda do
sis se ha retrasado y faltan por vacunar
decenas de millones de jóvenes,

Un segundo factor es la extensión
misma de los contagios. El ritmo de in
fecciones aparentemente disminuyó por
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que los ya contagiados tienen una inmu
nidad limitada pero relativamente efi
caz. El Instituto para la Métrica y Eva
luación de la Salud de la Universidad de

Washington, en Seattle (.IHME por sus
siglas en inglés} estimo la semana pasa
da que el 53% de ios mexicanos han sido
infectados por el cqronavirus. Ese dato
indica que 9a epidemia ha sido más gra
ve y más extendida de lo que sugieren las
cifras de las autoridades mexicanas. Es

difícil esperar la llamada inmunidad de
rebaño para 9a cual, según el doctor Ale
jandro Macías, de la UKAM, se requiere
que el 70% o 75% de ia población se hu
biera infectado. Además las nuevas va

riantes del virus que pueden afectar, en
distintos grados, a los ya inmunizados.

Un tercer factor ha sido la respon
sabilidad de un amplio segmento de 1a
población. Aunque cada vez vemos más
personas en las calles y entre ellas mu
chas que no llevan cubre tocas, en térmi
nos generales los mexicanos han tenido
disposición a portarlo —incluso en con
tra del vergonzoso ejemplo que ofrecen
destacados funcionarios públicos—. Se
gún una encuesta de Consulta Mitofsky
levantada e! 20 de junio el S4% de los
mexicanos dice que se pone cubrebocas
cuando sale a la calle y sólo el 2% decla
ró que nunca lo usa. Sin embargo quienes
creen que el peligro ya pa.sór o que nun
ca consideraron que hubo una situación
grave, son casi el 27% de los encuestados.
Esa nueva confianza puede incrementar
los contagios en el corto plazo.

El virus se propaga fundamental
mente por el aire.. Aunque mucha gente
sigue utilizando tapetes para desinfectar

y recursos de esa índole que no atajan
el contagio, la mejor precaución es traer
cubrebocas y abrir las ventanas. De ma
nera natural, en la época de calor hemos
dejado circular el aire y eso ha permitido
despejar las atmósferas contaminadas.
Ese ha sido el cuarto factor. Sin embar
go en invierno cerraremos las ventanas
y aumentará el riesgo de contagios en
espacios cerrados.

A pesar de que se encuentra entre
las 15 economías más grandes del mun
do, México ha sido de los países en don
de la pandemia ha golpeado peor. El ya
mencionado IHME considera que ¡a can
tidad real de fallecimientos por Covíd19
en México es 2.3 veces mayor a la que
reporta el gobierno de nuestro país. Es
decir, si este fin de semana la Secreta
ria de Salud informó que en México han
fallecido 232 mil 500 personas por esa
causas la cifra real es de por lo menos
535 mil defunciones.

Otra estimación que ei IHME hi
zo a mediados de mayo consideraba que
México ha sido eS quinto pais del mun
do con más fallecimientos por Covid19.
Azerbaiyán, Bosnia y Herzegovina, Bul
garia y Albania habían tenido 673, 601,
560 y 529 muertes por cada 100 mil ha
bitantes. México, habría padecido 498
fallecimientos medidos de esa manera.

Nuestro pais tenía la peor situación en
América [Peni, en el décimo sit io, alcan
zaba 447J. Las muertes en México, de
acuerdo con esa comparación, fueron
más que en Brasil y Estados Unidos que
tienen más víctimas en total pero en po
blaciones más grandes.

En plena pandemia, nuestro gobier
no siguió gastando en proyectos innece
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sarios. Algún día la sociedad mexicana
ajustará cuentas con los culpables de esa
negligencia. Por ahora es urgente inten
sificar 1a vacunación. Resulta injustifi
cable que haya 10 millones de vacunas
almacenadas y sin aplicar.

Hasta hace unos días, cuando en
México se habían aplicado 43 millones
de dosis, teníamos una proporción de 34
dosis por cada 100 personas. El prome
dio mundial es de 38. En comparación
con las 34 dosis mexicanas y tan sólo en
nuestro Continente las dosis aplicadas
en Chile han sido 116, en Uruguay 109,
Estados Unidos 97, República Dominica
na 70, Costa Rica y Cuba 46, Brasil 44,
Argentina 43, El Salvador 41 y Panamá
35 (Our Worid ín Data, de la Universi
dad de Oxford).

En México está completamente va

cunada el 14% de la población. En Chile
el 52%, Uruguay 45%, El Salvador 17%,
Costa Rica .16%

Falta mucho. No hay que confiar
nos, ni resignarnos»

Mi
El ritmo cié infecciones

aparentemente
disminuyó porque los ya
contagiados tienen una
inmunidad limitada...

¥¥

Fecha: 28/06/2021

Página: 4

Area cm2: 1223

3 / 4

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 122,300

Página 7 de 11



Fecha: 28/06/2021

Página: 4

Area cm2: 1223

4 / 4

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 122,300

Página 8 de 11



SUBE Y BAJA

Ignacio Ambriz© Enfrena dor

El entrenador mexicano es con

tratado por el Huesca de Espa
ña, que jugará la próxima tempora
da en la Segunda División española.

Daniel OrtegaO Presidímc de Nicaragua

El régimen de Nicaragua llama Mm
jerencísta" y "malcriada" a España
sólo por salir en defensa de los opo
sitores detenidos.
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En días pasados el Presidente de
la República lanzó una idea si
niestra: la clase media mexica

na es tan indefinible como po
derosa, Tanto como lo fueron

sus correspondientes en la Alemania de
ios años 30 y la chilena de los anos se
tenta.

Audaz maroma intelectual de nuestro

adalid1 cuyo rigor en el análisis político es
tan escaso como abundantes son su osa

día, su instinto y su refracción a la critica.
Y todo porque su partido fue arrollado

en ocho alcaldías de la Ciudad de México,

Bocado imposible de tragar.
Con ese motivo he reunido algunas ci

tas e ideas de varios especialistas en cor
no de este tema, no sin antes reflexionar
en un hecho: de los treinta millones de
votos con los cuales Don Andrés se su

bió a la silla, la mitad o mucho más,
fueron emitidos por esa dase medía cu
yo estamento equivalente (.puesto por
él mismo), fomentó en Chile un golpe de
Estado [¿entones no hubo represiónt sino
regocijo' no hubo exilio, hubo aplauso in
finito?) o el encumbramiento de Musso
lini, a quien terminaron colgando de las
patas en un gancho de carnicería.

Esa forma de analizar la historia es

absolutamente esponjosa y pueril,
Comienzo con Enrico Malatesta, el

anarquista por excelencia:
"La discusión y las querellas han con

tinuado sobre tantos otros puntos, y los
exclusivismos igualmente.. La simple con

vivencia no ha existido jamás; cada cual
se cree superior al ad
versario en doctrina.

Se está disgregado,
desmenuzado así;, y no
se sabe ya reunirse pa
ra una actividad en co

mún, cuando sería lo
importante. Así la pa
sión, el fanatismo dominan siempre; pe
ro la idea de la convivencia solidaria ha

sido lanzada y el porvenir la realizarás
cuando, con las dictaduras materiales,
sepa romper también las dictaduras in
telectuales,

Esía idea de la convivencia solidaria,
se parece mucho al ideal tetramorfósico
de un humanismo sin egoísmo y un mun
do sin aspirado ni s tas y por tanto confor
mista y resignado, como la maceta en el
corredor, porque toda aspiración implica
la necesidad de sobresalir y sólo se sobre
sale en el capitalismo feroz y la sociedad
sin valores., amanee del becerro de oro,
pasando por encima de los otros, sin re
parar en los medios..

La Cuarta Transformación, en su capí
tulo ético nos propone y ofrece, al mismo
tiempo, una sociedad sin engaños, sin fal

sedad, sin mentira. En
esas ideas inscribo es

te parlamemntre de Ro
dolfo Usigli en "El gesti
culador11:

"...donde quiera en
cuentras impostores,
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impersonadores, si
muladores; asesinos disfrazados de sa
bios, caciques disfrazados de demócra
tas, charlatantes disfrazados de licencia
dos, demagogos disfrazados de hombres,
¿quién les pide cuentas? son unos gesti
culadores hipócritas,..

Todos usan ideas que no son su
yasH todos son como las botellas que se
usan en el teatro, con etiqueta de cognac
y rellenas de limonada; otos son rábanos
o guayabas, un color por fuera y otro por
dentro. Es una cosa del país. Está en toda
la historia que tu no conoces.

"...Pero tu mírate tú. Has conocido

de cerca a los caudillos de todos Los par
tidos, porque los has servido a todos por
la misma razón, los más puros de entre
ellos han necesitado siempre de tus ma
nos para cometer sus crímenes; de tu con
ciencia para recoger su remordimiento,,."

Dice Rob Riemen en su conocida
obra "Para combar ti r es ra era (Conside

raciones urge íes sobre el fasciosmo y el
humanismo):

"..."Ginsburg [Leone) se unió a la re
sistencia porque sabía que la cultura y
la libertad no pueden existir una sin la
otra. También sabía que el fascismo —
que siempre brota en nombre de la liber
tad— sólo quiere la destrucción de la li
bertad.,

Y una idea más, esia de Federico Fe
llini:

"...El fascismo siempre surge de un es
píritu provinciano, de una falta de cono
cimiento de los problemas reales y el re
chazo de la gente por pereza, preuicio,
avaricia o arrogancia, a dar un signifi
cado más profundo a sus vidas."»

"^Pero tu mírate lü. Has
conocido de cerca a los

caudillos de todos los partidos,
porque (os has servido a

todos..."
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A pesar de que en el papel los trabajadores de
Petróleos Mexicanos aún tienen contemplados
beneficios como préstamos y seguro médico,
la realidad es que desde el inicio de esta
administración dejaron de percibir dichas
prestaciones como parte de La política de
austeridad impulsada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Lo anterior, nos dicen
dentro de La empresa que dirige OCTAVIO ROMERO
OROPEZA, dejó también a los empleados solo con
opciones informales para acceder a créditos y con
mucho malestar, un malestar creciente entre su
planta laboral, sin embargo, ta medida no ha sido
la solución al problema de endeudamiento de la
otrora paraestatal, cuyo pasivo Labora! es una
de sus principales complicaciones financieras.
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Dicen los que saben que mucho ruido
generó en Palacio Nacional que se diera
a conocer que los secretarios de Comu
nicaciones y Transportes, Jorge Arganis
Díaz Leal; de la Función Pública, Rober
to Salcedo Aquino, y el titular de la Se
deña, Luis Cresencio Sandoval, cobran
cada mes su beca de 68 afios y más, una
pensión que reconoce el esfuerzo y em
peño de los adultos mayores en la cons
trucción de México. Algo hizo que se ca
lentara el Presidente de México y nos
aseguran que no necesariamente es la
edad de sus amigos.

*#*

El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, dijo que eso era una noti
cia falsa hace unos días, pero no abundó
en el tema durante su mañanera. "Cuan

do menos ya uno me dijo que no era cier
toT pero los otros dos puede ser que sí es
tén recibiendo, por la edad, pero sacaron
que está recibiendo pensión de adulto
mayor el general secretario de la Defensa
y tiene 61 años o 62. Hoy en la mañana le
decía: No es que esté recibiendo la pen
sión, sino que es que yo creo que sí ca
lienta que le aumenten la edad ¿no?, eso
es lo que calienta". ¿En realidad calientan
muchas cosas más no?

Adelantan los enterados que en la lista
de beneficiarios hay hasta millonarios,

pero el mandatario ya se adelantó a de
fenderse de las críticas que esto puede
desatar: "Yo voy a recibir mi tarjeta, por
que era a partir de los 68, pero ahora es a
partir de los 65, tengo 67, ya voy a cum
plir 68 el 13 de noviembre, entonces ya
puedo tener mi tarjeta y la voy a recibir,
porque esa tarjeta, esa pensión, es uni
versal. Y no es nada más para los pobres,
es para todos los adultos mayores, por su
contribución al desarrollo de México, es
una pequeña recompensa, un pequeño
reconocimiento y en el caso de la gente
más humilde es para que puedan vivir
con un poco de holgura en el último tra
mo de su existencia".

Nos aseguran que México es de los paí
ses que mejor está en materia de norma
lización y evaluación de la calidad, lo
que permite que en el país se comercia
licen y ofrezcan productos y servicios de
la mejor calidad mundial. Un ejemplo
de este caso es la distinción que recibió
la Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA), que preside Mario Gorena Míre
les, quien acaba de acreditar la certifi
cación mundial de la norma IOS/IEC

170112018, equivalente a la NMX
EC 17011, que aplica a los organismos de
acreditación.

Lo anterior fue avalado por 19 expertos
internacionales y evaluadores líderes
integrantes de la Cooperación de Acre
ditación de Asia Pacífico (APAC) y de
la Cooperación Interamericana de
Acreditación (IAAC), organismos re
gionales de los cuales ía EMA, de la
mano de su también directora Maribel

López, forma parte, quienes revisaron
a fondo su operación y sus prácticas
para validar el cumplimiento de la
nueva norma internacional.
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Cannabis: un derecho urgente
Escrito en colaboración con Jorge Herrera Valderrábano,
cofundador del Instituto RIA integrante de #Regulación
PorLaPaz.

A101 años de la prohibición impuesta por los Estados
Unidos, en México las violaciones a los derechos huma
nos se han acentuado por una guerra contra las drogas
fallida desde su inicio en el sexenio de FeÜpe Calderón,
pero que sigue siendo la tendencia de la administración
actual. 80% de las detenciones federales en 2019 fueron

de adolescentes (INEGI). Para propiciar la paz, es irreme
diable transitar hacia un modelo en donde terminen las

detenciones arbitrarias y los abusos de la autoridad por el
uso o posesión de una planta; que se acerque a los objeti
vos de inclusión económica y social, sobre todo del sector
agrario; que impulse un escenario pacífico con menos
violencias directas o estructurales.

Así como Canadá o Uruguay, México está caminando
rumbo a una ruta distinta desde hace algunos años: la
sociedad civil ha impulsado un nuevo paradigma con in
formación certera y menos prejuicios sobre la cannabis.
Los litigios estratégicos iniciados por colectivos y activis
tas sociales resultaron en más de cinco amparos aproba
dos en la Suprema Corte, con lo cual, se generó jurispru
dencia para el reconocimiento del derecho al libre desa
rrollo de la personalidad, del derecho a cultivar cannabis
sin fines de lucro en sus casas para consumo personal.

En otras palabras, la Corte ya declaró que la prohibi
ción absoluta del acceso a esta planta es una violación a
los derechos constitucionales, y por lo tanto, el Congreso
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debía haber modificado ya la ley. Con ello, se permitiría
el acceso a quien lo quiere y lo requiere, y no únicamente
a quien puede pagar un proceso legal para sacar su am
paro. Los derechos deben ser para todas las personas, y
no solo para quien tiene el tiempo y dinero para exigirlos.

Tres prórrogas después, el Congreso prefirió seguir
poniendo pretextos ante la garantía de nuestros dere
chos. Ahora, le toca al Poder ludicial hacer lo propio y
emitir una Declaratoria General de Inconstitucionalidad

para que se modifique la Ley General de Salud para per
mitir el autocultivo, posesión y uso de la cannabis.

Las necesidades de las personas usuarias son tan di
versas como los efectos de la planta. Debe existir la posi
bilidad de cultivar, pero también de acudir a un dispen
sario por productos específicos y seguros. Las comunida
des cultivadoras deben tener la oportunidad de comer
cializar sus cosechas y brindar sustento a sus familias
con información y legalidad. En vez de seguir desperdi
ciando recursos en una guerra perdida, el Estado tiene ya
la responsabilidad de determinar la ruta para aprovechar
esta industria para nuestro desarrollo nacional: privile
giando lo local frente a las transnacionales interesadas.
La regulación incluyente del mercado es el siguiente pa
so obligatorio. Persona usuaria o no puedes apoyar la lu
cha por los derechos. ¡Súmate a las exigencias que segui
mos impulsando desde #RegulaciónPorLaPaz! Comparte
nuestro comunicado y menciona en redes sociales a las y
los ministros de la Suprema Corte contándoles cómo se
ría tu vida con cannabis legal, solicitando que voten a
favor de la declaratoria en contra de la prohibición. ¡Sí a
los derechos y al libre desarrollo de la personalidad!
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El Amazon de los seguros
Con el confinamiento provocado por el Covid19 y la ma
yoría de los centros comerciales tradicionales cerrados,
la gente optó por realizar sus compras en las tiendas en
línea, los malls virtuales, un modelo de negocio que ma
duró aceleradamente en estos meses y se ha convertido
en el mejor recurso para que las empresas incrementen
sus ventas a través de internet. Estas plataformas am
plían exponencialmente el concepto de las ventas onfi
ne, ya que es aquí donde diferentes marcas anuncian sus
productos, ofreciendo de esa forma, un abanico de op
ciones al cliente bajo un soporte de servicio y garantía
más confiable. Uesde que inició el siglo han crecido y en
estas fechas se han consolidado incluso con esa pobla
ción que apenas adoptó un teléfono inteligente.

Para los usuarios, un marketplace representa todo lo
que uno desea en cuanto a practicidad, ya que al tener en
un mismo sitio varias opciones, es más fácil comparar el
precio, tomar una decisión y, no solo eso, el sitio super
visa todo el proceso hasta que el producto llega a nues
tros hogares, pudiendo hacer devoluciones o reclama
ciones de cualquier tipo. Hay un marketplace para prác
ticamente cualquier bien tangible que deseemos, sin
embargo, ¿Qué pasa si queremos contratar un seguro o
un servicio? Para ello ha surgido WQOW, la primera pla
taforma en el país con un catálogo de más de 60 produc
tos para asegurar cualquier clase de bienes como autos,
gadgets, gastos médicos, planes de telefonía celular y
hasta mascotas.
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Esta firma 100 por ciento mexicana, fundada y diri
gida por Margarita Zepeda Porraz, congrega a las prin
cipales aseguradoras del país como ANA Seguros, que
dirige Raúl Barba; AIG; de Marcelo Hernández; GMX, de
Jorge Flores, GNP; de Fosé Eduardo Silva; HDI de Juan
Ignacio González, y Qualitas, que ahora lleva José An
tonio Correa.

Imagina que con esta aplicación es posible, además
de comparar y elegir el mejor precio, recibir la atención y
asesoramiento de todo el proceso, desde la contratación,
el levantamiento en caso de siniestro, solución de dudas,
hasta el reembolso. Todo en tiempo real y desde cual
quier dispositivo móvil. Y es que por increíble que pa
rezca, hoy en día no existe una herramienta como
WOOW en el sector asegurador, cuyo volumen de primas
antes de la pandemia se situó en 582 mil 245 millones de
pesos, por lo que este tipo de instrumentos podrían me
jorar la cifra de la Condusef, de Óscar Rosado, que repor
ta que en México sólo 22 por ciento de sus habitantes
cuenta con algún tipo de seguro.

El potencial es enorme si tomamos en cuenta los mis
mos datos del organismo que reportan que 78 por ciento
de los que no cuentan con seguro han manifestado que
es porque no saben dónde adquirirlo o consideran engo
rroso el proceso de contrato, a eso hay que sumarle los
86.5 millones de usuarios de teléfonos inteligentes, por
lo que las posibilidades son realmente prometedoras.

Además, y eso lo platicaremos en otra entrega, a ve
ces las máquinas tienen más sentido común que algunos
empleados que por teléfono hacen tortuosa la atención a
clientes. Empleados humanos que escuchan, pero no en
tienden, y al final se vuelven cómplices de esas asegura
doras que al final no nos quieren pagar ante cualquier
pretexto o letra chiquita. Las máquinas, en algunos ca
sos, son más humanas.
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Lectura Veracruz 2024

¿Qué sigue Veracruz? De los 20 distritos electorales fe
derales Morena triunfo en 18 y la alianza Va por Vera
cruz PANPRIPRD, 2 (Coatepec y Veracruz urbano).
Un millón 152 fue para Morena y para la oposición un
millón 129. A tres años de distancia y el repunte PRIAN
PRD no se descarta una nueva alternancia en Palacio de

Enríquez.
Fidelidad presente: No obstante una deteriorada salud

del exgobernador Fidel Herrera, Va Por Veracruz acusó
que parte de su grupo, Ranulfo Márquez y Víctor Mocte
zuma, operaron en los 20 distritos electorales y principa
les alcaldías de Veracruz. Xalapa, Pánuco, Tuxpan, Mar
tínez de la Torre, Papantla, Córdoba, Minatitlán, Coatza
coalcos y Zongolica mismos que definirán la elección de
gobernador 2024.

¿Quiénes son? Los visibles de la alianza PRIANPRD
son José Yunes, Miguel Ángel Yunes y el senador Julien
Rementería, mientras que por /unios Haremos Historia,
la secretaría de Energía Rocío Nahle. cuya avanzada en
Veracruz es el secretario de Gobierno, Erick Patrocinio
(EP), el edil capitalino Ricardo Ahued y el secretario de
Educación Zenyazen Escobar.

Institucionales: En el Órgano de Fiscalización Supe
rior (ORFIS) Delia González y la Fiscalía del Estado Veró
nica Hernández cercana a EP. El legislador Juan Javier
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Gómez, el delegado con función de presidente de Morena
Juan Ramírez y el subsecre
tario de Finanzas Eleazar

G™^e:,tle'grap"delgobernador Cuitlahuac Gar
qUien buscará la conti

nuidad basado en su cerca
nía con el presidente AMLO.
No a Caballo Blanco:

Detrás de la operación de la
Mina a Cielo Abierto Ca bailo
B¡ma,enPalmaSollVera_
cruz existen claroscuros co
mo corrupción y cambio
consecutivo de propietarios
Para explotar 600 mil onzas
de oro' «P^dón de ue
,rras y delincuencia organi
zada , como apuntaron or
ganismos no gubernamen

tales y ganaderos de la región. Además de causar graves
problemas a la salud.

Oaxaca ¿Héctor Sánchez? El excandidato a goberna
dor 1998, Héctor Sánchez perfila a su partido Morena a
una nueva alternancia con los resultados del 6 de junio.
Obtuvieron 21 de 25 distritos locales y la estratégica capi
tal con la reelección de otro aspirante 2022, el edil
citadino Francisco Martínez.

Ahora te llaman Carnal: "Esos que promovieron una
reforma laboral aprobada por el PRI y PAN para el pago
por hora, legalización del outsourcing, contratos a prueba
sin derechos para los jóvenes y abaratamiento del despi
do para pagar menos en salarios caídos en caso de despi
do injustificado", afirmó el senador Martí Batres (MT) y
agregó: "Los mismos que te humillaron ahora piden tu
voto". MB se encuentra entre los actores de la 4T mejor
evaluados y para muestra su ubicación 13 entre los 59
políticos que por conocimiento y opinión pública son los
más destacados del país.

Los visibles de la
alianza PRIANPRD
SOn José Yunes, Mi
guel Ángel Yunes y el
senador Julien Re
mentería, mientras

7—Tí—que por Juntos Haré
i ^J!

Cretaría de Energía
ROCÍO Nahle, cuya
avanzada en Vera
cruz es el secretario
1,de Gobierno
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Por las mujeres
Informe puntual y detallado presentará hoy la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
sobre la v iolencia hacia las mujeres. Es el resultado de
una amplia investigación realizada en coordinación
con Inmujeres y la Comisión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia Contra las Mujeres, por lo que el
documento sentará un precedente en México.

La consulta va
A pesar de no contar con el presupuesto solicitado,
el INE está en condiciones de organizar la Consulta
Popular del 1 de agosto, para determinar si se enjuicia
o no a los expresidentes de México. Por tal motivo,
el organismo que preside Lorenzo Córdov a, anunció
que el 15 de julio inicia la promoción de este ejercicio
"democrático", en tiempos oficiales de radio y Tv.
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La despedida
Aunque el relevo es en septiembre, el presidente
Andrés Manuel López Obrador se alista para ir a
Sonora, con la intención de evaluar los programas
sociales, pero también para irse despidiendo de la
gobernadora Claudia Pav lovleh, con quien tuvo una
buena coordinación y que será reconocida en público.

Resolución, ya
A propósito de la Corte, son más los que exigen que el
máximo tribunal del país resuelva, antes de finales de
agosto, lo relacionado con la ampliación de mandato
del ministro Zaldívar, caso turnado al ministro decano
José Fernando Franco González Salas. No se sabe el

sentido de los votos, pero hay importantes indicios de
que van por la inconstitucionalidad del tema.

Un capítulo más
Este lunes, el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación inicia la discusión de la declaratoria general
de inconstitucionalidad de cinco artículos de la Ley
General de Salud relacionados con el consumo lúdico de

caimahm. El máximo tribunal, que preside el ministro
Arturo Zaldív ar, rev isará la propuesta que prohibe
legalizar el consumo de la sustancia con ese fin.

Fecha: 28/06/2021

Página: 2

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 16,896

Página 21 de 21

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


El gigante asiática, bajo el IH A h. fiie el país que mejor
supo aprovechar el período de hiperglohalización de
los últimos cuarenta años haciendo uso del mercado

Existen al menos cuatro mo

mentos cruciales en la his

toria de China en el último

siglo: la fundación del Partido
Comunista de China [PCCh);
el triunfo de la revolución co

munista; la transformación al
socialismo de mercado; y la
consolidación de China como

potencia global.
El PCCh es la estructura

política de donde han surgido
sus principales líderes.

El congreso fundacional
del PCCh se celebró del 23 de

junio al 31 dejuliode1921con
una fuerte influencia marxistaleninista. El rival del naciente PCCh

fue el Partido Nacionalista o Kuomintang, de corte anticomunista,
liderado en un inicio por Sun Yatsen quien había derrotado a la
Dinastía Qing en 1912, lo despuésde un comienzo conciliadortrajo
anos de lucha entre comunistasy nacionalistas, pera que se unían
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cuando se trataba de combatí ral invasor Japón en la primera mitad
del siglo XX.

En 1949, el ejército del PCCh de Mao Zedong derrota al ejército
del Kuomintang de Chiang Kaishek, dando fin a la Guerra Civil,
proclamándosela República Papular China bajo la tutela del PCCh.

Los nacionalistas del Kuomintang se refugiaron en la isla de
Taiwán, que China hoy reclama como provincia rebelde, La victoria
de Mao unifica a China bajo el PCCh de! cual Mao era Presidente del
Comité Central.

Las grandes reformas de Mao terminan en fracasos, como es
el Gran Salto hacia Adelante con la colectivización de la agricultura
que provoca hambruna y millones de muertes,y la Revolución Cul
tural buscando retomarla ideología totalitaria, lo que trae purgas y
represión hacia dentro del PCCh,

Tras la muerte de Mao, en 1978, Den Xiaoping toma el poder
al frente del PCCh dejando de lado la revolución cultural de Mao,
lo que permite llevar a cabo reformas ideológicas, económicas e
institucionales, con una supuesta base marxista para instaurar
un modelo socialista de mercado (o capitalista de estado), que ha
continuado hasta la fecha bajo líderes como Jiang Zemin, HuJintao,
y Xi Jinping, actual líderdel PCCh,

Bajo este modelo, China ha logrado librar de la pobreza a más
de 500 millones de personas en las últimas cuatro décadas y se ha
convertido en una potencia económica, políticay militarformidable,
que rivaliza con Estados Unidos por la hegemonía global. El gigante
asiático, bajo el PCCh, fue el país que mejorsupo aprovechar el perio
do de hiperglobalización de los últimos cuarenta años haciendo
uso del mercado.

Desde 1978, los congresos del PCCh se realizan cada cinco años,
manteniéndose las políticas establecidas por Deng Xiaoping, con
libertad económica (lo que le ha permitido progresar significati
vamente en lo material), pero con un férreo control político (sin
democracia liberal). La principal crisis política enfrentada fue la de la
Plaza deTiananmén, en 1989,cuando murieron cientos dejóvenes
manifestantes que exigían libertades políticas. El mayor reto de la
humanidad hoyen día es encontrarformas de convivencia pacífica,
entre grandes potencias que defienden formas de gobierno que
parecen ser mutuamente excluyentes.

¦ CHINA HA LOGRADO

LIBRAR DE LA POBREZA

A MÁS DE 500 MILLONES
DE PERSONAS EN LAS

ÚLTIMAS CUATRO
DÉCADAS Y ES UNA
POTENCIA ECONÓMICA,
POLÍTICA Y MILITAR
FORMIDABLE, QUE
RIVALIZA CON EU POR LA

HEGEMONÍA GLOBAL

Fecha: 28/06/2021

Página: 32

Area cm2: 471

2 / 2

Columnas Políticas

Gerardo Trasloheros

Costo: 25,589

Página 4 de 21



El nicaragüense enfrentaría una oposición dividida,
con una improbable candidatura de unidad como
tínica posibilidad de evitar su reelección

finales de. 1974, don Daniel Ortega salía de
Ala cárcel donde llevaba encerrado siete

añas, liberada gracias a que un comanda
de sus compañeros del Frente Sandinista
de Liberación Nacional (FSLN) se habían
apoderado de una veintena de rehenes,
incluso ministras del gobierna de Anastasio

So moza, cuya familia estaba en el poder desde 1937.
Ortega estaba en prisión, aun sin juicio, pero acusado

específicamente de participaren un asalto a la sucursal
Kennedy del Banco de Londres y luego en el asesinato del
sargento Gonzalo Lacayo, de la Guardia Nacional Somocista.

Ortega,13 compañeras liberadosyel comando que ejecutó
la operación llegaron a La Habana un par de días después y
luego de dos años, durante los cuales, según su biografía,
recibió entrenamiento guerrillero, regresó a Nicaragua para en
ea bezarel movimiento armado contra el gobierno somocista.

Samoza cayó en 1979, en gran parte por las acciones gue
rrilleras, mucho por el hartazgo popular, y en buena medida
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por la pérdida de apoyo internacional.
Eso fue entonces. Ahora, 42 años después, tras gobernar

Nicaragua pormásde20ymientras
está a la búsqueda de una tercera
reelección consecutiva, lanza una
oleada de arrestos contra líderes

de oposición a los que acusa de ser
"criminales" que atentaron "contra
la seguridad del país", al tratar de
organizar un "golpe de Estado".

En sus primeras declaraciones,
desde que comenzaron los arrestos

de presuntos candidatos presidenciales, Ortega aseguró que
"eso es lo que estamos persiguiendo, eso es lo que se está
investigando y eso es lo que se castigará en su momento",

Los acusó de ser"agentes del imperioyanqui", que "cons
piran contra Nicaragua, para derrocar al gobierno".

En términos reales, los acusó de oponerse a su reelección,
Según Ortega: "que no vengan con el cuento de que son

candidatos, aquí no hay ningún candidato inscrito, no ha
llegado el tiempo para que haya candidato", Pero, de acuerdo
con una leydecretada el año pasado, los partidosyeandidatos
deberían acreditar personalidad jurídica en un plazo de cinco
meses antes de la elección, el 7 de noviembre.

Difícilmente se puede ser más transparente: los arrestas
comenzaron el Bdejunio, cinco meses antes de los comicios.

Lo peor de! caso es que Ortega, de75 años de edad, enfren
taría una oposición dividida, con una improbable candidatura
de unidad como única posibilidad que no de certidumbre de
evitar su reelección.

Que además, sea responsable de la muerte de más de 300
personas en protestas contra una reforma del sistema de
pensiones en 2018, no habla en favor del régimen de Ortega,
hoy tan demócrata como lo fue el de la familia Somoza.

La diferencia es que reclama ser "de izquierda" y que se
defiende del "imperialismo". La realidad, sin embargo, es que
es un "hombre fuerte" más, que como otros en la historia
latinoamericana traicionó idealesy aliados.

Así será recordado.

Los arrestos

iniciaron cinco
meses antes de
los comicios
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as cosas no vienen nada

L fáciles para un par de al
caldes moran islas que
perdieron en el Edomex la
elección el pasado6deju
nio;su soberbia,confianza
y egocentrismo serán sin

duda factores que terminarán por sepultar
cualquieraspiración política que aún persigan.

Vivieron 27 mesesdeensueño,susexcesos
fueron muchos, se sintieron dioses, cons
truyeron castillos en el aire y encumbrados
desconocieron a quienes los apoyaron; hoy
este par de "arribistas", como los catalogan
sus propios correligionarios, ya empiezan a
sentirel desprecio, se están quedando solos
y así tendrán que enfrentar lo que viene.

El desaseo que privó a lo largo de su go
bierno en el manejo financiero (recursos mu
nicipales, estatales y federales) será terreno
más que fértil que sin duda aprovecharán
los alcaldes electos para dar el primer golpe,
posicionarse y empezar a construir RUMBO
A2023. Es más, se habla de que

algunos funcionarios que están
porconcluir su gestión buscan
ya la forma de abandonar el
"barco" y no naufragar junto a
él.Tan esasí,queya han solicita
do audiencia con personajes de
peso de los gobiernos entrantes
a quienes dicen estar dispuestos
a entregarinformación reserva
da a cambio de inmunidad.

Por lo pronto, habrá que ver qué solución
clan estos alcaldes a los personajes con los
que adquirieron compro misos y a lo que pro
metieron a cambio del apoyo que recibieron
durante sus campañas proselitistas; como
dice el dicho, "el hilo siempre se rompe por lo

más delgado"... así que lo mejor aún está por
venir, ¿Nombres? ALTIEMPO,

ENTRE OTRAS COSAS: El alcalde electo de

Atizapán, Pedro Rodríguez Villegas, estudia
ya los perfiles de los profesionales que invitará
a integrar su gabinete,ya que ha reiterado que
su compromiso de dar resultados desde el
primerdía de su gobierno va en serio.
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Por lo pronto, tendrá que empezar por
sacudirse a algunos pristas que arguyendo
cercanía con él, ya empiezan a ofrecer car
gos a diestra y siniestra. Uno de ellos es el
exalcalde David Castañeda, recordado por
dejar de pagarelsalariode losempleadosdel
ayuntamiento durante los últimos meses de su
gestión y quien presumetieneen la bolsa una
importante cartera para uno de sus incondi
cionales, posición quediceganó porelapoyo
que dio en campaña. ¿Será? AÚN HAY MÁS.
LA DE HOY: Relegado del primer círculo
de afectos del gobernador del
Estadode México se mantiene

el recientemente electo diputa

do federa! plurinomina!, Carlos
Iriarte. Y es que quien fuera
director de Seguridad Pública
y Tránsito estatal, diputado y
alcalde de Huixquilucan, pare
ce que no ha sido requerido en
actos oficiales, como sucedió
durante la reciente reunión que
sostuvo Alfredo Del Mazo con lospriistasque
resultaron triunfadores en la elección y donde
fue notoria su ausencia. HASTA LAPRÓXIMA.
El alcalde electo

de Atizapán
analiza perfiles
para su gabinete
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• Madonna la reina del

pop sorprendió al apare
cer en un club de Nueva

York y dar un pequeño
concierto para festejar el
orgullo gay ya que "ce
lebrar sin la gente habría
sido una tragedia".

• Arath de la Torre salió

en un spot de una empre
sa de préstamos haciendo
burla a los Voladores de

Papantla; la Secretaría de
Cultura señaló que es un
"ejemplo de racismo" ha
cia los pueblos indígenas.

• El ministro de salud

de Reino Unido Matt

Hancock renunció por no
acatar las medidas sani

tarias; tras ser exhibido
abrazando a una de sus

asesoras en pleno repun
te de COVID19.
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Es un tema que poco se toca en las escuelas
i) que no cuenta con la orientación necesaria
para atender a los estudiantes del país

asta el momento, ningún país en e! mundo
H — incluido México— ha logrado garantizar

una verdadera educación sexual integral
para sus niños, niñasy adolescentes [NNA)
por medio de sus programas educativos.

Aunque se habla de esfuerzos de algu
nas naciones por brindar una buena salud y

bienestar en este ámbito para su población en edad preescolar
a secundaria, son más las que no consiguen hacerlo, concluye
el nuevo informe El camino hacia la educación sexual integral:
Informe sobre ¡a situación mundial, elaborado por UNESCG,
?NUSIDA, Fondo de las Naciones Unidas para la Población,
UNICEF, ONU Mujeres y OMS; que será presentada en París.

Pero, ¿cuál es la situación que vive México?La educación
sexual integral es un tema que poco se toca en las escuelas
públicasy privadas mexicanasyque no cuenta con la orienta
ción necesaria para atendercorrectamente a los estudiantes
del país. Actualmente, los programas de estudio de la Secre
taría de Educación Pública (SEP), si bien tratan el tema de la
sexualidad, no existe un verdadero acompañamiento a los
estudiantes que llene los miles de vacíos por los cuales exis
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ten problemas de orientación sexual,
embarazos infantilesy muchos más.

Si n embargo, este as unto incum
be también directamentea lospadres
de familia, quienes en diversas oca
siones no atienden esta parte de sus
hijos, pues ellos tampoco tuvieron
una educación sexual desde casa;
entonces hablamos de una cadena

que no se rompeyquees necesario
cambiar, gran parte de esta carencia, se debe al machismo
que aún predomina en los hogares mexicanos. ¿Aqué punto
han avanzado los países del mundo en la impartición de la
educación sexual en las escuelas,y a qué punto es completa?,
es la pregunta planteada en este estudio que evidencia la
carencia de los gobiernos por brindar una educación sexual
integral (ESl) de calidad. Stefania Giannini, subdirectora de
Educación, asegura que en la UNESCG están preocupadas por
el elevado número dejóvenes que afirman no estar recibiendo
una educación sexual. ¿Qué es la educación sexual integral?
Es un espacio sistemático de enseñanzaaprendizaje que
promueve saberes y habilidades para la toma de decisiones
responsables y críticas en relación con los derechos de los
NNA al cuidado del propio cuerpo, las relaciones interper
sonales, la informacióny la sexualidad. Sin embargo, según
especialistas en educación, no se trata de un contenido o una
materia escolar, sino que forma parte del proyecto educati
vo de la escuela y requiere de un trabajo articulado con los
centros de salud, lasfamiliasy las organizaciones sociales.

Para lograrlo habría que incorporar la educación sexual
integral dentro de las propuestas educativas orientadas a la
formación armónica equilibradaypermanentede las personas.

• ••

SINCRONÍA: La educación sexual Integral es un
derecho de niños y niñas de todos los escuelas del po/'s, en
sus tres niveles: inicial, primaria, secundaria, sean privadas

o públicas.

Fecha: 28/06/2021

Página: 10

Area cm2: 448

2 / 2

Columnas Políticas

Karina Álvarez

Costo: 24,339

Página 11 de 21



Será legislador por octava vez en su trayectoria
política a partir del 1 de septiembre, pero nadie le
recuerda un buen discurso en tribuna

Iberto Anaya Gutiérrez, presidente del Par
tido del Trabajo (es el único que ha tenido
el PT en 27años), es también el político con
más legislaturas en la historia moderna del
Congreso federal.

Será legislador poroctava vez (dos oca
siones senadory con la que viene, seis

veces diputado) en su trayectoria política a partir del 1 de
septiembre, pero nadie le recuerda un buen discurso en
tribuna o una iniciativa destacada.

Al igual que el Niño Verde ha sabida hacer de la política
un buen negocio.

Este fue el presupuesto que recibió su partido de 2018 a
la fecha:

En 2018 tuvo 376 millones de pesos; en 2019,316 millones
de pesos; en 2020 fueron 391 millones de pesos y en 2021,
498 millones de pesos.

En 2015, el PT había perdido el registro al no alcanzar el
mínimo de 3 por ciento para conservarlo, pero gracias a la
intervención del entonces secretario de Gobernación, Miguel
Ángel OsorioChong,elTribunal Electoral ledevolvió la marca

al instituto político.

Fecha: 28/06/2021

Página: 9

Area cm2: 486

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 28,188

Página 12 de 21



Anaya, vis ogro del lopezobrado
rísmo, será integrante del Congre
so de la Unión, al estar en el primer
puesto de la lista de candidatos a
diputados plurinominales del Partido
del Trabajo.

Será el próximo coordinadordesu
bancada, lo que le permitirá hacerse
de otra bolsa millonaria anual,

No conforme con ello también se han demostrado otros

negocios al margen de la leyy al amparo del poder.
En el inicio del sexenio de El Bronco, en Nuevo León, por

ejemplo, se extraviaron 100 millones de pesos del erario que
el gobernador le dio a una organización social, creada por el
PT, para encargarse de atender a73 guarderías públicas, en
15 estados del país.

Se trata de los Centros de Desarrolla Infantil (Cendis),
gestionados por la organización Tierra y Libertad, fundada
por el PT y dirigida por Guadal upe Rodríguez, esposa de Anaya.

Lupita reci bió 100 miI Iones de pesos de nuestros im puestos,
para atender a niños con padres de escasos recursos (sólo
en Nuevo León, eh), y resulta que esos 100 millones de pesos
desaparecieron en otros usos.

Nadie le hizo nada, a pesardel expediente de la entonces
Procuraduría General de la República (PGR), gracias a que
tenía el respaldo de Palacio Nacional.

Desde ahí, también, hay que decirlo, a veces lo castigan,
a veces lo hacen aliado, todo depende de los intereses de
cada partey según las prioridades de la agenda nacional y
la coyuntura,

Alberto Anaya, ¿demócrata o un lastre?
• ••

UPPERCUT: En el monrcalismo dieron ocuse de recibo

este fin de semana de dos golpes mediáticos en uno
revista de circulación nacional, provenientes desde mero

"arriba". Y esperan más.
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PROFESORINVESTIGADOR DEL CENTRO

DE INVESTIGACIÓN SOCIAL AVANZADA (CISAV)

RODRIGO.GUERRA@CISAV.ORG

El secretario de Estado del V aticano visita México

esperando el acuse de recibo

Tras el proceso electoral del
6 üg junio, Andrés Manuel
López Obrador recibió al
cardenal Pietro Parolin,
secretario de Estado de la

Santa Sede. Esta visita, jun
to con la de Kamala Ha iris,
vice presidenta de Estados
Unidos, exhibe el profundo
interés que México suscita
a la comunidad internacional

actualmente.

En efecto, no es común
que este tipo de figuras visiten de inmediato algún país tras una
importante tensión social y política fruto de las elecciones, de la
actividad del crimen organizado, de la crisis económica y de la
propia pandemia.
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El cardenal Parolin escuchó, observó y comunicó mensajes
precisos esperando que exista acuse de recibo.

El protocolo fue mínimo: no fue visita de Estado. Sin embargo, la
misa en la Basílica, a la que asistió Felipe Calderón; el encuentro
privado con el Presidente de la República, posteriormente con
Claudia Scheinbaum.y luego una importante reunión con figuras
diversas como Marcelo Ebrard, Santiago Nieto, José Antonio
Meade, Luis Felipe Bravo, Marco Adame y numerosos miembros
del cuerpo diplomático, reviste de un especial significado,

Políticos de diversas tendencias recibieron mensajes clarísi
mos sobre la postura de la Iglesia católica en temas por demás
fundamentales.

El cardenal Parolin colocó las piezas de un gran argumento, En
la Basílica afirmó: "México tiene necesidad de reconciliarseconsigo
mismo, de reencontrarse como hermanos, de perdonarse mutua
mente, de unirse como sociedad superando la polarización".

En la Nunciatura sostuvo: "Ha llegado el momento de un renovado
pacto de mutua colaboración, marcado por un profundo respeto
de la legítima distinción entre Estado e Iglesia, un pacto basado en
el principio de la laicidad'

Y, sin titubear, prosigió: "Desde hace algún tiempo se habla de
Una laicidad positiva y también de un laicidad constructiva en el
sentido de que lejos de ser un motivo ulterior de división u oposición
al principio de laicidad, le compete, porun lado, respetary acoger
la valiosa contribución que las convicciones espirituales ofrecen
a la sociedad y, por el otro, también actuar como barrera para
cualquier tipo de desvío fundamenta lista o secularista'

Asilas cosas, la Iglesia afirma la importancia del Estado laico para
prevenir cualquier fundamentalísimo confesional o aconfesional,
ya que es necesario fortalecer las bases de un México reconciliado,
superando la polarización excesiva a la que hemos llegado.

Esto precisamente corresponde a la visión profunda del papa
Francisco que, mirando el escenario mundial, afirma: "Los popu
lismos generan miedo y siembran pánico; son la explotación de
esa angustia popular, no su remedio, (...) Lo vemos en las concen
traciones donde dirigentes populares incitan y arengan a la mul
titud, canalizando su resentimiento y sus odios contra supuestos
enemigos para distraer a la gente de los problemas reales. (...) Las
dictaduras casi siempre comienzan así: siembran el miedo en el
corazón del pueblo para luego ofrecer defenderlo de lo que teme
a cambio de negarle el poder para determinar su propio futuro".
(Soñemosjuntos, NY 2020, p, 123).

La Iglesia no es Cándida o ingenua. Más nos vale entender los
mensajes de fondo.
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Alito se quería en el tricolor y prepara estrategia
para hacer contrapeso a la 4T X Presionan para
resolver sobre ampliación en ¡a Corte

ás allá de los dimos y diretes, teorías de
la conspiracióny gr/Hassoterradas,es un
hecho q u e Alejandro Moreno CárdenasM no renunciará a la dirigencia nacional del
PRI, tras el resultado de las elecciones de!
6 de junio pasado.

No sólo eso. Mantendrá la alianza con

el PAN y el PRD en el Congreso de la Unión, buscará coali
ciones de cara a los comicios de 2022 y, si las condiciones
están dadas, buscará un candidato común porla Presidencia
de la República en 2024.

Con base en conversaciones con dirigentes actuales y
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diputados electos del tricolor, podemos concluirqueAíítoestá
firme en la presidencia del CENy, quienes en este momento
aspiran a sucederlo en el cargo, se quedarán con las ganas.

Bajo ninguna circunstancia, me dicen, dejará al partido,
porquejunto con panistasyperredistas, incluso más que con
viejos priistas, llegará con una estrategia políticolegislativa
para hacer frente al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador

Estarán abiertosal diálogoy la negociación con la4T, pero
no serán sumisos ni complacientes. Todo lo que se ha dicho
sobre una virtual alianza de AÍ/tocon AMLOy Morena es parte
de un deseo frustrado y hasta una provocación de quienes
promueven esa narrativa.

La estrategia que llevarán los priistas a San
Lázaro, encabezados porRuhén Moreira, será
la de hacerun contrapeso a losabusos de Mo
rena y el Presidente, porque en estosejuegan
su futuro como partido.

Están conscientes, sin embarga, que serán
objeto de ataques y persecuciones po r p a rte
del gobierno.

Pero aseguran queestán dispuestosa co
rrer el riesgo, razón por la que pondrán en primera línea de
batalla a políticosjóvenes que no sean blanco fácil.

Su apuesta son hombres y mujeres sin un pasado ad
ministrativo ni de gobierno, que los haga vulnerables a las
persecuciones.

En el caso específico de Alito, me dicen q ue es m uy probable
que el gobierno busque presionarlo con viejas y nuevas
acusaciones, no sólo en su patrimonio personal, sino en su
gestión como gobernador de Campeche.

Pero están ciertos deque responderán a cada uno de los
ataques, con acciones políticas, en los tribunales o en la arena
pública. No se quedarán de brazos cruzados, ni esconderá la
cabeza como se ha especulado.

El nuevo PRI, me aseguran, también estará listo para
demostrar, documentar y señalar todas las irregularida

des que ha cometido Morena en el gobierno federal,
en los estados y en un sinfín de alcaldías, incluidas las de
laCDMX.

La estrategia de Moreno y la nueva cúpula del tricolor se
puso en marcha desde la selección de candidatos y si bien
sufrió importantes descalabros en algunos estados, como
Campeche, su tierra natal, la cantidad de diputados que logró
ganar, dicen, les permitirá mantenerse contra todos los
pronósticos,

La estrategia incluye también el ajuste de cuentas con
sus malquerientes, entre quienes so encuentran varios do
los que se han mencionado para sucedería como presidente

del PRI.

La semana pasada, la jueza de Distrito, Laura
Gutiérrez Velasco, admitió el primer amparo
contra la ampliación de mandato del ministro
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar

Agendó la primera audiencia del caso para
el4de agosto,fechaen laque podría emitir su
fallo, pero no el único recurso que existe,

La Corte tiene en sus manos una acción de

inconstitucionalidad solicitada porla aposición en el Senado
déla República, loque hace necesario que resuelva el tema
cuanto antes, en virtud de que cada vez son más las voces
que presionan para diferir la discusión unos meses más.

Es un tema que requiere de una resolución inmediata,
porque el máximo tribu nal del país no puede vivir en la incer
tidumbre permanente. Los Poderes de la Unión están para
darcertezas, no provocar dudas.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En tiempos
de inceitidumbre los inteligentes buscan soluciones. Los
inútiles, culpables".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ÁLFREDOLEZ
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Lo más difícil que está enfrentando por ahora
el proyecto de López Obrador es la resistencia
interna, afirma Napoleón Gómez Urrutia

esde la perspectiva del senador Napo
D león Gómez Urrutia, lo más "delicado" que

enfrenta en estos momentos el proyecto
de transformación político, económico
y social que encabeza Andrés Manuel
López Obrador, "es la resistencia interna".

Cierto que se ha avanzado mucho en sus
propuestas, "pero todavía muchas personas no lo entienden
o no lo aceptan", por eso dice "tantos ataques contra el
gobierno y contra los que impulsamos medidas o reformas
de cambio, de democratización, de libertad, dejusticia".

El líder minero está por cumplir tres años de su retorno
a México. Ha escrita un nuevo libro: El triunfo de la dignidad
secuela de la persecución política que lo llevó al exilio por
más de 12 años en el que retoma cómo fue su arribo al país,
el apoyo que le dio López Obrador y los objetivos que se
planteó. Pero no ha sido fácil...
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Lo que más me preocupa, confía Gómez Urrutia, "es que
internamente también hay cierta oposición y críticas",

"A lo mejor no se externan, pero me parecen más delicadas
porque hemos visto la experiencia en otros países, como

Brasil, donde la resistencia interna
que había le hizo mucho daño aun
gobierno democrático y progresista,

"Entre otros factores, eso ha sido
muy difícil. Creo que es lo más difí
cil que está enfrentando ahorita el
gobierno y el proyecto de transfor
mación del Presidente: la resistencia

interna", subraya el ider sindicalista
y presidente de la Comisión de Tra

bajo en el Senado. Los de fuera también, reconoce, pero es
más claro cuando sabemos que el PAN se va a oponer a una
medida que va a afectara sus empresas. Ya sabemos lo que
ellos proponen: que se revuelva todo para que siga igual. El
gatopordísmo. Entonces, resume Napoleón, ese es uno de
los retos mayores que tenemos: "Yya no hablaría de palabras
más fuertes como deslealtad o traiciones, pero bueno, también
se pueden mencionar...".

 ¿Y qué ocurre cuando le cuenta al Presidente de esas
historias y sus tropiezos?, le pregunto durante la charla que
sostuvimos para El HeraldoTV.

Gómez Urrutia ríe de buen humory responde: "Me da una
palmada en el hombro...".

De los conflictos mineros hoy en día, como el de Cosalá,
Sinaloa, refiere que "estuvo a punto de arreglarse", pero la
empresa insiste en no reinstalara los14 dirigentes sindicales
que corrió. Sin embargo, ya se presentó el resultado de un
arbitraje jurídico que indica que no hay bases para impedir su
regreso a trabajar. La empresa quedó de estudiarlo de nuevo.
El próximo martes definrán,

• ••

GEMAS: Obsequio del secretorio de la Defensa, Luis
Cresencia Sandoval: "Los soldadas y marinos de México
vemos en lo Guardia Nacional a una institución hermana

con la que compartimos disciplina, educación, adiestra
mientoy valores, pero, sobre todo, el compromiso y una

genuino convicción de servido o la patria".
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Vitol y Cornejo, el nuevo escándalo de PEMEX
El Presidente Andrés Manuel López Obrador no dudó en restregar a la empresa

internacional Vitol que revele el nombre del funcionario de PEMEX que le en
tregó, como dijo en su declaración en EU presuntamente unos 30 millones de

dólares en una oferta de corrupción.
No es el único taso, ahora que no es la claridad lo que prevalece en estos

tiempos resulta inaplazable ventilar publicamente las irregularidades y abusos o
hasta delitos que se cometen en sectores clave de la economía nacional, como
esta paraestatal.

PEMEX enfrenta el sistemático saqueo de qué es víctima por parte de "singu
lares" funcionarios como el todavía inamovible Leonardo Cornejo Serrano, quien
se encuentra a cargo de la construcción de la encarecida refinería de Dos Bocas,
en Tabasco, que de 8 mil millones de dólares se ha elevado a más de 12 mil y medio
millones de dólares.

A lo largo de 25 años en PEMEX, logró escalar diversos puestos de confianza y
claves dentro de la petrolera nacional, al grado que ni administraciones panistas,
priistas y ahora del gobierno de la 4T se animan a relevarlo.

Desde luego que ahora salen a flote señalamientos que no se entiende porque
no se han atendido, es decir el actuar en beneficio de sus superiores a través de
redituables contratos, no para PEMEX sino para sus cómplices en el gobierno y
empresas privadas nacionales y extranjeras. Hay una larga lista que consta incluso
en las declaraciones del ex director de PEMEX, Emilio Lozoya.

Desde luego que el Presidente López Obrador tiene toda la razón en enfrentar
las denuncias porque no deja de repetir cuantas veces puede que su proyecto es
cero impunidad y corrupción. Esa es la línea que lleva en su administración y esto, en
consecuencia se debe atacar.

Los señalamientos se registran mediante arbitrarias adjudicaciones, antojadizas
modificaciones contractuales, sobreprecios, sobornos, incrementos presupuésta
les hechos de forma irregular y retrasos notables en las obras a su cargo, lo que se
ha traducido en cuantiosos daños patrimoniales a PEMEX y a la Nación.

Ello sin contar la decisiva participación del funcionario Cornejo Serrano en las
penosas negociaciones de la empresa gubernamental con la constructora brasileña
Odebrecht en el escándalo del aún velado caso de Emilio Lozoya y que es la base de
López Obrador para llevar ajuicio a ex Presidentes por el grado de corrupción.

En los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, hasta en 46 ocasiones,
según consta en la bitácora de visitas a PEMEX, se reunió Cornejo con Luis de
Meneses Weyll, director entonces de Odebrecht México y lo cual se tradujo en el
amarre de ventajosos contratos para la corruptora multinacional Odebrecht y sus
amigos mexicanos, no para la petrolera.

Entre estos tipos de contratos, que son públicos anote que se encuentran
los tres de la refinería de Tula, Hidalgo, el primero fue por casi mil 500 millones
de dólares y PEMEX acabó pagando el 60 por ciento más de lo acordado en el
contrato original.

El segundo fue por un monto de 85 millones 250 mil dólares, con un aumento
posterior de casi 20 por ciento. Y el tercer contrato fue por mil 800 millones de pe
sos, pero debió cancelarse 18 meses después.

Dicen los que saben que buscar el rescate de la paraestatal se muy difícil
mientras se siga esta estrategia de mantener a sus directivos de confianza como
Cornejo Serrano, pues sin duda será imposible.

Vamos a ver que dice el Presidente porque hay cosas de PEMEX que siguen
enterradas y escondidas o incluso ocultas por un selecto grupo directivo a espaldas
de la confianza que les ha aportado Rocío Nahle para que Palacio Nacional simple
mente no las vea.
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DE MANDAR A SUPERDELEGADOS, A SU MUERTE POLITICA
Parece que al ex titular de los súper delegados, Gabriel Gara» Hernández o una de
dos, no le cayó bien el veinte que lo haya corrido el Presidente de la República y le
haya adelantado su muerte política para refugiarse a su cargo que ganó como sena
dor, o de plano quiere hacer pensar que tiene oportunidad de llegar y patear el bote
en el Senado de la República para pedir el liderazgo de Ricardo Monreal.

Primero, hay que recordarle al señor Gabriel que prácticamente fracaso en
su carrera política por haber perdido la Ciudad de México que ha sido desde 1997
la cuna de la izquierda y de López Obrador. Lo mato, desde luego su soberbia y
falta de oficio.

Naturalmente que eso es lo que no le pueden perdonar porque esa derrota en
la capital al que manda en Palacio Nacional, es oxígeno puro para los opositores que
le restregarán hasta el 2024. Tan es así que Sheinbaum, favorita de AHILO para 2024,
nomásno para de llorar.

De pelearle a Montreal el liderazgo, sin ofender pero sería perder el tiempo
tocar el tema.

SALE EL PRIMER ESTADO TOTALMENTE VACUNADO
La buena noticia que fluyo la semana pasada es que al fin salió la primera entidad
totalmente vacunada, es decir con la vacuna donada por Estados Unidos, Johnson
& Johnson que requiere solo una dosis, Baja California de Jaime Bonilla quedó el
viernes al 100 por ciento toda su población mayor a los 18 años.

Esta semana le toca el turno a Sonora que gobierna la priista Claudia
Pabhnnch y se espera, de acuerdo con el informe de la secretaria de Seguridad
que coordina la operación fronteriza, Rosa Isela Rodríguez también estará el vier
nes en su totalidad.

La importancia de vacunar la línea fronteriza permitirá el vecino país norteame
ricano, paulatinamente por entidad abrir las fronteras. En consecuencia será el
pivote para detonar de nueva cuenta la economía que se encuentra estancada por
la pandemia que obligo cerrar el paso.
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No alcanzan los abrazos
La matanza de civiles ¡nocentes en Reynosa, Tamaulipas, ya le

dio la vuelta al mundo.

Disparar indiscriminadamente es demencial, mientras los
gobiernos federal y estatal son simples espectadores.

Quince muertos. Desde jóvenes hasta adultos de la tercera edad.
Así, sólo por calentar la piaza.

Eso han declarado los detenidos, presuntos culpables.
Ayer se anunció la captura del dizque líder, autor de la matanza.

Sí, esas masacres que Andrés Manuel Lépez Obrador ha dicho que ya
no existen, que ya no hay. Apenas el sábado aseguró que el país está
en calma.

Las condolencias y la condena a la violencia del Papa Francisco
muestran la gravedad de la crisis que enfrenta México desde, por
lo menos, el sexenio de Vicente Fox, agudizada con FeHpe Calderón y
Enrique Pefia.

Está claro que no es suficiente la estrategia de abrazos, no
balazos, se escuchó en radfopasille.

Á quemar, «sí o m?
Con ocho de once posibles votos, el uso lúdico de la mariguana será
aprobado.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutirá hoy
el tema, que se ha postergado con pretextos argumentos, pues del
Congreso, donde nadie ha querido asumir los costos.

La sesión del lunes será trascendente. Analizaremos la

declaratoria general de kiconstitucionalidad derivada de la
prohibición absoluta del uso lúdico de la mariguana o cannabis.

Este tribunal dio diversas prórrogas al Congreso para que lo
regulara. Como no se ha hecho, cumpliendo con nuestra obligación
constitucional, discutiremos y espero que aprobemos este tema el
próximo lunes, ha dicho el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea.

La Cámara de Diputados aprobó el uso lúdico por pura
diversión, pues, producción y comercialización de la mariguana,
pero en el Senado se atoró y no se cumplió el plazo que la Corte
prorrogó varias veces.

Cambios en el Metro

Cierren apuestas.
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¿Florencia Serranía Mendoza se irá de la dirección del Metro?

El colapso, que no incidente, en la Línea 12 del Metro que causó
la muerte de 26 personas, incluido un niño de doce años, continúa,
hasta ahora, impune.
Ya hasta se anunció que reabrirá dentro de un año, que será

reconstruida, pero ni hablar de sanciones, de inicio de procesos
penales y administrativos.

Nada.

Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de gobierno de la CDMX, ha
insistido que Serranía no se irá, pero... el fin de semana anunció
cambios.

La construcción de la llamada Línea Dorada fue en el sexenio

de Marcelo Ebrard. ¿A quién se dirigirá la acción de la justicia?, se
escuchó en radiopasillo.

radiopasilio@ova.com.mx
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Músculo incompleto
El día de ayer, Morena tuvo un mi
tin desangelado en el monumento
a Lázaro Cárdenas en la Ciudad

de México; el partido quería hacer
una demostración de fuerza tras

su derrota electoral del 6 de junio
en la capital del país, pero su

principal liderazgo local, la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
estuvo ausente, y en cambio acu
dió a inaugurar el puente vehicu 
lar de la Calzada Zaragoza.

Era la oportunidad de mostrar
que no hay conflicto de algunos
grupos con Ricardo Monreal,
pero el senador tampoco se apa
reció. Sin embargo, el evento nació
sin ángel pues primero lo querían
hacer en el Monumento a la Re

volución pero, nos cuentan, ante
el temor de no llenarlo y quedar
mal, lo cambiaron a la colonia
Doctores

Desde Oaxaca

el golpeteo al CEN
Nos dicen que desde Oaxaca. en
específico desde un movimiento
priista liderado por el controver
tido exgobernador Ulises Ruiz,
es en donde tiene su origen el gol
peteo a la dirigencia nacional tri

color, encabezada por Alejandro
Moreno Cárdenas, y solicitando
ya la renovación del Comité Eje
cutivo Nacional. Solo que en esta
ocasión, las críticas no se están to

mando en serió, principalmente
por dos razones; la primera es por
el silencio de esta corriente ante

la forma en que se percibe que
el actual mandatario, Alejandro
Murat, le está entregando el
estado a Morena, y la segunda,
porque esta agrupación será de
las que soliciten su registro como
partido en 2024, después de que
ya fue avalada como Agrupación
Política Nacional

Aumenta polémica
por consulta
De cara a la consulta para juicio a
los expresidentes del próximo 1 de
agosto, la controversia y el encono
comienza a aumentar; si hace unos
días destacó el intercambio entre

el presidente López Obrador y los
consejeros del INE, ahora son los re
presentantes de las fuerzas políticas,
tanto quienes la promueven como
quienes la descalifican, quienes un
día sí y otro también se suben al ring
de las redes sociales. Por si fuera poco,
el Instituto se enfrenta a la negativa de
algunos de los funcionarios de casilla
para participar en este ejercicio
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LA REBELDIA
DE C !SAR GARZA
Y EMULAR A JALISCO

La reunión del alcalde reelecta

de Apodaca» César Garza con
Samuel García, en Ciudad de

México, aviva las versiones de
que el gobernador electo habría
llegado a un acuerdocon el
PRI de Nuevo León para que
su administración transite de

manera institucional, al menos

en su arranque.

Es decir, García prefirió
sentarse con Garza como

interlocutor en un encuentro

en el que también estuvo,
según el gobernador electo,
Jorge Mendoza, un priista que
tiene una buena relación con

el gobierno federal, a través de
su hijo.

Garza asegura que habló
con el gobernador electo del
problema de transporte en su
municipio. Pero para muchos
priistas, nos dicen, es un mensaje
de que César está tomando
el control del partido y abre la
sospecha de que los diputados
locales serán un contrapeso
para apoyar a Samuel.

Sin duda, existe una intención

de operar aprovechando el vacío
en que se encuentra el tricolor
ante la posible renovación de
la dirigencia estatal. Un punto
importante será observar para
dónde se inclina la alcaldesa

reelecta de Guadalupe,
Cristina Díaz, y el edil electo
de Santiago, David de la Peña,
dos líderes que serán clave en
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la negociación postelectoral al
interior del PRI.

EMULAR A JALISCO

El gobernador electo, Samuel
García, anunció que buscará
llevar a todos los alcaldes

metropolitanos de todos los
partidos, electos y reelectos,
a tomar un seminario que

encabezará el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro

La intención, dice, es ver
el modelo del Instituto de

Planeación y Gestión que
se implemento en el área
metropolitana de Guadalajara.
Esta coordinación que manejan
todos los municipios integra
una planeación de movilidad,
zonas de riesgo y se involucra a
la ciudadanía.

En San Pedro, se aplica con
ciertos resultados positivos un
programa similar que mantiene
el alcalde reelecto, Miguel
Treviño

Llama mucho la atención que
Samuel quiere que se aplique
aquí lo que se realiza en Jalisco,
y si van los próximos ediles,
estarán aceptando que sus
esfuerzos no han rendido frutos

y que llevan años en el fracaso.
La Zona Metropolitana de

Monterrey, aunque pueda tener
similitudes a la de Guadalajara,
sin duda tiene necesidades

distintas.
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Samuel García buscará llevar a los alcaldes a un seminario con Alfaro.
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Nuevo mes, directorio renovado.
Cuentan que los cambios en el Gabinete

que la Jefa de Gobierno, Claudia Shesnbaum,
anunció hace unos días están previstos para
hacerse efectivos e! 1 de agosto.

Y aunque el más predecitte es en la direc
ción det Metro, dicen que también habrá relevo
en las secretarias de Inclusión y de Gobierna

¿Y quién podría llegar a esta última?
Más de uno asegura que podría venir dei

Senado y otros recomiendan prepararse un
buen MartLni, en ta que se revela el secreto.

Y donde se están haciendo aficionados al

trabajo bajo presión es en la Fiscalía capitali
na, que comanda Ernestina Godoy.

En teoría, esta semana darán a conocer
el dictamen sobre Linea 12, que tendría que
empezar a perfilar responsabilidades penales.

Como si no fuera suficiente estrés, se
lanzaron contra la lideresa de ambulantes
Alejandra Barrios y ioh, no! el caso está
presentando "fallas estructurales".

Según esto, una de las personas cuyo tes
timonio es fundamental en el proceso ¡se echó
para atrás y ya no la han podido localizar!
No se extrañen si en el bunker traen cara de
"qué pesada semana"... ¡en lunes!

ésmisfuentes 0reforms.com

Fecha: 28/06/2021

Página: 15

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 10 / Demis Fuentes

Demis Fuentes

Costo: 7,224

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


MATRIMONIO IGUALITARIO
'Te apuesto 100 pesos a que puedo hacerte el
amor una hora seguida". Doña Frigidia, pese a
ser poco dada a la Intimidad conyugal, cono
cía bien la capacidad amatoria de su esposo,
don Frustrado. Sabía que su promedio de du
ración era de un minuto. Así, aceptó de buen
grado la apuesta. Se llevó a cabo el consabido
trance. En esa ocasión el señor se sublimó, y
duró un minuto 3 segundos. Quedó muy lejos,
ya se ve, de cumplir su propósito. Doña Fri
gidia le dijo: "Perdiste la apuesta". "Es cierto
sonrió satisfecho de don Frustrado, Pero por
la módica suma de 100 pesos conseguí que
esta noche no me dijeras que te dolía la cabe
za"... El visitante llamó a la puerta de la casa.
Le abrió una espigada adolescente. Preguntó
el hombre: "¿Es ésta la casa de la familia Po
rras?". La chica se echó tres maromas hacia

atrás y profirió llena de entusiasmo: "¡A la bio,
a la bao, a la bim bom ba, Porras, Porras, ra ra
ra! Sí".,. Don Birjano fue a confesarse con el
padre Arsilio. "Acúsome, padre, de que ayer
me pasé toda la noche jugando al póquer".
Le preguntó el buen sacerdote: "¿Ganaste o
perdiste?". "Me fue mal, señor cura contestó
don Birjano, atribulado. Perdí 5 mil pesos".
"¡Alabado sea el Señor! exultó el padre Arsi
lio. Dale gracias a Dios, hijo. Está tratando de
quitarte lo pendejo"... Mis genes me hicieron
ser heterosexual. Desde esa condición que
igual pudo ser otra soy vehemente partidario
de la igualdad absoluta de derechos entre las
personas homosexuales y las heterosexuales.
La preferencia sexual no debe ser motivo de
desigualdad ante la ley, pues eso constituye
una forma de discriminación que los legisla
dores no pueden ya admitir. Me ha alegrado
ver que últimamente los Congresos locales de
varios estados han aprobado el matrimonio
igualitario, o sea entre personas del mismo
sexo, lo cual constituye un avance de conside

ración en la lucha por conseguir la abolición
de prácticas discriminatorias pertenecientes a
un pasado que no debe perdurar. Aplaudo y
con ambas manos, para mayor efecto a las
legislaturas de Sinaloa y Baja California, que
dieron ese paso adelante en la búsqueda de
la justicia y la igualdad... Afrodisio Pitongo, lo
conocemos bien, es hombre proclive a la con
cupiscencia de la carne. No piensa más que
en cosas de libídine y lascivia. Invitó a una
linda chica a su departamento. Ella pensó que
verían la tele, y le preguntó: "¿Tienes cable?'.
"¡Caramba! exclamó el tal Afrodisio, ¡No sa

bía que te gusta hacerlo amarrada!"... Vuelven
a aparecer aquí Pimp y Nela. Él es proxeneta,
rufián o gigoló; ella es su pupila. Llegaron a
un pequeño pueblo donde no se les conocía
y le pidieron al alcalde licencia para poner un
puesto de antojitos. El munícipe no era retró
grado ni retardatario, antes bien profesaba
ideas avanzadas. Pensaba que se debe propi
ciar la libre empresa y estimular el anhelo de
los "aspiracionistas" de mejorar su condición.
Así, extendió sin mayor trámite el permiso que
le solicitaban. Grande fue su sorpresa, por lo
tanto, cuando unos días después el gendar
me del pueblo le informó que los recién llega
dos habían establecido un lupanar o ramería,
"Conga!, para que mejor me entienda usted,
señor alcalde" precisó el jenízaro. De inme
diato el edil se apersonó en el establecimiento.
Pimp y Nela lo recibieron acompañados por la
media docena de señoras que ahí prestaban
ya sus servicios. El alcalde reprendió severa
mente al lenón y a su daifa. "Ustedes me dije
ron que iban a poner un negocio de antojitos,
y en vez de eso pusieron una casa de prosti
tutas". (Con menos letras lo dijo el jefe de la
municipalidad). Replicó Pimp, descarado: "¿Y
a poco no se le antojan?"... FIN.

afecatontayahoocom. mx
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LOS COMPROMISOS
La decisión presidencial de asu

mir el control directo de la crisis

del derrumbe de la Linea 12 y
que sea uno de sus amigos,
Carlos Slim, el que vaya a re

solver el problema a un costo no especifi
cado, pero con un plazo determinado de 12
meses, desató un debate dentro de un ala
de MORENA que ve a la jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum, como
una candidata presidencial Sin embargo,
las piezas en el gobierno federal no están
de su lado: el nuevo titular de la Secretaria

de la Función Pública, Roberto Salcedo, es

muy cercano a Marcelo Ebrard, se conocen
muy bien, han hecho equipo antes y si
bien es leal al presidente, está acostum
brado a apoyar al canciller.
Comsa Corporation, dentro del

consorcio CAABSA Infraes

tructuras, compite en el proce
so de licitación de los tramos 5

norte (Playa del CarmenTu

lum) y 5 sur (CancúnPlaya del Carmen)
del Tren Maya. La bronca es que la familia
Mlamau propietaria de la firma hoy está
más preocupada por refinanciar con insti
tuciones crediticias la deuda de casi 300

millones de euros que debe cubrir este ano
para no perder el 50.01°/o de la firaia, in
cluidas sociedades filiales y participadas.
Por esta crisis y su futuro Incierto, la parti
cipación de Comsa pondría en duda la co
rrecta ejecución, los tiempos estimados y,
sobre todo, la calidad del proyecto, de uno
de los emblemas del sexenio de AMLO.

Por cierto, hay dos personajes
líderes de Morena que están
pasando por momentos dis
tintos: Mario Delgado, presi
dente, es juzgado por las gu

bernativas ganadas, sobre todo las que
en algún momento se pusieron realmen
te difíciles incluso o a pesar de la cer
canía presidencial y le va bastante bien.
Y Citlali Hernández, secretaria general, a

la que en una de esas se le acaba la ca
rrera tras la debacle en la Ciudad de Mé

xico y en el Estado de México. Partieron
del supuesto de cómo administrar el ga
nar, pero fueron sorprendidos mientras
desarrollaban lo que a la larga fue una
mala estrategia electoral. Conste, eso es
lo que dicen.
PD: iniciaron los trabajos para

difundir desde el INE la con

sulta presidencial, la pre
gunta, ajustada por la ley, es
la siguiente: ¿Estás de acuer

do o no en que se lleven a cabo las accio
nes pertinentes con apego al marco
constitucional y legal, para emprender
un proceso de esclarecimiento de las de
cisiones políticas tomadas en los años
pasados por los actores políticos, enca
minado a garantizar la justicia y los de
rechos de las posibles víctimas?

Nada más.
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SUMAN 13 DETENIDOS POR
CRÍMENES EN TAMAULIPAS
Las policías del gabinete de seguridad del
gobierno federal, en coordinación con el
del Estado de Tamaulipas han logrado la
detención de 13 presuntos implicados en
los hechos de violencia ocurridos en Rey
nosa, el pasado 19 de junio, donde ultima
ron a balazos a 19 personas 15 de ellos civi
les. Los últimos capturados se encuentran
identificados como Iván Alejandro "N",
forge Iván "N", alias La Vaca, quien es
considerado como jefe de plaza de la or
ganización criminal denominada Cartel
del Golfo de la Ciudad de Río Bravo, quien
también es señalado por la policía como
generador de violencia en Reynosa Rio
BravoTamaulipas. Por La Vaca, la el 2019
la fiscalía del estado ofreció una recom

pensa de dos millones de pesos.

SE ABATEN GRUPOS DELICTIVOS
EN LA CDMX

Dicen que cuando se quiere, se puede. Eso
es lo que han hecho el secretario de Segu
ridad Ciudadana de la CDMX, Ornar Gar
cía Harfuch y el jefe general de la Policía
de Investigación de la FGICDMX, Francis
co Almazán Barocio en el combate a la de

lincuencia común y organizada que opera

en la CDMX. Y, es que desde su llegada a
esos cargos han combatido fuertemente a
los grupos criminales que mantenían "se
cuestrada" a la capital del país. La Unión
Tepito, Fuerza Anti Unión, Cartel de
Háhuac, Familia Michoacana, Los Rodol
fos, Los Guerreros, Los Sinaloas, La Ronda
88, Los Molina, Los Benjas y Los Beltrán
Leyva. Los principales líderes de estas cé
lulas delictivas han sido detenidos y se
encuentran en prisión. En contraste en la
administración de Miguel Ángel Mancera
como jefe de gobierno, el entonces jefe
general, Raúl Peralta y como titular de la
SSR Hirám Almeida Estrada, lesús Rodrí
guez Almeida y Raymundo Collins, estos
mismos grupos delictivos fueron "intoca
bles". ¿Porqué sería?

IZTACALCO, A MERCED DEL
HAMPA

Donde la delincuencia sigue haciendo de
las suyas, es en la Alcaldía de Iztacalco
que dirige el alcalde recién reelecto, Ar
mando Quintero Martínez, pues los asal
tos con y sin violencia en sus diferentes
modalidades, la venta de drogas, cobro de
derecho de piso y extorsión a comercian
tes sigue en aumento. Ello, debido a que la
estrategia de prevención del delito imple
mentadas por el alcalde, Armando Quin
tero, no han sido las más eficaces para re
ducir la incidencia delictiva en esa de

marcación. Debido a ello, es urgente que
se lleven a cabo acciones concretas de se

guridad pública para combatir esos delitos
que mucho daño hacen a los habitantes.
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FRACASAN LOS SIERVOS
JOEL SAUCEDO

En Palacio Nacional hay un
desquiciamiento total por el
fracaso de los "siervos de la

nación". La semana que con
cluye dio cuenta de ello.

Lejos de festejar el triunfo en 11 enti
dades del pais, esa victoria la transformó
Morena y la 4T en derrota. Hay un des
ánimo total.

Varios elementos permiten concluir
lo mencionado. El fulminante despido
del jefe de los "súper delegados", Gabriel
Garda permite afirmar lo anterior.

García fue encumbrado como un "sú

per poderoso" funcionario por encima de
secretario de Estado, en este caso de la
Secretaría de Bienestar.

Fue el responsable de desfondar
Morena, al convertir en "siervos de la na
ción" a la militancia y activistas que lle
varon al poder a López Obrador.

El poder, el dinero a raudales y la so
berbia, los alejó del trabajo territorial. Se
equivocaron al pensar que los recursos a
manos llenas serian el éxito.

No fue asi. Ocurrió todo lo opuesto. El
incontenible enojo del presidente por el
fracaso en la Cámara de Diputados y la
Ciudad de México, estalló el pasado fin
de semana.

¿Qué hará para recuperar lo perdido
el 6 de junio? ¿Tendrá recursos para
comprar las suficientes conciencias que
le permitan conservar el poder en 2024?

Esto se tornará más que complicado,
toda vez que la austeridad llegó a límites
insostenibles. ¿Dónde quedáronlos aho
rros de ese fallido plan?

¿En la compra indiscriminada de vo
tos? Por todos lados hay denuncias del
pago de votos. Así es como se entiende
una victoria que se sostiene con alfileres.

Es indudable que para el 2024, el go
bierno de la 4T carecerá de los recursos

que tuvo en exceso para este 2021.
¿De nuevo echará mano del crimen

organizado para retener el poder como se
ha denunciado públicamente?

Se vislumbra un negro panorama pa
ra Morena. Los recursos serán muy esca
sos.

PROSPECCIÓN... La contradicción,
López Obrador propuso la consulta para
juzgar a los ex presidentes, aprobada por
la Cámara de Diputados y validada por la
Suprema Corte, pero se niega a otorgar
los recursos al INE para su realización.

Twitter: @IoelSaucedo
saucedosj@vahoo.com.mx
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NO SE HAGAN BOLAS... ES
SHEINBAUM
ALEJANDRO LELO DE LARREA
La decisión del presidente Ló

pez Obrador de que sólo él va a
hablar sobre la tragedia en la
Lútea 12 del Metro y sus conse
cuencias manda im mensaje

muy claro que nos recuerda a la expre
sión de Carlos Salinas enl994: "No se ha

gan bolas... el candidato es (Luis Donal
do) Colosio". Hoy la iluminada es Shein
baum.

No hay duda de que ese es el proyecto
presidencial, a pesar de que Claudia
Sheinbaum recibió dos misiles que debe
rían haber sepultado sus posibilidades
hacia 2024. Para limpiarla, López Obra
dor la releva de su responsabilidad por la
tragedla en que murieron 26 personas.

Antes, López Obrador ya había libe
rado a Sheinbaum de culpa por su gran
derrota electoral en la capital, pues culpó
a la "clase media" de dejarse influenciar,
aunque la causa fue la mala gestión de la
lefa de Gobierno.

El presidente se empecinará más en
Sheinbaum para el 2024, porque, ade
más, su "Plan B", el canciller Marcelo
Ebrard, es ya un cartucho quemado. Los
dictámenes finales del accidente apun
tarán a la administración de Ebrard en el
Gobierno de la CDMX.

Al parecer López Obrador no quiere
una tercera vía, que bien podría ser el
coordinador de los Senadores de Morena,
Ricardo Monreal.

En lo que parece un intento por neu
tralizar a Monreal hacia 2024, López
Obrador envia de regreso a ocupar su es
caño en el Senado a su operador electoral
y experto en conseguú dinero para cam
panas, Gabriel García Hernández.

El primer mandatario le teme a la ha
bilidad política de Monreal. Lo conoce
como pocos. En 1998, cuando el tabas
queúo era presidente del PRD, le abrió
las puertas del partido a Momeal, quien
rompió con el PRI y desde la oposición
ganó la gubernatura de Zacatecas.

Si la Intención de López Obrador al
mandar a Gabriel García es intentar la

calda de Momeal como coordinador de

Morena en el Senado, seguramente le
saldrá contraproducente.

De los 61 senadores de Morena, no
hay duda que Monreal ya amarró a una
veintena, sin los cuales este partido y sus
aliados alcanzarían siquiera la mayoria
simple. Pero además, catapultaría a
Momeal, pues lo haría víctima de una
venganza presidencial, sólo por tener di
ferencias de concepción política.
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EL AMAZON
DE LOS SEGUROS

HIROSHI TAKAHASHI

Con el confinamiento

provocado por el Co
vid19 y la mayoría de
los centros comercia
les tradicionales ce

rrados, la gente optó por realizar
sus compras en las tiendas en li
nea, los maüs virtuales, un mo
delo de negocio que maduró ace
leradamente en estos meses y se
ha convertido en el mejor recurso
para que las empresas incremen
ten sus ventas a través de Inter

net. Estas plataformas amplían
exponencialmente el concepto de
las ventas oniíne, ya que es aquí
donde diferentes marcas anun

cian sus productos, ofreciendo de
esa forma, un abanico de opcio
nes al cliente bajo un soporte de
servicio y garantía más confiable.
Desde que inició el siglo han cre
cido y en estas fechas se han con
solidado incluso con esa pobla
ción que apenas adoptó un telé
fono inteligente.

Para los usuarios, un marke
tplace representa todo lo que uno
desea en cnanto a practícidad, ya
que al tener en un mismo sitio va

rias opciones, es más fácil compa
rar el precio, tomar una decisión y,
no solo eso, el sitio supervisa todo
el proceso hasta que el producto
Ueg3 a nuestros hogares, pudiendo
hacer devoluciones o reclamacio

nes de cualquier tipo. Hay im ma
rketplace para prácticamente
cualquier bien tangible que desee
mos, sin embargo, ¿Qué pasa si
queremos contratar un seguro o un
servicio? Para ello ha surgido
WOOW la primera plataforma en
el pais con un catálogo de más de
60 productos para asegurar cual
quier clase de bienes como autos,
gadgels, gastos médicos, planes de
telefonía celular y hasta mascotas.

Esta firma 100 por ciento me
xicana, fundada y dirigida por
Margarita Zepeda Porraz, congre
ga a las principales aseguradoras
del país como ANA Seguros, que
dirige Raúl Barba; AIG, de Marce
lo Hernández; GMX, de Jorge Flo
res, GNP; de José Eduardo Silva;
HDI de luán Ignacio González, y
Qualitas, que ahora lleva losé
Antonio Correa.

Imagina que con esta aplica
ción es posible, además de com
parar y elegir el mejor precio, re
cibir la atención y asesoramiento
de todo el proceso, desde la con
tratación, el levantamiento en ca
so de siniestro, solución de dudas,

hasta el reembolso. Todo en

tiempo real y desde cualquier
dispositivo móvil. Y es que por
increíble que parezca, hoy en día
no existe una herramienta como

WOOW en el sector asegurador,
cuyo volumen de primas antes de
la pandemia se situó en 582 mil
245 millones de pesos, por lo que
este tipo de instrumentos podrían
mejorar la cifra de la Condusef, de
Óscar Rosado, que reporta que en
México sólo 22 por ciento de sus
habitantes cuenta con algún tipo
de seguro.

El potencial es enorme si to
mamos en cuenta los mismos da

tos del organismo que reportan
que 78 por ciento de los que no
cuentan con seguro han manifes
tado que es porque no saben dón
de adquirirlo o consideran engo
rroso el proceso de contrato, a eso
hay que sumarle los 86.5 millo
nes de usuarios de teléfonos inte

ligentes, por lo que las posibilida
des son realmente prometedoras.

Además, y eso lo platicaremos
en otra entrega, a veces las má
quinas tienen más sentido común
que algunos empleados que por
teléfono hacen tortuosa la aten

ción a clientes. Empleados hu
manos que escuchan, pero no en
tienden, y al final se vuelven
cómplices de esas aseguradoras
que al final no nos quieren pagar
ante cualquier pretexto o letra
chiquita. Las máquinas, en algu
nos casos, son más humanas.
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Alto a las amenazas y agresiones a periodistas

Esta vez queremos llamar la atención
de quienes hacen las leyes en el
país, a las y los senadores y diputa

dos, del Congreso de la Unión, ante los
lamentables hechos de violencia que
atenían en contra del derecho a ser infor

mados y a la libertad de expresión.
Vemos con verdadera preocupación

cómo cada día se extiende la indeseable

práctica de espiar, amenazar, intimidar y
hasta asesinar a periodistas en México.
Lo que más ¡lama la atención es que

ahora sean grupos del crimen organizado
o al menos eso quieren hacer creer,
quienes se han abocado a querer silen
ciar a periodistas mediante amenazas de
muerte o afectar a familiares de los cornil

nic adores.

Intimidar o cohechar a periodistas fue
una práctica común en los viejos regí
menes prlistas y panistas, pero que per
sistan en esta era de cambio, preocupan
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aun más.

Ka sido un tema recurrente, a tal grado
que en 2012 el Estado mexicano se vio
obligado a crear el Mecanismo de Pro
tección para Periodistas*
Concretamente se denomina Ley para

la Protección de Personas Defensoras

de Derechos Humanos y Periodistas,
que tiene como objetivo que el Estado
atienda su responsabilidad fundamental
de proteger, promover y garantizar los
derechos humanos de este sector.

La ley establece la cooperación entre la
Federación y las entidades federativas pa
ra implementar y operar las medidas de
prevención, medidas preventivas y medi
das urgentes de protección que garanti
cen la vida, integridad, libertad y seguri
dad de las personas que se encuentren
en situación de riesgo como consecuen*
cía de la defensa o promoción de los
derechos humanos, y del ejercicio de la
libertad de expresión y el periodismo.
El Mecanismo de Protección para

Periodistas está adscrito a la Secretaría

de Gobernación, dependencia que el año
pasado anuncii un rediseño o una Teráge
nieria instituclonar' con el fin de que tenga
un enfoque integral que responda a las
necesidades de las personas afectadas.
En un comunicado la dependencia

señaló que de diciembre de 2018 a
diciembre de 2019 se atendieron 452

Casos, de los cuales 103 fueron adscritos
al Mecanismo, una cifra 66 % superior a la
del año anterior y con la que 3019 se con
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virtió en el año con más casos atendidos.

En ese entonces t la Segob dijo que la
Unidad para La Defensa de los Derechos
Humanos y la Coordinación Ejecutiva
Nacional, coordinadas por la Subsecre
taría de Derechos Humanos, tienen regis
tradas a mil 86 personas adscritas al
mecanismo, délas cuales 721 se dedican
a la defensa de derechos humanos (371
mujeres, 350 hombres}; y 365 al perio
dismo (97 mujeres y 268 hombres).

¡Vaya cifras!
Recientemente el periodista Raymun

do Hivapalacio. de El Financiero, docu
mentó en su columna cómo es que se es
pía a las y los periodistas en la actualidad.
El atentado más flagrante en contra

medios y periodistas en la actualidad es
el caso de la agencia gubernamental
Notimejc, cuyos trabajadores llevan casi
año y medio en huelga y no les dan solu
ción a sus demandas.

En vez de eso la periodista (?) San jua
na Martínez ha desatado una persecu
ción personal en contra de las cabezas
visibles de ese movimiento, actos de inti
midación, sobre todo contra la líder,
Adriana Uirea.

No maten al mensajero
Pero vayamos al plano particular.
En nuestro correo y en el celular, que es

de la empresa, hemos recibido en los últi
mos dos meses infinidad de mensajes
amenazadores por escribir a favor o en
contra de ciertos legisladores. Senadoras
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y diputados.
Algunos de ellos dicen pertenecer a

ciertos cárteles, y se han atrevido hasta
amenazar de muerte a mi señora madre,
guien tiene más de 15 años que se fue de
este mundo. Por eso no hacemos mucho

eco.

Pero lo que sucedió la semana pasada,
que una camioneta con vidrios polariza
dos y sin placas nos siguió durante un tra
yecto largo sobre periférico hasta Nau
calpan, y que solo se detuvo al entrar, por
precaución, a un centro comercial, sí nos
preocupó.
Lo más extraño es que pasamos un re

tén fronterizo entre la CdMx y el Edomes,
en donde habia hasta Guardia Nacional, y
ni ellos detuvieron esa camioneta negra
sin placas. ¿Qué raro?
Insistimos, a quienes hacen las leyes en

este país, principalmente en el Senado de
la República que comandan los senadores
Ricardo Monreal y Eduardo Ramírez,
les pedimos adecuar los ordenamientos
para evitar estas prácticas de hostigamien
to e intimidación a los medios de comuni

cación y a los propios comunicado res.
Ya les contaré, si el crimen organizado

lo permite, de más incidencias de este
apasionante quehacer.
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CRECE NUMERO DE
PERIODISTAS ASESINADOS
Autoridades "solo favorecen a unos cuantos"

Durante este 2021 f han sido asesinados
ai menos 12 periodistas en toda. la re
pública mexicana, mientras que 322

han sido encarcelados por diversos "delitos11
que, dicho sea de paso, seguramente han sido
fabricados por convertirse en "piedrita en el
zapato" de algún servidor público, lo que de
muestra, una vez más, que los periodistas ¡es
tamos a la buena de Dios!t haciendo nuestro
trabajo "como se puedau*
Recientemente enToluca, tías un acto de van

dalismo protagonizado por supuestas 'femi
nistas", un reportero fue herido tras estar reali
zando su trabajo. ¿Sabe quién hizo algo por
proteger a ese periodista? [Nadie!
Desde el año 2000, en México han sido ase

sinados al menos 144 periodistas, otro tanto
ha sido encarcelado y muchos más se en
cuezitran aún desaparecidos. El Gobierno
federal creó entonces una instancia para prote
ger precisamente a los periodistas, pero por
desgracia, ese solo fue creado "para los cuates
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de los gobernantes".
Sí, querido lector, hoy conocemos el meca

nismo de Protección para Personas Defenso
ras de Derechos Humanos y Periodistas que,
supuestamente, tiene la misión de "proteger" a
personas defensoras de derechos humanos que
sufren agresiones con motivo de su labor.
Este, es la instancia federal, adscrita a la Se

cretaría de Gobernación que, dicen, tiene
como fin implementar y operar las medidas de
prevención, síT querido lector, Tprererrcidn!,
medidas de protección y medidas urgentes de
protección que garanticen la vida, integridad,
libertad y seguridad de las personas que se
encuentren en situación de riesgo
Estarán de acuerdo que hoy, todos los perio

distas se encuentran en "situación de riesgo^ y
asignar medidas de protección" a quienes se
han visto agredidos en su persona por la labor
que desarrollan, es obligación de dicho meca
nismo protegerlas.
Pero hoy, resulta que ese "mecanismo" actúa

solo a favor de "unos cuantosLlama la aten

ción que para quienes forman parte de este,
que se rige por un "órgano de gobierno cuya
conformación es dudosa, son quienes definen
quién merece y guien no la protección de
quienes piden el apoyo del mismo.
Se sabe que los elementos que forman parte

de este mecanismo se ocupan de ' jueces y
jaezas" y la pregunta es: ¿qué tienen que ver
los jueces con personas que protegen los
derechos humanos de las personas y 1°5
periodistas? Pues nada* pero seguramente
reciben componendas de estos por "el bien
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del mecanismo", un mecanismo que no tiene
dirección y teléfono. Bueno, si tienen, pero las
oficinas están acéfalas y los teléfonos no hay
quién los conteste.
Peor aún, este mecanismo depende de la Se

cretaría de Gobernación, a través de la Subse
cretaría de Derechos Humanos que encabeza
Alejandro Encinas Rodríguez, quien, como
todos los funcionarios de esta administración,
¡nunca esfá disponible.
La pregunta es: ¿qué hacen realmente estos

servidores públicos si están ajenos a la pro
blemática del pueblo mexicano? ¿Será que el
cobrar sueldos míseros les hace olvidarse del

porqué fueron contratados? Porque, aunque
no les gusta escuchar esto, los servidores pú
blicos están para servir al pueblo. Se les olvida
que su sueldo, por muy miserable que sea, lo
paga el pueblo a través de los impuestos que
exigen las autoridades sean liquidados con
puntualidad.
Es importante destacar que, para la Junta de

Gobierno del Mecanismo de Protección

para Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas, los que merecen ese
servicio ' son aquellos que estén en riesgo
de mori¿\ Si, queridos lectores, como ustedes
lo están leyendo "...sino hay atentados contra un
periodista, no necesita protecciónpero si los
agreden y los matan, sí lo necesitan, aunque ya
muertos, pues ¿cómo para qué? Bien valdría la
pena que la Secretaría de la Función Pública
hiciera un arqueo a ese mecanismo, pues nos
suena cómo un fraudezote en contra de quienes
necesitan o necesitamos protección.
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La realidad, querido lector, debemos llamar
la atención de las autoridades federales. Que
dejen de jugar con la seguridad de los perio
distas T esos a los que hoy tienen maniatados,
aunque se presuma libertad d expresión". Es
urgente saber, incluso, cuáles son los "meca
nismos'" para que los servidores públicos
¡atiendan a la población! ¿Este es un gobier
no de puertas cerradas? O de verdad nadie
sabe para qué han sido contratados.
Vamos de mal en peor, quienes nos dedica

mos a esto, al periodismo, vivimos con la zozo
bra de si nuestro trabajo causará 'malestar' al
grado de convertirnos en "estadísticas11, pero
eso sí, presumen "todo el apoyo incondicional
a quienes nos expresamos a través de ta
pluma*.
Aunque, claro, nos preguntamos: ¿qué pasa

ría si por un día entero no hubiera periodistas,
fotógrafosf noticiarios, medios impresos? Seria
una prueba bastante interesante, ¿no creen?...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
IOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE karina rodialWiiiínatoo.coni.tm
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"Contrastando
ideas"

Los verdaderos intereses
de una política exterior sin

rendición de cuentas y opacidad

Dr. Julio Jiménez Martínez

Los mexicanos estarnas ante una política exterior intermitentet
subrepticia, y errática. Un gobierno que su política en materia
migratoria no es clara; ya que los estados fronterizos siguen

enfrentando las consecuencias económicas y sociales de miles de
migrantes ilegales que no han logrado cruzar la frontera o incorpo
rarse a alguno de los programas de repatriación; ya que mantienen
sus trámites de asilo político.
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Por otra parte, la política interior en materia de seguridad nacional
fronteriza y migratoria entre el gobierno estadounidense y el gobier
no de México, son todo un misterio; ya que en estas importantes reu
niones, no se le avisó y mucho menos se le convocó a la titular de la
Secretaria de Gobernación, OLga Sánchez Cordero, circunstancia
que pone en evidencia a un gobierno con una clara política interior
sin transparencia, totalitaria e incapaz de gobernar el país respetan
do el estado de Derecho, a través de instituciones y organismos cons
titucionales que garanticen certeza y congruencia constitucional.
Diversos sectores del país se encuentran en total incertLdumbre,ya

que no hay transparencia y claridad respecto de los temas abordados
entre la vicep residen ta Kamala Harris y el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, sin embargo, la vicepresidenta estadounidense,
si informó al Congreso de Estados Unidos sobre los temas, acuerdos,
los planes y compromisos asumidos por los dos países; lamentable
mente, el gobierno de la 4T, no ha brindado ninguna clase de infor
mación oficial o rendición de cuentas al Congreso de la Unión.
Para el gobierno de la 4T y el gobierno de Estados Unidos, es fun

damental consolidar una serie de acuerdos para la implementación
de la reforma laboral en México que reforzará los estándares para la
protección de los trabajadores, mejorará sus condiciones y atenderá
los riesgos de trabajo forzado e infantil; ya que el gobierno de
Estados Unidos ha com

prometido 3BÜ mi
de

res de irrver

sión, de
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los que 130 se utilizarán durante los próximos tres años para apoyar
la protección de los trabajadores mexicanos y la implementación de
1a reforma laboral de México y beneficiar el desarrollo en la zona con
un grupo especializado para combatir las causas de la migración cún
acuerdos que incluyan la creación de un grupo m uJindisciplinaría y
especializado que combata el tráfico de personas, prevenir y com
batir a los grupos de la delincuencia organizada que han extendido
sus redes de contrabando de mercancías, tráfico de drogas, tráfico
de ilegales, trata de personas, y coadyuvar en las investigaciones
en los casos de secuestro, desaparición forzada y la generación de
apoyos para trabaja dores mexicanos de la frontera sur del país*
La incongruente decisión de la vicepresidenta Kamala Harris, al

no acudir al Senado mexicano es preocupante para amplios grupos
de inversionistas nacionales y extranjeros; ya que Kamala Harris es
la presidenta del Senado estadounidense, y el encuentro o visita al
Senado de la República, es una práctica parlamentaria común en todo
el mundo, salvo que los gobiernos pretendan mantener en secreto
algunos compromisos o acuerdos poíiticos entre ambos gobiernos,
violentando su compromiso legal y su responsabilidad institucional
de garantizar la transparencia y la rendición de cuentas a sus gober
nados.

No olvidemos que Andrés Manuel López Obrador, titular del
Poder Ejecutivo Federal, ha sostenido que "JVo hay mejor política exte
rior que ¡apolítica inferior", sin embargo, la política exterior es extre
madamente compleja; ya que impone una serie de retos económico
comerciales, desafíos en materia de seguridad internacional e inter
cambios de carácter tecnológico que fortalezcan las relaciones con
Estados Unidos y los paises con los que en gobierno de México ha
suscrito acuerdos bilaterales y multilaterales con la finalidad de deto
nar el crecimiento de los diversos sectores productivos, por lo que la

expresión que "No existe política exterior" es hacer una polí
tica subrepticia, al margen de la opinión pública, asi como del
estado de Derecho y las instituciones del Estado mexicano.
En conclusión, vale la pena mencionar que para Estados
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Unidos, la politica exterior, es una de las actividades priorita
rias con mayor supervisión parlamentaria y rendición de cuen
tas, así como de la participación y vigilancia de la opinión
pública; con mayor razón, para el gobierno estadounidense
la política exterior es fundamental para el fortalecimiento y
desarrollo de los proyectos transfronterizos, ya que se trata
de una política fronteriza, binacional, regional, ínter regional,
multilateral y global queimpulse a la competitividad econó
mica regional, así como el compromiso de fortalecer un creci
miento económica equitativo y sustentable, el cual se vio inte
rrumpido ante la pandemia del covid19. Por lo tanto, se apro
vecharán los mecanismos establecidos en el Tratado entre

Méxicot Estados Unidos y Canadá (TMEC) para dar dina
mismo a las inversiones;por lo tantor debe quedar claro ante
la opinión pública que las normas pactadas en los acuerdos
comerciales como el TMEC han sido determinantes para la
consolidación de los proyectos del gobierno del presidente
Joe Biden.
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¦*1
COMENTARIOS ' JL
LUIS MANUEL
NOVELO

Celebraciones
Por todo el estado de México los

triunfadores y triunfadoras de las
pasadas elecciones siguen con
celebraciones por sus éxitos del
6 de junio. Algunas veces los tres
partidos, de las dos coaliciones, ce
Lebran juntos y prometen LLevarun
gobierno conjunto, como en Nau
calpan, Atizapán y TlaLnepantLa,
aunque en otros municipios se no
tan ya divisiones. En Cuautitlán Iz
caLLi, mudhos priistas decLinaron La
invitación al festejo, que se hizo en
un rancho en Tepotzotlán, pues les
ofrecieron unos cuantos lugares y
se sintieron ofendidos, pues en Las
eLecciones su estructura estuvo

muy activa y ahí sí no Les hacían el
feo, dicen. El PRI sí quedó en tercer
Lugar como partido en Cuautitlán
izcalLi. PAN segundo Lugary Morena
primero, pero La aLíanza Va por eL
Estado de México Los Llevó al triun

fo. Vamos a esperar a ver cómo
queda conformado eL gobierno

municipaL de Karía Fiesco. quien
tendrá la oportunidad de hacer
un buen papel, porque conoce el
municipio, sus necesidades y a los
tzcatlenses que están preparados

para ayudarle; sacudiéndose por
supuesto, a Los personajes oscuros
que se Le quieren pegar.
Los que celebraron juntos fue
ron Los presidentes y presidentas
municipales electos impulsados
por el Partido Verde, es decir, los
alcaldes de Ocoyoacac. MaLinalco,
Almoloya del Río, Joquicingo, SuL
tepec y Tenango del Aire. Y muchos
coincidieron en que más aLlá de Las
celebraciones, se debe de reflexio
nar sobre Los errores que ha habido
en Los gobiernos municipales,
atender Las demandas de La gente
y no incurrir en Los mismos errores
de gobiernos panistas, priistas,
perredístasy morenistas. porque
tienen La gran oportunidad los del
verde de hacer buenos gobiernos y
hacer La diferencia.

Los políticos electos en Edomex
están obligados a hacer un buen
papeL porque se trata de que gane
el pueblo, sea eL partido que sea,
porque ta soberbia, eL saqueo, Los
abusos y los mareos se deben
hacer a un Lado. Eso los ha llevado

a La derrota, que no se Les olvide en
el 2022.
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UNA VENTANA DE OPINION
Marco A. Escalante Ñuño

La Penélope de Puerto Vallarla
Hoy, en lugar de recordarles las noticias de la

semana, mejor les quiero compartir dos bellas
historias que leí en Facebook:
LA HISTORIA DE REBECA: LA LOCA DE

SAN BLAS

La canción de Maná,"El muelle de San Blas", es
una historia real. Este fin de semana tuvo su final

con la muerte de su protagonista, Rebeca Mén
dez Jiménez, una mujer de 63 años que desde
1971 esperaba en el puerto el regreso de su no
vio, un joven que salió a pescar y jamás regresó.

La mujer fue homenajeada por los pobladores
de Puerto Vallarte, donde se convirtió en un sím
bolo por la espera de su amor. Fueron más de 41
años que esperó a su amado Manuel, quien salió
de pesca. Sin embargo, quedó atrapado por un
huracán que azotó el Caribe. Nunca más se supo
de él y tampoco se encontró su cuerpo. Estaban
a una semana de casarse. El golpe fue tan fuerte
para Rebeca, que desde el día que desapareció
Manuel lo esperó con su traje blanco. Bien fina
ella. Con esa elegancia vendió dulce a los turistas
en el Muelle de San Blas. Allí fue que el líder de
la banda, Fher, la conoció en la década de ios no
venta. Se interesó por su historia y la convirtió
en una de las más hermosas canciones de Maná.

El cuerpo de Rebeca fue cremado y sus ce
nizas arrojadas al mar en búsqueda de su gran
amor por las autoridades de Puerto Vallarte,
quienes piensan levantar un monumento donde
la mujer esperaba a su amado con el fin de re

cordar por siempre esta maravillosa historia.
También les comparto ésta otra historia, tam

bién tomada de Facebook

Una pequeña reflexión para todos aquellos
que creen en Dios y han tenido la dicha de tener
a un perro con ellos.
La ultima cosa que Dios creó fue al hombre,

y antes de hacerlo, puso una enorme vasija de
barro y a todos los animales conocidos, enton
ces les dijo:
 Quédense aquí, cuiden de esta vasija hasta

que yo vuelva. Entonces se fue, pero tardó mu
cho en regresar. Los animales empezaron a mar
charse poco a poco, todos excepto uno...
cuando Dios finalmente volvió y miró que

solamente quedaba uno de los animales le pre
guntó:
 ¿Dónde se han ido todos tus hermanos?
y el perro contestó:
 Todos se han marchado porque decían que

tardabas mucho en volver, y ya tenían hambre y
sed, y que no podían esperar más, así que deci
dieron irse y volver después
Dios entonces mirando al perro le dijo:
Tú serás el mejor amigo del hombre, serás

capaz de aguantar hambre, frío, sed, dolor y cual
quier otra pena para estar a su lado y ayudarlo.
Entonces, si ellos lo dan todo sin pedir nada

a cambio ¡Porqué no brindarles un pedacito de
nuestro corazón? Tengan por seguro que valdrá
mucho la pena. Amémoslos, cuidémoslos y res
petémoslos.
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Miguel Alejandro Rivera
AMLO y la conciencia de clase, una re

flexión que deberíamos tener
El discurso del presidente Andrés Manuel

López Obrador (AMLO) es tan preponde
rante en la opinión pública que cualquiera de
sus dichos causa reacciones en prácticamen
te todos los sectores sociales. En las últimas

semanas, el tema que el propio mandatario
ha puesto en la discusión es la conciencia de
clase, algo que sin duda urgía reflexionar en
una sociedad como la nuestra.

El presidente ha expresado ciertas ideas
sobre las clases medias, a las cuales califica
de aspiracionista y manipuladas por los me
dios de comunicación los cuales imprimen
en ellas una actitud clasista. Asimismo, y
desde inicios de su mandato, también su dis
curso ha sido duro contra los que él califica
como fifis, quienes según su propio criterio,
para serlo deben tener al menos 500 millo
nes de dólares en su fortuna.

Y como todo lo que dice el presidente,
esto se comenta o molesta, según sea el
caso, pero sin duda el hecho de que genere
reacciones ya es importante al grado de pre
guntarnos: ¿y yo qué soy en esta clasificación
que implica la riqueza y el poder adquisitivo?
Para el Instituto Nacional de Estadística y

Geografía (INEGI) se considera clase media
a quien tiene una computadora, hasta apro
ximadamente 4 mil 380 pesos en alimentos
y bebidas fuera del hogar; al menos un inte
grante del hogar cuenta con un trabajo esta
ble; la cabeza del hogar cuenta con estudios
de nivel medio superior (por lo menos) y
los hijos, en caso de haberlos, asisten a una
escuela pública.
A su vez, la Organización para la Coope

ración y el Desarrollo Económico (OCDE),

indica que en México se requiere percibir un
ingreso de 5 mil a 14 mil pesos para consi
derarse dentro de la clase media.

Sin embargo todo esto se vuelve por de
más relativo cuando abordamos el punto
desde la teoría marxista, pensando en que
la clase media podría ser aquellos quienes
son dueños de sus medios de producción,
pero no les da para contratar trabajadores;
en estos tiempos les llamaríamos empren
dedores, aunque técnicamente viven la au
toexplotación.
En realidad todo se vuelve más sencillo

cuando en efecto dividimos de forma mar

xista a la sociedad, definiéndonos como

burguesía y proletariado. El problema es que
estos términos están estigmatizados; decirle
a una persona que es una o un proletario,
implica en el fondo una especie de ofensa,
cuando en realidad simplemente se está es

pecificando que el sujeto en cuestión es una
o un asalariado.

Sin embargo, la teoría de Marx es tan
identificada con las luchas sindicales o la po
lítica de izquierda que para el medio domi
nante, que para el sector dominante de los
medios de producción, resultó más sencillo
ir desapareciendo la terminología del filóso
fo alemán.

Y es precisamente la ausencia de esa teo
ría la que nos lleva a ese extraño limbo en
el que no sabemos si somos ricos, pobres o
quimeras, hace que nos molestemos cuando
el presidente habla de una clase media "aspi
racionista" de una forma despectiva.
Pero seamos honestos: ¿no la mayoría de

los mexicanos paga sus autos a crédito, sólo
por el gusto de actualizar el modelo cada
dos o tres años, pese a que el auto ante

rior aún funcione?, ¿no hacemos lo mismo
con el teléfono celular, con la ropa, con los
muebles? El problema no es aspirar a tener
mejores condiciones de vida, sino el cómo
queremos llegar a ellas.
Peor aún cuando se habla de fifis, y que

precisamente la crítica en redes sociales ha
ido contra quienes creen que por vivir en
zonas de importante plusvalía pertenecen a
la clase alta aún cuando pagan una renta y no
son dueños de ningún patrimonio.
Si vivimos en un país donde respetamos

al magnate porque nos da trabajo, mal pa
gado, pero "algo es algo", entonces nos urge
tener conciencia de clase y asumirnos como
lo que somos, en México, mayormente, pro
letarios.

En su libro "Elogio a la Anarquía", James
C. Scott cuenta que, en una de sus visitas
a Alemania, comprendió la gran importancia
de la "pequeña burguesía" (negocios mo
destos de emprendedores locales), debido
a que muchas personas, sobre todo de la
tercera edad, sacrificaban los precios bajos
de algunos supermercados a cambio del
trato humano y cercano que les brindaban
las tiendas de sus vecinos."La pequeña bur
guesía realiza en este contexto una especie
de servicio social diario, fiable y gratis que
difícilmente ninguna agencia o funcionario
público podría reproducir".
En este caso, el mensaje es que ser bur

gués tampoco es malo, siempre y cuando se
ejerza de forma funcional para la comunidad
en la que se vive, justo, siendo consciente de
la clase en la que se vive y del aporte social
potencial de la riqueza que se ostenta, esto
para generar bienestar propio y del entorno,
no sólo para cambiar de auto casa tres años.
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Papelito no habla... miente
Nos cuentan que, al interior de Pemex, de Octavio Ro
mero Oropeza, crece el descontento tras la considerable
reducción en las prestaciones que percibían los empleados,
tales como préstamos, seguro de gastos médicos y ayuda
parafinanciamiento de vehículos. Lo anterior, porque si
bien desde el inicio de esta administración se decidió aplicar
la política de austeridad en todo el Gobierno federal, en los
contratos de los trabajadores aún siguen apareciendo esos
beneficios que, por supuesto, dejaron de percibir desde
hace casi tres años. ¿Será?

Perspectivas
Al inicio de su administración, Andrés Manuel López
Obrador aseguró que la Guardia Nacional sería civily no
militar. Ahora, en un cambio de discurso, normaliza la
militarización, exponiendo que los militares son pueblo que
cuida al pueblo. Por eso dicen que nada es verdad ni menti
ra, todo es según el color del cristal con que se mira. ¿Será?

Un paso más
La Primera Comisión de Gobernación, Puntos Constitucio
nales y Justicia de la Comisión Permanente, la cual preside
Martí Batres, aprobó por mayoría la idoneidad de Luz
María Anayay Julio Angel Sabines como magistrados del
Tribunal Federal de Justicia Administrativa. Ahora falta su

aprobación en el Pleno de la Comisión Permanente. Ambos
promueven acabar con el nepotismo, la corrupción y la im
punidad, así como castigar las faltas administrativas graves.
Desde la dirigencia de Morena y del Palacio Nacional se
escuchó un: "muy bien muchachito, muy bien..¿Será?

Cambia concepto de Patria
¿ Algui en sabe cómo va la vacuna mexicana... que no es
mexicana? Quienes conocen del tema aseguran que el Pre
sidente debe estar muy molesto porque le hicieron decir en
su conferencia mañanera que, gracias al Conacyt, México
tendría su vacuna contra el Covid19, pero no es así, porque
no se trata de un biológico desarrollado en este país, sino
patentado en EU. O sea que, hasta el momento, México ha
invertido 150 millones de pesos en un producto que no será
mexicano... ¿O sí estaría enterado? ¿Será?

Para la foto

Ante las intensas lluvias que año con año provocan inunda 
ciones en distintas colonias, ahora la alcaldesa de Iztapala
pa, Clara Brugada, promueve tequios de limpieza cada fin
de semana. Pero nos comentan que será insuficiente porque
las lluvias caen todos los días y las familias también enfren
tan en sus calles baches, coladeras sin tapas y basura. Por
ello, nos dicen, no solo por limpiar Canal de Chalco reduci
rán las afectaciones; si no hay un plan integral de desazolve
en toda la demarcación los problemas persistirán. ¿Será?
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La4T sigue golpeando a los mineros
Por más de 11 años, el capricho de

un bribón arrastró al municipio de
Sombrerete, en Zacatecas, alamise
ria pura; dejó a más de mil familias

sin empleo, sin ingresos ni para comer. A él no
le importaron los niños, ni que los adultos ma
yores se quedaran sinmedicamentos, tampoco
las deudas, el pago de la renta. No le importó
nada más que su avaricia.
Fue el 30 de julio de 2007, cuando desde su

lujoso autoexilio enCanadá, Napoleón Gómez
Urrutia ordenó que las minas de Sombrerete,

en Zacatecas, y Cananea, en Sonora, dejaran
de operar. En ambos casos hizo creer a los tra
bajadores que cerrarían por falta de seguridad,
que tras la huelga, ellos estarían mejor y que
el Sindicato los apoyaría económicamente
mientras estas duraran; después las mentiras
cayeron poco a poco.
Los trabajadores aguantaron, y mucho, pero

cada vez recibían menos el dinero delfondo de

huelga. En pocos meses, Sombrerete y Cana
nea fueron pueblos fantasmas, su población
sencillamente empobreció. En contraste, el
mitómano de Napillo se desentendió de ellosy
se dio una vida de excesos y derroches.
Tras algunos años de paro, los trabajadores

se enteraron de las mentiras del supuesto líder
minero. La seguridad en las minas no fue la
razón por la que perdieron su empleo, sino que
ellos fueron los rehenes para que Napillo exi
giera que le retiraran las órdenes de aprehen
sión por el despojo de 55 millones de dólares
en perjuicio de sus afiliados y también pedía el
pago de 100 millones de dólares a cambio de
levantar los paros.
Pasaron 11 difíciles años, en Sombrerete

los trabajadores no volvieron a ver su sala
rio, se endeudaron, vendieron sus carros, sus
propiedades, empeñaron electrodomésticos,

muchos niños perdieron su lugar en las es
cuelas, las familias tocaron fondo y llegaron al
hartazgo. Fue entonces cuando en agosto de
2018, se organizaron y por voluntad propia
reabrieron la mina.
Hoy a casi tres años de haber dejado atrás

esa negra historia y de recuperar su empleo, la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
castiga a los que se atrevieron a retomar su
vida. La SCJN entregó a Napillo la posibilidad
de arrebatarles una vez más su trabajo y pri
varlos de su derecho al trabajo al considerar
existente la huelga que cumpliría 14 años el
próximo 30 dejulio. Pormás absurdo e injusto
que parezca, así se aplica la ley en este país.
Pero no es el único caso donde la impartición

de justicia termina partiéndole la cara a las
familias mexicanas: en Cosalá, Sinaloa, el Go
bierno viola la autonomía sindical de la mano

de la exministra Olga Sánchez Cordero, hoy
al frente de Gobernación, y es que a como dé
lugar debe cumplir la voluntad del presidente
López Obrador, quien designó a Napillo para
resolver el conflicto en esta min a, sin importar
la decisión de los trabajadoresy los litigios exis
tentes por el Contrato Colectivo de Trabajo.
Este Gobierno debe entender que la ley se

hizo para cumplirse, que no se puede trans
gredir los derechos de los trabajadores, que
se debe respetar el TMEC y no creer que lo
pueden mangonear como otras tantas leyes
que han acomodado a su favor.
Señores de la 4T, dense cuenta a quién están

protegiendo: a alguien que estuvo prófugo
por más de diez años, que no ha dado razón
del desvío de 55 millones de dólares, al que en
supuesto sano juicio se siente victorioso con
la posibilidad de volver a dejar a más de mil
familias sin empleo. Sí, a ese, al que hicieron
senador, a Napoleón Gómez Urrutia.
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Al Presidente sólo le
gusta hacer campañas
El presidente de México, Andrés Manuel

López Obrador, es experto en hacer y
vivir de las campañas, con veinte años de
su vida haciendo proselitismo, ha sido

difícil separar su condición de gobernante y de
líder partidista.
Ni bien terminó el proceso electoral de este año

y el primer mandatario del país dio el banderazo
de salida a la carrera por su sucesión y, sin dejar
de lado el autoritarismo que lo caracteriza, será
él quien protagonice el proceso para garantizar su
denominada Cuarta Transformación.

Los recientes cambios en su gabinete, no se de
ben a un interés por hacer más eficaz su Gobierno,
sino a castigos por los resultados del pasado 6 de
junio y estrategias electorales de cara al 2024.

La destitución de la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval era necesaria
desde el inicio de la administración; pero su salida
no fue por la falta de resultados en el combate a la
corrupción o por su inexplicable fortuna, sino por
una venganza luego de su comportamiento en
contra de los candidatos de Morena en la pasada
elección, particularmente en Guerrero.
En tanto, la renuncia del hombre de toda la

confianza y que ha acompañado al Presidente
por más de 20 años, Gabriel García Hernández al
cargo de Coordinador General para Programas del
Desarrollo, es otro de los movimientos que genera
suspicacia.
Gabriel García regresará a su escaño en el Sena

do de la República, territorio de Ricardo Monreal,
quien hasta hace unas semanas era uno de los

hombres más cercanos a López Obrador.
El liderazgo de Ricardo Monreal, un político

de la vieja guardia, con toda la experiencia como
operador, un interlocutor que ha logrado negociar
con la oposición en el Senado, no está en duda; sin
embargo, la llegada de Gabriel García a su feudo
deja en claro que desde Palacio Nacional le harán
un mareaje personal.
Extraño movimiento del primer mandatario,

toda vez que, su ex coordinador de programas
sociales podría generar mayor fractura al interior
de la bancada de Morena, donde comenzarán a
moverse los hilos para apoyar a Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum, rumbo a la Presidencia.

Se ve difícil, aunque no imposible que Gabriel
García le quite la presidencia de la Junta de Coor
dinación Política al zacatecano, y es que a pesar de
que haya caído de la gracia del Presidente, es uno
de los pocos integrantes de su partido que tiene el
respeto de las otras fuerzas políticas.
Lo que queda claro es que, lejos de gobernar y

preocuparse por el incontenible clima de violencia
en el país, a López Obrador lo único que le interesa
es seguir haciendo campaña.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Luego del peritaje sobre la tragedia de la Línea
12 del Metro, el presidente López Obrador le qui
tó presión a su protegida, Claudia Sheinbaum y
decidió que él será el único vocero del tema. Para
empezar, ya logró que Carlos Slim dueño de la
constructora que hizo la obra, se haga cargo de
la reparación; y de los muertos, ¿quién se hará
responsable?
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Romo recupera
fuerza cual ministro
sin cartera
Su fuerza se siente en distintas áreas de Go

bierno.
Es como un ministro sin cartera, narran

funcionarios de alto nivel.
Tiene una actuación silenciosa en obras emblemá

ticas como Dos Bocas, decisiones económicas y hasta
conflictos dentro del gabinete.
Es Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presiden

cia los dos primeros años de la administración, del 1 de
diciembre de 2018 al2 de diciembre de 2020.
Suya fue larecomendación de reavivarlos paquetes

de inversión empresarial, para lo cual hubo reunión
presidencial con los principales hombres de negocios.
Suyo es también el esfuerzo por echar a andar mu

chos proyectos petroquímicos con la participación pri
vada, lo cual no es aceptado por radicales en el poder.
En este sentido es la antítesis de Rocío Nahle, la

secretaria de Energía cuestionada y cuyas decisiones
y decretos rebotan en el Poder Judicial.
Si por Romo fuera, el sector privado tendría mayor

concurrencia en materia energética, desde la explora
ción hasta la venta de gasolinas en estaciones.

¡OH, ELAVIÓNPRESIDENCIAL!...
A sus muchos esfuerzos, Alfonso Romo agrega uno
más:

Buscar, una vez más, interesados en el avión pre
sidencial, inútilmente promocionado por el mundo
pero políticamente muy explotado.
Hasta se ofreció en una rifa sin ser rifado y con bo

letos emitidos y recomprados por el Gobierno para
simular el éxito de semejante desatino.
Romo no necesita promocionarse.
Muchos políticos actuales lo buscan para consul

tarlo y él les da consejo y les ofrece sus gestiones para
alcanzar algunos propósitos.
Han recurrido a él, por ejemplo, gobernadores mo

renistas en funciones y también algunos electos para
saber qué hacer.
Él, en su lenguaje llano, les sugiere no regarla y de

dicar sus políticas públicas a encarrilar el crecimiento
porque lo necesita el país.
Y deben hacerlo pronto para rendir frutos impor

tantes y sólidos rumbo a las elecciones presidenciales
del 2024.
También sirve a empresarios como los cerveceros, a

quienes llevó con Tatiana Clouthier.
Pero no todo es posible y no ha podido, hasta ahora,

conciliar en el gran enfrentamiento de Rocío Nahle y
el director de Pemex, Octavio Romero.
Luchas de celoypoder.

YEL GANADOR EN PALACIO ES.. .

1. Lo destacamos aquí el viernes: el superpodero
so Gabriel García Hernández se enfrentaba a otro
omnipotente.
Némesis del todopoderoso operador de dinero y

votos lo titulamos.
El mismo viernes en Palacio Nacional se anunció el

nuevo responsable de asignar y entregar fondos para
cosecharlo en sufragios.
Carlos Torres Rosas, secretario técnico del Gabi

nete de la Oficina de la Presidencia de la República,
deberá rendir buenas cuentas en las elecciones de

2022,2023 y por supuesto 2024.
Pero también GarcíaHernández deberá fortalecer

el ala dura en el Senado de la República, con Martí
Batres de principal exponente.
A ver cuánto logran minar la unidad y el control del

zacatecano Ricardo Monreal, quien ha disminuido
a Batres y a su grupo.
Y2. Morena no se resigna a perder Coacalco.
Ha iniciado una ofensiva contra el Tribunal Elec

toral del Estado de México para revertir el triunfo del
priistaDavíd Sánchez.
La Junta Municipal, dice la queja, siempre mostró

parcialidad en perjuicio de Darwin Renán Eslava,
quien buscaba la reelección.
Atrás está, afirmó éste, la operación del ex secreta

rio de Gobierno José Manzur.
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Preocupación desde el púlpito
No es que se quiera magnificar la

violencia en México cuando se re

gistra o se difunde el número de
muertos o desaparecidos relacio

nados con acciones del crimen organizado,
al contrario, el país vive una emergencia que
debería ser prioridad, pero el discurso guber
namental se ocupa más de la grilla.
...o acaso es una estrategia minimizar las

noticias sobre masacres, las desapariciones
de automovilistas o la aparición de fosas clan
destinas, o ya nos acostumbramos tanto a
estos temas que no nos causan la menor in
comodidad.

Hasta el papa Francisco dedicó unas pala
bras en una carta que envió desde Roma para
expresar su sentido pésame a las familias de
quienes murieron a causa de la "injustificable
violencia" en Reynosa...
Pero además de ese acto de violencia que

motivó que Francisco enviará unas palabras
a las familias mexicanas afectadas, en las úl
timas semanas también hemos conocido no

ticias sobre las desapariciones en la carretera
MonterreyNuevo Laredo y los asesinatos en
ZacatecasyMichoacán, entre otras.
En lo que respecta a la Iglesia católica, el

semanario Desde la Fe se encargó de comple
tar esa preocupación en el editorial en donde
enumeró dos casos en los que la violencia la
alcanzó: el de Juan Antonio Orozco, un mi
sionero franciscano que murió en un fuego
cruzado en Durango y la interrupción de la
misa en la parroquia de San JuanBautista, en
Iguala, Guerrero, debido a una balacera.
"Este mes hemos sido testigos de múltiples
hechos de violencia en el país, dos de ellos
ligados incluso a la vida religiosa", se lee en
el texto.

Más allá de las fronteras mexicanas, todos
parecen conocer la situación de emergencia
que se vive en el país por la violencia. Hace
casi dos semanas Estados Unidos marcó aló

estados con la alerta "K' por riesgo de secues
tro y la vicepresidente de ese país, Kamala
Harris expresó su preocupación por los 82
mil desaparecidos a lo largo del territorio
nacional... Por esas fechas tuvimos la visita

del director de la CIAy del secretario de Segu
ridad de EU, de lo cual poco se informó.
Aún así, desde Palacio Nacional sale un

mensaje que va en sentido contrario de lo que
significan las masacres: "El país está en paz".
Pero algo sucede. La preocupación por la

violencia parece quedar relegada en espacios
de discusión. Solo hay que recorrer las re
des sociales para ver que lo que domina es la
descalificación al opositor y la división hasta
por un saludo. Incluso hay individuos que
se dicen ser periodistas y la constante en sus
mensajes es el insulto, los apodos, las amena
zas y las mentiras que se usan como pretexto
para azuzar a sus simpatizantes en contra de
un contendiente.

#LOB O SAPIENS
La salida de Gabriel García Hernández de la

Coordinación General de Programas para
el Desarrollo pone en apuros a uno que otro
candidato perdedor en las pasadas elecciones,
pues ya se veían en alguna Dirección General
o secretaría capitalina. Han pasado 20 días
y los reacomodos siguen; en el Senado hay
suplentes que tendrán que buscar otro trabaj o
ante el regreso de los titulares de los escaños
que se fueron a probar suerte con una candi
datura.

Lasopín[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
independientes^ no reflejan necesanamenté

WMMM» viSaéfe 24 HORAS.
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SEGURIDADYDEFENSA

CARLOS
RAMÍREZ*

Desencuentros MéxicoEU; toman decisiones unilaterales
A pesar de las reuniones del presiden

te López Obrador con el presidente
Bideny la vicepresidenta Harris, las
relaciones bilaterales han tomado

caminos unilaterales de distanciamiento que
tendrán consecuencias para ambos países.
El Presidente de EU determinó priorizar

migración y seguridad y combatir el naciona
lismo económico mexicano y está tomando
acciones unilaterales. A su vez, el presidente
López Obrador acaba de ordenar a su secre
tario de Relaciones Exteriores entablar ne

gociaciones con el gobernador de California
para adelantar la apertura de la frontera sin
tomar en consideración los criterios de la Casa
Blanca.

Al nivel institucional el presidente Biden
emitió la Memoranda número 2 para cons
truir un Gobierno alterno y sin vigilancia del
Congreso en el Consejo de Seguridad Na

cional y ahí le dio rango casi ministerial a la
USAID United States Agency of Interna
tional Development. Y en el acuerdo final
formal de la visita de la vicepresidenta Harris,
EU determinó que la relación con México se
llevará a nivel de USAID, abajo de la Presiden
cia, la vicepresidencia, el Departamento de
Estado y la embajada EU.
México, a su vez, redefinió la estructura de

relaciones estratégicas con EU, y en el regla
mento interior de la Secretaría de Relaciones

Exteriores desapareció la Subsecretaría para
Asuntos de América del Norte y en su lugar
puso una Jefatura de Unidad para América
del Norte. Asimismo, México reorganizó la
Agencia Mexicana de Cooperación Interna
cional para el Desarrollo para hacerla equi
distante de la USAID estadounidense, si al
final de cuentas la Casa Blanca usará a esta
última oficina como la encargada de la agen

da México.
Nunca las relaciones bilaterales habían es

tado tan desarticuladasydesasociadas, sobre
todo cuando los asuntos entre los dos países
son vitales para ambos gobiernos.
la muerte del afroamericano George Floyd,
fue condenado a 22 años de cárcel. El tema

importante radica en que castigan al policía
que cumplió con los protocolos de seguridad
y la estructura policiaca en EU seguirá siendo
la misma que violenta derechos humanos,
abusa del uso de la fuerza y constituye un me
canismo estricto de control social. Chauvin

quedará como un chivo expiatorio del sistema
represivo policiaco estadounidense.
(*) Centro de Estudios Económicos,

Políticos y de Seguridad.

Independíenlas y no reflejan necesariamente
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A DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

La violencia señorea el país y AMLO contiene a fuerzas armadas

La tregua que dieron los grupos de la
delincuencia organizada durante las
elecciones, terminó.
Las masacres no cesan y se repar

ten por todo el territorio nacional.
Reynosa, Fresnillo, Apaseo El Alto, las más

recientes.

Muchos atribuyen el fracaso de la política
de seguridad a la estrategia ordenada desde
Palacio Nacional, de tratar de negociar antes
de actuar.

De los abrazos en lugar de los balazos.
Tal estrategia supondría que el Ejército y la

Marina ya no realizarán tareas de prevención
ni siquiera de reacción sino de contención.
Es decir, que una decisión política les tiene

amarradas las manos para actuar conforme
la naturaleza de la institución, en el ánimo
de que "ya no ocurran masacres y violaciones
a los derechos humanos", según dichos del
propio presidente López Obrador.
Pero las masacres siguen ocurriendo y las

violaciones a los derechos humanos se han mul

tiplicado; que no se denuncien ante la Comisión
respectiva por falta de su titular, es otra cosa.
Los militares y marinos están atados de

manos.

Las escenas en las que se ve a grupos de solda
dos ser sometidos y vejados por el "pueblo bue
no y sabio" que impide que se quemen los culti

vos de amapola o mariguana, o que se atiendan
casos como el de Aguililla en Michoacán, aisla
do del resto del país por un grupo de narcotrafi
cantes, sonlo común desde hace meses.
Dice el Presidente que "el país está en cal

ma" y eso resulta preocupante.
¿Cuántas masacres o muertos necesita con

tabilizar el Presidente para comprender que la
delincuencia organizada ha impuesto su ley
en territorios completos del país?
¿SeatreveríaadarseunavueltaporAguililla?

El presidente López Obrador se metió en un
lío cuyo costo tendrán que pagar los goberna
dores fronterizos.

Durante la gira que realizó por Baja Cali
fornia, estado gobernado por su compadre
Jaime Bonilla, el mandatario prometió regu
larizar la tenencia de las decenas de miles de

autos chocolate que circulan en ese territorio.
Pero, ¿qué derecho tendrían los bajacali

fornianos sobre los habitantes de Sonora, de
Chihuahua, de Nuevo León o de Tamaulipas,
en donde también circulan autos chocolate?
Como él dice, "o todos coludos o todos ra

bones", porque ni modo que los ciudadanos
de los estados excluidos del compromiso pre
sidencial se queden callados.
De paso, el Presidente le asestó un izquier

dazo a la alicaída industria automotriz nacio

nal, que se esfuerza por salir de la crisis y que,

evidentemente, estará en desacuerdo con la
populista decisión presidencial.
Aver si la cumple.

selectiva.

Ayer en un mitin para promover la consulta
sobre enjuiciar o no alos expresidentes, acusó
alINE de boicotear el ejercicio.
Según Delgado, el INE no está haciendo la

promoción de la consulta pese a que tiene a su
disposición el tiempoaire oficial.
"No quieren que lapoblación se entere", dijo.
Lo que el dirigente de Morena olvidó men

cionar es que fueron los diputados y los se
nadores quienes aprobaron la convocatoria
para la consulta y en ella establecieron cla
ramente que la difusión institucional a cargo
del INE comenzaría el 15 de julio.
Al parecer Delgado no ha entendido que

la imagen del INE se fortaleció después de la
organización impecable de las elecciones del
pasado 6 de junio.
Y que con cada ataque que se orquesta en

contra del organismo autónomo, más aumen
ta el número de ciudadanos que lo defienden.
Si no lo cree, vea las reacciones en las redes

sociales a la información sobre una presunta
investigación de la Unidad de Inteligencia
Financiera al consejero Ciro Murayama.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los columnistas sBft
¡ndependientesy no reflejan necesariamente
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#POLÍTTCA CONFIDENCIALP
• Violencia imparable. En sólo una semana, varios
sucesos dejaron casi 60 muertes en el país. Incluso
el papa Francisco condenó la masacre de 15 personas
inocentes en Reynosa, Tamaulipas... pero el presiden
te Andrés Manuel López Obrador tiene otros datos.
En Baja California, al inaugurar instalaciones de la
Guardia Nacional, dijo que el país "está en calma".

• La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
tendrá en sus manos este lunes la despenalización de
la cannabis para uso lúdico, luego de que el Congreso
de la Unión se la pasó pateando el bote durante casi
casi dos años. Habrá que estar atentos...

• Más cambios. Variados y diversos ajustes en lo lo
cal y en lo federal se avecinan. Algunos podrían ser
sorprendentes y tocar la más alta esfera del gabinete
del presidente López Obrador. Saquen las palomitas.

• Atraso académico en México. La Organización de
las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la
Cultura (Unesco) confirmó que debido a la pandemia
habrá un atraso de al menos un año en el 70% de los
alumnos de todos los niveles. ¿Cómo hará la SEP para
resolver el problema?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Guardianes, pero
ele la (Corrupción
MAESTRO, MORENA PROMUEVE EL LEMA
JUICIOS Sí PARA "ACTORES DEL PASADO"

Desde Salinas; y hasta Peña fueron pésimos acto
res del pasado, y casi echan a perder el presente y
futuro del pueblo mexicano con sus enciclomedias
y otros terribles melodramas y tragedias.
La Coparmex lanzo Ja iniciativa Guardianes
de la Constitución "para proteger los dere
chos fundamentales de la ciudadanía".

Viniendo de los machuchones, suena más a Guar
dianes de la Corrupción. Y hasta copiones son: los
Siervos de la Nación fueron primero.
Un juez le impus o prisión preventiva a Ale
jandra Barrios y otro le negó amparo a su
hija Diana.
Tanto ella como su hija han sido el azote de los Ba
rrios capitalinos, ya están donde merecen y no sa
len ni hincándose ante Santa Martha... Acatitla.

Enrique es el primer huracán de la temporada
y está causando estragos.
Un tocayo suyo¿ de 2012 a 2018. devastó al país
y dejó lodazales corruptos que no se acaban de
limpiar.
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Dulce María Sauri dijo que no se reeligió
por ser juez y parte, pero se anotará para
la legislatura 4ó.
Así son Jos dinoSaurios priístas: no tienen
llenadera.

Carolina del Sur da a sus reos dos opciones: si
lia eléctrica o pelotón de fusilamiento* ya que
faltan insumos para inyección letal.
¿Y una bolsita de plástico con ligas no es op
cional?..

Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Newton: "Lo que sabemos es
un coronavirus, lo que no sabemos es un océano
de pandemias".
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(¦rito homofohico

NUESTRA SELECCION SE EXPONE A

PERDER PUNTOS O EL MUNDIAL

Gritar "puto" en eventos deportivos es
una expresión muy mexicana, no pro
piamente homofóblca. Por supuesto hay
casos en que se usa con intenciones de
ofenderlas preferencias sexuales mas
culinas; en el sentido femenino, alude a
las mujeres que ejercen la prostitución.
Lamentablemente la FIFA, orga

nismo que se ha distinguido por sus
moralidades y falta de principios, ha
castigado a la Selección Mexicana de
Fútbol con juegos a puerta cerrada

los próximos dos partidos y pagar una
multa de 60 mil francos suizos; además
precisó que si el grito continúa, nuestra
Selección se expone a perder puntos e
incluso, a la expulsión de su clasifica
ción rumbo a la Copa del Mundo.
Recientemente funcionarios de la

FIFA fueron encarcelados por la gran
cantidad de corruptelas, como la ven
ta de partidos y sedes para campeo
natos; el mejor ejemplo lo constituye
Qatar, un país que no tiene las condi
ciones. pero cuenta con excesivas can
tidades de dinero que sirvieron para
comprar ser el anfitrión del deporte
que hoy por hoy ocupa un primerísi
mo lugar en el planeta.

Definitivamente nos parece indebi
do ofender a los contrarios con la ex

presión "puto", pero basta con que se
persuada al público para evitar crear
un mal ambiente, aunque lo cierto es
que, esto es poco frente a las agresio
nes que se presentan en la afición de
otros países.
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I I resalo del "Muyo

ES EL CAPO MÁS
BUSCADO EN EL MUNDO

El "Triángulo Dorado" reclamó su anoni
mato donde los lujos son discretos, no hay
grabaciones de su voz, mucho menos se sa
be de su paradero; todos le dicen "El Señor"
y tienen prohibido mencionar su nombre.
La diabetes lo tiene desgastado, aseguran
ex di rectores de la DEA (Agencia Antidro
gas de Estados LTnidos) que podría morir
sin pisar siquiera la cárcel.
Ismael "El Mayo" Zambada es el capo más
importante de todo México pero sobre to
do el más buscado en el mundo y a pesar de
ello su hermano"1 El Rey Zambada' y su so
brino "ElVícentülo" testificaron contra el

"Chapo" el añopasadoy están a nada de re
cuperarsu libertad.

El paradero de "El Rey Zambada" uno
de los brazos más importantes del "Mayo"
aparentemente yase encuentra en libertad
y nadie ha hablado al respecto, documen
tos oficiales del gobierno de los Estados

Unidos testifican que ya no está bajo cus
todia del gobierno de Estados Unidos lo
que me hace suponer que obtuvo su liber
tad una vez que testificó en contra de Gar
cía Luna y "El Chapo" El irVioentillo" hijo
del "Mayo" obtendrá su libertad en el 2022
y nadie sabrá las conficiones en las que ob
tendrá la misma, mucho menos se sabrá
sobre su paradero. Su libertad le costó de
masiado pues tuvo que traicionar a su pro
pio padre "El Mayo" quien vía telefónica
durante su extradición a EU le dejó en cla
ro vía telefónica que hiciera lo necesario
para salvarse él y salvara su familia.

México está sufriendo muchos cambios

a nivel político en la actualidad donde pa
saron a ser menos importantes las deten
ciones de diversos narco trafican tes y hoy
los nombres de García Luna, el "General
CienFuegos" o Felipe Calderón; están en
la mira de se las autoridades estadouni

denses. Los golpes que se están viviendo
durante la 4T serán sorprendentes y mar
carán historia en nuestro país veremos
caer cabezas que nunca antes nos imagi
nábamos y algo peculiar es que la histo
ria legal no comenzará en México sino EU.
Arrancamos una semana con muchas sor

presas que me confiaron contactos cer
canos al respecto de diversas posibles
detenciones donde la lista es interminable

y m ient ras "capos" de la droga obt ienen su
libert ad por decir la verdad; eientos de po
líticos caerán como naipes al descubrir los
sobornos, mentiras y extorciones.

¿Qué pretende el gobierno de Estados
Unidos y a quién le deberá es te gran favor?
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AMÍX): rescate capital
¿Abordó adecuadamente Obrador lo

sucedido con la derrota de su pulido en la
CDMX?¿Con ánimo de empegar a Irahaj ar
para recuperar en tres años el terreno
perdido? En términos prácticos, es lo que
realmente importa, principalmente cuando
en el 2024 se elegirá a un nuevo presidente.

Perder igual o más en iametrópoli
reduciría mucho las posibilidades de
victoria de MORENA. ¿Dejará AMLO que
avance en la capital el sufragio antiguinda,
arriesgando la victoria de quien resulte
el candidato o candida ta de su partido a
sucederlo? ¿La misma continuidad de

su proyecto? No se ve probable... De allí
que mas allá de los dimes y diretes con los
que acusade desinformar y manipular,
y de los retíamos a q uienes en las clases
media y alta prefirieron utras opciones,
por ambiciosos, egoístas, hitlerianos,
conservaduristas y aspíracionístas, la clave
es q ué hará para reponerse. "El dinero
es el papá y la mamá del diablo", dij o,

pontificando innecesariamente sobre el
dinero y la felicidad, contexto en el que
observó que quienes tienen maes trías y
doctorados tan pocos que no valía la pena
citarlos "se sienten superiores", y que sus
hijos no tienen ambición monetaria. La
4T q uiere y necesita a la clase media, y asi
lo reconoció el paisano. "Queremos sacar
de la pobreza a millones de mexicanos
para constituir una nueva clase media, más
humana, más fraterna, más solidaria; eso
es lo que buscamos..."No obstante, ahora
MORENA tendrá que hallar las causas
del revés electoral y el modo de matizar
y revertir el efecto de los reproches de su
líder Tiene dos anos por delante, Quizás ya
comenzó, incluyendo en La Mañanera una
sección semanal destinada a exhibir las "fake

news" que a j uicio de Obrador y Sheinbaum
causaron la caída del movimiento. La

primera noticia falsa adarada fue la presunta
compra del eq uipo de fútbol Cruz azul por
parte del hij o del presidente.
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¿Juan Gabriel le luilmí
dedicado "fiero que necesidad"
a la estirpe Cabeza de \ ata?
Curiosamente el año que este tundemáquinas
(1994) nacía, un día como hoy. Juan Gabriel
publicaba la tonada "pero que necesidad" cotí su
álb um nominado en la 36° edición anual de los

Premios Grammy. Quizás el michoacano, Alberto
Aguilera Valadez, el verdadero nombre de tan
emblemático cantante, debería entonarle dicha
melodía a un político mexicano.
Ya que en esta ocasión, hasta el papa Francisco

desde Roma, le envió un mensa je a Panchito García
Cabeza de Vaca, ante el desgobierno que mantiene
en Tamaulipas, debido alas 15 personas asesinadas
en Reynosa. ¿Podrá el estirpe García Cabeza
de Vaca cargar sobre su espalda ahora con un
señalamiento del Santo Padre, por sus acciones?
Lo dantesco radica, que Ismael García Cabeza

de Vaca sea Secretario en la Comisión de Seguridad
en el Senado, y su hermano tenga un desbarajuste
en su Estado. ¿Se comprobará el refrán "en casa
del herrero, azadón de pido"?, por lo menos, ante el
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reciente cambio en el congreso de Tamaulipas, ¿será
que veamos al gober Francisquito en la chirona?

Y hablando de elecciones^ ante lo dicho por el
presidente Andrés Manuel López Obrador sobre
los comicios venideras en el Sindicato de Petroleros,
destronando por fin a Carlos Romero Deschampa,
más de una unión de trabajadores, alzó la mano para
cambiar su dirigencia. Pues aseguran los confidentes
de este tecleador, que el SNTE, dirigido poi Alfonso
Cepeda, nada más no da una En razón de lo anterior»
¿podrán la Secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde: la titular de Gobernación, Olga Sánchez
Corder* i y la profesora número 1 de México. Delfina
Gómez rescatar a las y los maestros de los intereses
del acomodaticio, Cepeda Salas?
Por su parte, quien ha resultado victorioso en

la "democracia" política es el chiapanect) Zoé
Robledo, al ser encomendado en Baja California.
ente garante que AMLO, pasé a la historia como el
# Preside n LedelaSal ud ¿Será q ue Robledo Aburto
está siendo pre parado para despachar desde el
Inmueble ubicado en Liej a No, 7?
POSTIT Hoy se celebra oficialmente el Día
Internacional del Orgullo LGBT. ¡Enhorabuena!
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Tiraditos
VENCE PLAZO PARA
REGRESAR ESTADIO A FIDEL KURI
•E.l.plazo para que el Gobierno del Estado de
Vcracruz, _ enc ab ezado por Cu i 11 áhuac G a re ja
Jiménez, demuestre ante Juzgadq^
.deJDistrito:_.qu.e .cumphó. ja. orden ju
regresar el estadio Luis ''Pirata" Fuente al
empresario Fidel Kuri Grajales, vencerá este
lunes. En caso de que la autoridad federal
c omp r u eb e que el Gobernador cíesacató la
prden,_p_odría. iniciar un .proceso para que sea
destituido.como.Gobernador C
El .1?. Ú e no vi e mb re de1 2020, el Gobi ern o de
Yeracruz..desalojó> al.personal que tm
en el Estad io Lu i s"P i r ata" Fuen te, c o mo u na
a c c ion p a ra t rata r d e re cu pera r el no m b re
dej.equipo, el ..inmuebleí y el escudo de jos
T i hi i i roñes R ojos el e l Ve r a c r u z.
INICIA PROCESO PARA CONSULTA
• A poco mas de u n mes de que se 1 leve a cabo
la consulta para .juzgar alos ex .presidentes^,
ei.presidente del INE, Lorenzo Córdova,
informó>.que en.total..se.c.olq.carán.5.7 mil.,
mesas de vo fací ón en el país, a ¡.fie rite d celias
estarán.287 mil ¡.ciudadanos,^
Participaroncomoi.íunciqnarios.e^
dc iunio, y los cuajes están siendo ubicados
PP.r. e i_IN_É desde el fin de s e mana que recién
con cjuy ó. _C ó r do va Via n el l o dijo queja
consulta ..más amplia ..quese ..haya reajizadq en
.íajiistgria., se. llevará a cabo a pesar de que .le
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fue ron negad os al instituto, jos recu r s o s pa ra
su.organización jdesarrojlq.
SE PUEDE ABRIR LA FRONTERA CON EU
•El presidente Andrés Manuel López Obrador
informó ..que yase¦.realizan..las:.g.estiqnes con
Estados Unidos¡..para...que. se abra, ja frontera con
Baja C aj ifor n ia juego de que ya se vacunó a toda
la.PP.blación niayor de l8 años. R^cordíí qiie
en. Baja ..California, enocho "díasA seapjicaron.
y?_.^_UÍ9^_220_inildosisporjoquetodosjos
m ay ore s d e 18 a ños, cu a nd o menos ya t rene n
con unadosis de lbi oíóg ico, ppr lo que ''ya
estamos igu a ¡ .que en C aj if or nia aqu i en Baja
California, ejjos ¡levan el rnis moporcentaje de
vacunación..quetenemos^ en.Baja.C^^
PP.r jo que ya se..puede.abrirla..frontera.
CONVOCA NARIZ ROJA
A AMPLIA MANIFESTACIÓN
• Lps padres de los ninos con cáncer conyocarón
a. ]ps _d i versos _s ectoresd e la sociedad a
nr arii fes ta r s e ,c acl a qu ic n a su .manera, el
próximo30 de junio,¡para..protestar por la fah^
de.medicamentos _pncplógicos. La asociación
Nariz Roja, a través.dc redes sociajes, señaló que
en dos año| han asi s ti do a más de 20 reuniones
_CP í1 au_t ori da des, a pesar de jo cu al, el d esabasto
de estos medicamentos no se ha subsanado.
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Morena CDMX

espuás de las eleccio
nes del 6 de junio y el
inesperado triunfo de
la coalición PRIPAN
PRD en la Ciudad de

México, el partido Mo
rena en la capital pare

ce que está dispuesto a dar un giro y
ajustar varias piezas que no dieron
los resultados esperados.
El cambio de dirigencia sería uno

de los primeros movimientos estra
tégicos que se realizaría, por lo que
parece que la salida de lílises García
de la presidencia es inminente.
Aunque seguramente muchos

levantarán la mano para encargar
se de este puesto, desde el interior
de este partido, uno de los nombres
más sonados para llevar las riendas
de Morena rumbo al 2024 es el de la

ex diputada local y ex candidata a la
alcaldía a Tlalpan, Gabriela Osorio.
De acuerdo con fuentes internas

de ese ínstiruto político, Osorio, co
fundadora de Morena, se volvió una
opción atractiva para renovar el par
tido, por su aceptación entre la mili

tancia, capacidad comunicativa y la
lealtad a la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

La joven morenísta logró la mayor
votación histórica en una elección in

termedia en Tlalpan y aunque no le
fue suficiente contra la coalición opo
sitora, los que toman las decisiones
en Morena saben que la misma Pa
tricia Aceves operó contra ella, esto
como una supuesta venganza por no
darle la candidatura a su reelección.

Entre la militancia se dice que son
muchos los motivos que respaldan
a Osorio, entre los que destacan su
constante actividad, ya que, a pesar
de su descalabro electoral, no se de
tuvo e inmediatamente comenzó con

trabajos de organización con la mili
tancia y reuniones con altos mandos
del partido.
Además, aseguran que enema con

el perfil para renovar la confianza de
los simpatizantes ante lo que ellos le
llaman una "guerra sucia de desin
forma ción".

Veremos que es lo que pasa próxi
mamente, pero de que la joven sabe
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dar batallas, eso ya lo demostró...
Veremos quién será su competencia.
VENTANAL

Y mientras Osorio opera para la diri
gen cria de Morena, quien hace unos
días tuvo una ocurrencia, más fue la

exeandidata a la Alcaldía Cuauhtémoe,
Dolores Padicrna, quien solicitó ante
el Tribunal Electoral de la Ciudad de
México la anulación de la elección acu

sando de irregularidades graves en la
campaña de Sandra Cuevas.
La morenista acusó que, para su

campaña. Cuevas usó un esquema de
financiamiento paralelo a través de
una asociación civil.

De verdad, que del machetazo
al caballo de espadas, si la histo
ria fuera otra y le hubiera salido la
operación política a Padierna, como
en años anteriores, su pataleo sería
inexistente, pero, así son las patadas
de ahogado.

Además, Paclierna
reiteró la acusación
realizada con
anterioridad sobre la

presunta, compra de
votos que hubo el día
de las elecciones por
parte de la aliancista.
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AJUSTES
•Se dice que los ajustes en el Gobierno
de]| pu(tod^^ts€r^n e|,inicio de una,
reconfig ui ración para t ra ta r d e rec u pera r
terreno m la siffuieiife elección. Y es
que hay área s que hi s tóric: a mente ha n
sido importantes en la atención de la
ciudadanía y que se han mantenido
ausentes en esta primer a p arte del
sexen i o. Se d ice que en. e se .supuesto
están la Prosoc y el DIF';; ademas, todavía
está pend ien te cómo integrar a lo s
candidatos que perdieron la elección en
espacios de gobierno, por lo que puede
ser que los ca mbio s terminen ha s t a
septiembre con el informe de la Jefa de
Gobierno

METAS ALTAS
•Este domingo, en el monumento a Lázaro
Gárdenas, Morena se comprometió a que
3 .millones de c ap i t a lino s p a r t icipa ra n
en la cónsul tapa ra enjuiciar a los
^fwesid ente s, me t a que se a n tqja di f íci 1
sobre todo si consideramos que en el
pasado proceso electoral solo alcanzaron
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1._5 mi 1 Iones. La expl icación que el p.artido
gu ind a d io es q u e , pa r a a lc an z a r Ja me t a
de casi 40 millones de votos en el país, la
GDMX debe contribuir con esa cantidad.

Entre las v los a si s ten te s se pudo ver
a Yiiri ra Ayaila, Víctor Rom10, Vida 1
Llerenas, Dolores Padierna, Raymundo
Martínez y Carlos Acosta; muchos
esperaban ver a la jefa de Gobierno, pero
se quedaron con las ganas.
CONFERENCIAS VESPERTINAS
• L°_ sdip u t a do s del PAN Héctor B arrera
E rederico Doring, propusjeron que
la secretaría de Salud, Oliva López
Arellano realice conferencias de prensa
vespertinas "para que la opinión pública
con{>zca.] a ra di og ra fía san i ta r i a re a 1 de
la capi ta 1 e inf0mi^:iri|| mAwe la s nuevas
varia n tes que se registran''. Ambos
legisladores recordaron que este viernes,
ocurrieron 52 fallecimientos y 678 mil
996 casos confirmados acumulados, lo
que da a entender, a criterio de Barnera
JLO^ring^ que.§sta actrya
v no hay pplftica pública alguna que la
detenga.

LANZAN CONCURSO PARA
INTERNOS
• La .organizadón (Jasa de las Patinetas
ofreció el espectáculo "Volando la cana;

para las personas privadas de la libertad
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de ese centro, como marco para lanzar
la conyoortoria al "Primer Con cu r so
fe Dibuj.^i^nero". El subsecretario del
Sistema Penitenciario de la Ciudad de

Hazael Ruíz Ortega, señaló
que dicha convocatoria establece que
podrán participar las personas privadas
dé la libertad de los centros ubicados en el

Complej o .Peni tencia r io Nor te '(Reclusorio
Norte, Anexo Ñor te v Gen tros Va rqni les
de Seguridad Penitenciaria I y II) con
dibujos que se utilizarán en la decoración
de productos deporthos como patinetas,
ca seo s y pera s .de box, entre otros; con
la tema tica de ta tuaj es, para generar
reflexiones sociales. Se otorgarán premios a
los primeros tres lugares que van de los dos
m i l a los cinco mi l pesos.
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Burocracia inoperante
odo servidor público tie
ne la obligación de servir;
de brindar un servicio

útil a las personas; al
"público" usuario de los
servicios públicos.

Pero ¿qué pasa cwa,ti
rio el ánimo o la voluntad de servicio

se ven rebasadas por la estructura
burocrática de las instituciones públi
cas? ¿Cómo puede servir a la gente un
servidor público que no cuenta con las
condiciones necesarias para hacerlo?

El deseo de servir no siempre existe
en el servicio público, es cierto; pero
también es cierto que muchas veces la
mejor intención no es suficiente para
lograr ese noble fin.

Las estructuras burocráticas aplas
tan incluso los mejores deseos e inten
ciones. Las inercias, dependencia de
la trayectoria histórica (path depen
dence) la tendencia a seguir haciendo
lo que siempre se hace, de la misma
forma en que siempre se ha hecho.
puede llegar a arrastrar hacia el fondo
el ánimo de servicio.

Cuando nos enfrentamos a proble
mas de diseño institucional, es posible

detectar fallas, atenderlasy corregirlas
a través de estrategias adecuadas de
rediseño, que permiten agilizar proce
dimientos, mejorar resultados, facilitar
trámites.

Pero en ocasiones, el problema no se
localiza en el diseño de las instituciones

o sus procedimientos, sino en el desem
peño o rendimiento de las personas que
conforman esas instituciones.

Este último punto tiene su origen y
consecuencia en el sistema de adminis

tración gubernamental conocido como
"burocracia".

Ll término tiene en la actualidad un

uso despectivo. "Bu roerá tizar" significa
ralentizar, no tramitar con agilidad una
petición o solicitud.

Ll carácter 'inoperante" de la buro
cracia ha sido analizado y estudiado
por muchos especialistas a lo largo de
muchos años. Hay quienes creen que
la única forma de combatir ese fenó

meno es el '"adelgazamiento" del estado,
es decir, la reducción del aparato buro
crático. Un estado "obeso" se; considera

poco "saludable",
Ls importante analizar si existe la

posibilidad de combatir los efectos

Contra RéplicaFecha: 28/06/2021
Página: 9

Area cm2: 426

1 / 2

Columnas Políticas

Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"

Armando Hernández

Costo: 80,675

Página 8 de 13



negativos de la burocracia. ¿Puede un
servidor público con una larga trayec
toria, aceptar y adaptarse a la innova
ción o al rediseño institucional? ¿Hay
incentivos para un servidor público
que tiene un sueldo seguro, indepen
dientemente de su propia productivi
dad y sus aportes a la institución? ¿Ll
diseño vertical de toma de decisiones

que acompaña a la burocracia, hace
disfuncional el reconocimiento al mé
rito individual?

Ll fenómeno de la burocracia inope
rante es aplastante. Asfixia los mejores
deseos de servicio público, y hace nu

gatorio el ejercicio del derecho humano
al "buen gobierno" y la "buena adminis
tración", y por lo tanto, esa burocracia
inoperante se constituye como un acto
de corrupción difícil de erradicar.

Ls importante distinguir los proble
mas de diseño institucional, diferen
ciándolos de aquellos vinculados con
el rendimiento o desempeño institucio
nal, o fin de tener un diagnóstico que
permita atender y sobre; todo mejorar
los resultados.

Llor de Loto: No nos resignemos
a ser aplastados por una burocracia
inoperante.
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OMI. ORTIZ
FRAGOSO

COLUMNA
INVITADA

Metro y trenes
1 Sistema de Transporte Colectivo
Metro debe pasar de la Ciudad
de México al control, administra

ción, desarrollo y responsabili
dad del Gobierno federal. Las

razones de esta propuesta son
varias. Algunas vienen de tiempo

atrás, otras derivan de; la Tragedia de la Línea
12, pero sobre todo, sería la única forma de
que el Metro sea viable.

Ll Metro corre veloz hacia el abismo. La tra

gedia de la Línea 12 es apenas un ejemplo de lo
que puede ocurrir si los gobiernos capitalino y
federal no toman cartas en el asunto. La Ciudad,
atada de manos política y financieramente, ca
rece de recursos para en tremar las necesidades
de este: medio de transpone que diario mueve a
millones de usuarios. Al gobierno capitalino no
le alcanza para repararla I inca 12, menos para
dar el urgente mantenimiento que necesita el
sistema completo y menos aún, para construir
nuevas líneas.

Ll Metro empezó a funcionar hace más des
medio siglo, liie la apuesta correcta para una
ciudad que crecía acelerada y caóticamente^ en
todas direcciones. Publicado en 1985y reforma
do en 1996, el Plan Maestro del Metro proyectaba
que en 2010 estarían construidas f 5 líneas y las

existen res se ampliarían.
La Línea 10 correría sobre Insurgentes. La

linca 11,sería .metro cievado, iniciaría en la zona
de Sania Ménica, en las inmediaciones de Ciu
dad Salélitey concluiría en Bellas Artes. La Línea
tS iría de las inmediaciones de Satélite hasta
San Lázaro. Línea (i, iría de Cuautitlán Izealli a
¡Ll Rosario. La Lincea D iría de Coacalco a Santa
Clara, en Leatepee. Además se ampliarían las
Líneas 7 y 8, la primera llegaría hasta San Angel
y la segunda hasta Indios Verdes. De mediados
de los años ochenta a la fecha sólo se construyó
la Línea 12, con los problemas que ya sabemos.

A partir de 1997, cuando la oposición ganó la
CDMX, los gobiernos federales panteras y prifs
tas estrangularon financieramente a la adminis
tración capitalina. Los gobiernos de la Ciudad
priorizaron los programas sociales, optaron por
los segundos pisosy líneas de1 meto >bus, más ba
ratos, rápidos de eonslruir v con utilidad política.

Las necesidades de transporte; de la Megalo
pe ¡I i han cambiado. Ahora no sólo se necesita
rían las 15 líneas proyectadas en ei Plan Maestro
del Metro,sino el desarrollo de una red de; Irenes
de cercanías. Ll fren Suburbano que va de Bue
n avista. a Cuautitlán funciona desde; hace años

y sc;gún datos oficiales del Gobierno Federal, c;l
fren a ioluea está a punto de concluirse. f alta
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ría los trenes de pasajeros a Puebla. Padiuca,
Qucrétaro y Cuernavaca.

Proyectos des este tipo sólo son posibles desde
el Gobierno Federal. Basta va de politiquería,

necesitamos gobernantes con visión y respon
sabilidad en todos los niveles. Lso pienso yo.
¿L'sted que; opina?

Contra RéplicaFecha: 28/06/2021
Página: 5

Area cm2: 357

2 / 2

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoso

Costo: 67,608

Página 11 de 13


	01
	02
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	14
	16
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	25
	26

